La prosocialidad,

cinco miradas

latinoamericanas

María de los Dolores

Ayala Velázquez

(coordinadora)

La prosocialidad,cinco miradas latinoamericanas

María de los Dolores Ayala Velázquez

(coordinadora)

Rector General

Eduardo Abel Peñalosa Castro

Secretario General

José Antonio De los Reyes Heredia

Coordinador General de Difusión

Francisco Mata Rosas

Director de Publicaciones y Promoción Editorial

Bernardo Ruiz

Subdirectora de Publicaciones

Paola Castillo

Subdirector de Distribución y Promoción Editorial

Marco Moctezuma

Diseño y formación de interiores: Ma de Lourdes Pérez Granados

Diseño de portada: Guadalupe Urbina Martínez

Este proyecto fue financiado por la Unión Europea en el periodo 2012-2014.

Esta publicación refleja sólo la opinión de sus autores. La Unión Europea no es responsable por el uso que pueda hacerse de la información contenida en este documento.

Título del proyecto: spring (Social Responsibility through Prosociality Based Interventions to Generate Equal Opportunities // Responsabilidad Social a través de Intervenciones Prosociales para Generar Oportunidades Equitativas).

Primera edición, 2018

D. R. © 2018, Universidad Autónoma Metropolitana

Prolongación Canal de Miramontes 3855, Ex Hacienda

San Juan de Dios, Tlalpan, 14387, Ciudad de México

www.uam.mx/casadelibrosabiertos

Esta publicación no puede ser reproducida, ni total ni parcialmente, ni registrada en o transmitida por un sistema de recuperación de información, en ninguna forma ni por ningún medio, sea mecánico, fotoquímico, electrónico, magnético, electroóptico, por fotocopia o cualquier otro, sin el permiso previo, por escrito, de los editores.

ISBN de la colección: 978-607-28-1605-3

ISBN de la obra: 978-607-28-1606-0

Índice

Presentación 6

Prólogo 7

Robert Roche

Introducción 10

María de los Dolores Ayala Velázquez, México

Prosocialidad y sus acciones 13

Eduardo Napoleón García Anaya, Colombia

Cultura del cuidado y desafío institucional 29

Cecilia Blanco de Di Lascio, Argentina

Prosocialidad en el pensamiento y la praxis científica. Experiencias en astronomía 52

Gabriel Ferrero, Uruguay

Relaciones económicas y prosocialidad 71

Alejandra Marinovic Guijón, Chile

La prosocialidad ante el autismo 86

Silvia Catalina López Chávez, Ecuador

Evaluación sistemática de un proyecto de prosocialidad aplicada: bondad y utilidad de la intervención del Proyecto spring 96

Conrad Izquierdo Rodríguez, España

Epílogo 112

María de los Dolores Ayala Velázquez, México

Anexo. Informe final del Proyecto spring 117

Mapas mentales de las universidades latinoamericanas 156

6

Presentación

La prosocialidad, cinco miradas latinoamericanas presenta la definición de la pro-socialidad desde la psicología social, y comunica el pensamiento de diferen-tes autores latinoamericanos desde la astronomía, la educación, la filosofía y la política, la economía y la terapéutica, así como los efectos del actuar pro-social con experiencias significativas de los autores en sus correspondientes ámbitos profesionales. El lector encontrará un variado panorama desde el que se expresa y se aplica la prosocialidad en América Latina, lo cual le brindará una visión integral de ésta.

En septiembre de 2016, estos especialistas participaron en el Congre-so Internacional sobre prosocialidad aplicada Educación con significado, en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, y compartie-ron sus puntos de vista y experiencias en el conocimiento y uso de la pro-socialidad en el marco de su propia disciplina. Esta parte del libro contiene sus temas con algunas experiencias de los autores y de otras personas en su campo de trabajo.

El lector descubrirá que todos somos por naturaleza prosociales y que en muchas ocasiones hemos actuado de este modo, aunque no conociéra-mos el concepto; además, que si nos animamos a actuar de manera prosocial podemos contribuir a la solución positiva de conflictos y a vivir en armo-nía con todos.

7

Prólogo

Hasta donde tengo conocimiento, esta es la primera obra en Latinoamérica donde la prosocialidad, como tema específico, alcanza un punto culminante en su estudio, desarrollo y metodología; reúne —asimismo— contribucio-nes interdisciplinarias que muestran la transversalidad de esta aproximación tanto humanista como académico-científica.

Otro aspecto relevante de esta publicación es, sin duda, la inclusión e integración del proyecto Responsabilidad Social a través de Intervenciones Prosociales para Generar Oportunidades Equitativas (spring, por su nombre en inglés), que supuso un antes y un después en la dedicación absoluta de grupos universitarios durante tres años para un avance concreto en la utopía prosocial. Tal esfuerzo da cuenta de cómo las convicciones, las intenciones, las voluntades, los diseños, las metodologías humanistas y, sobre todo, el es-fuerzo grupal con sus correspondientes retos de gestión, pueden articularse con éxito. Prueba de ello es la confiada decisión de la Unión Europea de apostar por esta utopía con la inversión de recursos humanos y económicos.

Otro logro notable de La prosocialidad, cinco miradas latinoamerica-nas reflejado en la variedad de perspectivas registradas en sus textos —obra de prestigiados académicos con especialidades diversas: la física, la astrono-mía, la economía, la filosofía, las humanidades, la genética y la psicología, las neurociencias aplicadas a la pedagogía— y sus respectivas metodologías que proponen contemplar un mejor destino para nuestrofuturo.

Como anécdota, me gusta comentar las conversaciones de trabajo con nues-tros amigos físicos, los doctores Dolores Ayala y Pablo Lonngi, realizadas durante

8

su estancia sabática en nuestra universidad. En ellas enlazábamos sus motivacio-nes respecto a la prosocialidad dentro de su campo profesional en la Universidad Autónoma Metropolitana (uam). Intuíamos vínculos relevantes que, justo hoy, podemos constatar de la mano de la ponencia del doctor Gabriel Ferrero que responde la pregunta: ¿solamente los humanos somos prosociales? Este texto es un bellísimo acercamiento a las leyes naturales del universo desde una perspectiva de la teoría general de sistemas y del desarrollo de la física cuántica.

Así también, me congratulo de que, como base, definición y análisis del concepto de prosocialidad, los especialistas que aquí intervienen hayan teni-do en cuenta los estudios que el grupo Laboratorio de Investigación Prosocial Aplicada (lipa), de la Universidad Autónoma de Barcelona (uab), realiza desde los años noventa del siglo pasado.

Simon Baron-Cohen, al citar al doctor Eduardo Napoleón García Ana-ya, afirma que:

[…] la empatía es como un solvente universal. Cualquier problema, inmerso en la empatía […] se convierte en soluble. Es una vía eficaz para prevenir y resolver los problemas interpersonales, ya se trate de peleas conyugales, pro-blemas de trabajo o conflictos internacionales […] Y contrariamente a la in-dustria de armamentos, las cárceles y los sistemas legales que cuestan millones; la empatía en cambio es completamente gratuita (p. 21).

Personalmente podría confirmar y argumentar a favor de que tal afirmación es verdadera, y que la empatía forma parte del actuar prosocial, ya que es necesaria para orientar, completar la acción y provocar tanto una confirma-ción como el feedback del interlocutor o receptor al respecto de la empatía brindada. Gracias a esta se genera un gesto de reciprocidad.

Dolores Ayala, coordinadora de la obra, realizó una labor sumamen-te pertinente al estimular a los autores a fin de completar sus exposiciones teóricas con base en casos vividos, de tal modo, éstos confirman su compro-miso con la prosocialidad no sólo teórica, sino aplicada; así como con una metodología científica cualitativa de la investigación-participación-acción.

La narración de experiencias personales nos conduce rápidamente a una introspección al respecto de las causas primeras y los efectos. Como psicólogo, me interesa muchísimo profundizar en tales primeras causas —o momentos críticos— cuando ciertas acciones, puntuales o continuadas del autor, propiciaron o consolidaron ciertas actitudes que se afianzaron en el devenir cotidiano de los receptores o beneficiados. Pienso que estas ponen-cias son estímulos e invitaciones a la comunidad científica interesada en la prosocialidad para avanzar en el descubrimiento de patrones de actuacio-nes prosociales “económicas” (en el sentido temporal) eficaces y duraderas.

Robert Roche

Laboratorio de Investigación Prosocial Aplicada

Universidad Autónoma de Barcelona

10

María de los Dolores Ayala Velázquez

Introducción

En este libro, destacados especialistas internacionales de diferentes campos del conocimiento nos brindan sus puntos de vista y experiencias acerca de la prosocialidad y de los beneficios de aplicarla en la solución y prevención de conflictos, a través del diálogo y las relaciones de calidad prosocial.

Los distinguidos ponentes son la maestra Cecilia Gabriela Blanco de Di Lascio, profesora de la Universidad Nacional de Moreno en Buenos Aires, especialista en educación y política; la doctora Alejandra Marinovic Guijón, profesora de la Escuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez de San-tiago de Chile, especialista en educación y economía; la doctora Silvia Catalina López Chávez, directora del Área de Salud de la Universidad Andina Simón Bolívar con sede en Ecuador, especialista en el campo de la educación y la salud; el doctor Gabriel Ferrero, de la Facultad de Ciencias Astronómicas y Geofísicas de la Universidad Nacional de La Plata, Argentina, especialista en educación y astronomía. Además, el maestro colombiano Eduardo Napoleón García Anaya, licenciado en Lenguas Modernas de la Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín y maestro en Pedagogía y Docencia Superior de la Universidad Católica de Santo Domingo, República Dominicana, también conocedor de la prosocialidad aplicada.

Estas experiencias permitirán al lector tener un panorama suficiente-mente amplio sobre la prosocialidad y reconocer la conveniencia de su uso en la vida cotidiana en el trabajo y en el hogar.

En el último capítulo de esta primera parte, el doctor en Psicología del Desarrollo Humano y profesor de la Universidad Autónoma de Barce-

11

Introducción

lona, Conrado Izquierdo Rodríguez, profesor especialista en Evaluación de la uab, España, tratará la evaluación formal del proyecto Alfa, en el que par-ticipó la uam-i y que recibió apoyo de la Unión Europea entre 2012 y 2015.

Al final, el lector encontrará en el anexo el Informe final presentado a la Unión Europea del proyecto spring de colaboración internacional en-tre las seis universidades de distintos países de América Latina y que con-tó con la asesoría de las universidades Autónoma de Barcelona y la Libre de Berlín. En éste se presentan datos complementarios importantes sobre este proyecto.

María de los Dolores Ayala Velázquez

12

Eduardo Napoleón García Anaya

13

Prosocialidad y sus acciones

Eduardo Napoleón García Anaya1

Introducción

En la definición de las acciones prosociales se categorizan prácticas y conduc-tas como la ayuda física, la capacidad de donar, la ayuda y el consuelo verbal, la valoración positiva del otro, la escucha profunda, el reconocimiento, la em-patía, la solidaridad, la capacidad de perdonar y la gratuidad. Todas éstas que, por formar parte de la conducta humana, han sido a menudo soslayadas por la investigación científica y dejadas a las ciencias sociales y las humanidades, y al campo aún menos explorado de la fe y la práctica religiosa.

Sin embargo, en los últimos decenios, académicos de la psicología, la antropología y las neurociencias han decidido investigar a mayor profundidad los presupuestos biológicos que permitan presumir un fundamento genético de la conducta prosocial, lo que arrojó una valiosa luz sobre los orígenes más remotos de la conducta cooperativa, los circuitos neuronales de la empatía y los mecanismos que durante milenios se han acumulado en la memoria ge-nética de los humanos, aquellas prácticas vencedoras en la dura batalla por la supervivencia de la especie, en aquella original y primitiva competencia del

* Escuela de Humanidades, Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín, Colombia; Fa-cultad de Educación, Universidad Católica Santo Domingo, República Dominicana.

*

14

Eduardo Napoleón García Anaya

homo sapiens por obtener la primacía frente a las demás especies, en especial sus parientes homínidos y mamíferos antropomorfos.

Así, los individuos se encuentran enfrentados a la desagregación, la frag-mentación y la atomización social que el advenimiento de la cultura mercan-til ha sembrado en la sociedad moderna, donde todos los bienes —incluidos los intangibles— son “seccionados y empaquetados” para que puedan ser puestos a disposición del frenesí adquisitivo; en este sentido, estos estudios demuestran que actitudes como la solidaridad, la empatía, el don, el perdón y el ejercicio de la gratuidad pueden ocupar un papel crucial para resanar los vínculos interpersonales y reconstruir la sociedad de lo humano.

¿Qué es la prosocialidad?

Para profundizar de los efectos que el comportamiento prosocial puede te-ner como catalizador de un cambio social, es oportuno dar una mirada a los diferentes niveles de definición de la prosocialidad.

En un primer nivel podemos detallar los lineamientos básicos de la prosocialidad. Roche (1991) los define como:

Aquellos comportamientos que, sin la búsqueda de recompensas materiales, favorecen: a) A otra persona o individuo, cercano o no a nosotros. b) A otras personas o grupos según el criterio de éstos. c) A metas sociales objetivamente benéficas; y que aumentan la probabilidad de generar una reciprocidad posi-tiva de calidad en las relaciones interpersonales o sociales consecuentes, me-jorando la identidad, autonomía, creatividad e iniciativa de los individuos o grupos y propiciando relaciones de mayor armonía y paz. (Roche, 115, p. 16).

En un segundo nivel podemos categorizar las actitudes prosociales median-te una descripción concreta de las acciones y conductas que distinguen el comportamiento prosocial. Así, se evalúa en qué medida estas conductas son siendo investigadas por la comunidad científica, en busca de determinar si las acciones prosociales son solamente el fruto de un proceso de aprendi-zaje o si, por el contrario, se les puede encontrar un rastro que conduzca a

15

Prosocialidad y sus acciones

una matriz genética o a un circuito neuronal reflejo, el cual predisponga al hombre a la conducta cooperativa. Por ello, nos enfocaremos en una docena de conductas que son categorizadas como distintivas del comportamiento prosocial y que presentamos en tres grupos.

Primer grupo

Cuatro categorías: ayuda y servicio físico, solidaridad y altruismo

1. La disposición para brindar ayuda física se define como una “conducta no verbal que procura asistencia a otras personas para cumplir un deter-minado objetivo, y que cuenta con la aprobación de las mismas” (Roche, 2006: 21). Por ejemplo, sucede cuando ayudamos a una persona ancia-na a cruzar la calle o a alguien que va muy cargado a subir las compras al ascensor. O bien, cuando ayudamos con nuestro trabajo manual a re-construir una vivienda de quien ha sido gravemente afectado por una calamidad natural.

2. El servicio físico, que se define como una “conducta que elimina la nece-sidad por parte del receptor de la acción, de intervenir físicamente en el cumplimiento de una tarea, y que concluye con la aprobación y la sa-tisfacción de éstos” (Roche, 2006: 21). Esto puede suceder cuando nos ofrecemos para ir al banco a pagar las cuentas de una anciana que vive sola o vamos al aeropuerto a recoger el familiar de una persona que está incapacitada para manejar un vehículo.

3. La solidaridad o “conducta que le hace percibir a un individuo su destino como ligado al destino del otro o al de su grupo o su comunidad, y le im-pulsa a asumir con ellos los deberes y compromisos, los triunfos y los do-lores implicados en esa pertenencia” (Escotorin y Roche, 2011: 89). Por ejemplo, cuando nos ofrecemos a pasar la noche en la habitación de hospi-tal de un amigo o conocido enfermo para que su familiar pueda descansar de esa tarea; o cuando nos negamos a abandonar una situación riesgosa o indeseada si los compañeros de infortunio no pueden salir de la misma si-

16

Eduardo Napoleón García Anaya

tuación junto con nosotros, o bien cuando marchamos en defensa de una minoría que es violentada, incluso si no somos parte de esa minoría.

4. El altruismo desinteresado es la conducta humana que consiste en brindar una atención y ayuda específica al otro, sin esperar ninguna recompensa a cambio, incluso cuando dicha asistencia pueda atentar de algún modo contra el propio beneficio. Se da, por ejemplo, cuando renunciamos a horas de trabajo y salario, para acompañar a un amigo o vecino que está gravemente necesitado de compañía o asistencia; o cuando invitamos al almuerzo de alguien que viaja en un camión junto a nosotros durante muchas horas, y al que no hemos visto ingerir alimento.

Vale ahora preguntar: ¿el impulso de brindar ayuda o servicio físico, a hacer propias las necesidades del otro o a ser solidarios, incluso en contra de nuestro interés personal, es aprendido socialmente o tiene algún asidero biológico?

De la investigación científica moderna llegan indicios claros: los hu-manos estamos hechos para “conectarnos” los unos a los otros, imitarnos en nuestras acciones, emociones, e incluso, pensamientos. Para Molinari y Cavaleri (2015) estamos dotados de un cerebro que, a través del sistema de “neuronas espejo”, y del “circuito de la empatía”, nos permite desarrollar, en interacción con el ambiente, una mente capaz de leer e interpretar la mente de los otros, de intuir sus intenciones, de cooperar con ellos para crear en el tiempo los sofisticados procesos culturales los cuales nos han permitido so-brevivir y prosperar juntos.

Los procesos cooperativos entre los seres humanos son favorecidos, ya sea por la tendencia a imitar a los otros miembros del grupo o por la ense-ñanza. Tal como afirma Tomasello (2010): “La enseñanza es una forma de al-truismo, basada en una motivación de ayuda, en la cual los individuos donan informaciones a otros para que puedan servirse de ellas”(2010: 24-25, 64). De hecho, ayudar a los otros a resolver sus problemas constituye una de las expresiones más inmediatas del altruismo desinteresado. Se trata de un com-portamiento espontáneo que, según este autor, en el ser humano aparece más bien precozmente, entre los catorce y los dieciocho meses de edad. Además,

17

Prosocialidad y sus acciones

la tendencia a ayudar a los otros se encuentra, sin ninguna diferencia signifi-cativa, en las mismas situaciones y a la misma edad en niños pertenecientes a culturas muy diferentes entre ellas.

Para ilustrar el impacto social de las conductas de solidaridad y ayuda física, les compartiré mi experiencia hace algunos años atrás, en un colegio de la República Dominicana (véase en el apéndice de este capítulo “Expe-riencias de la prosocialidad aplicada en diferentes ambientes y situaciones asociadas a las clases de acciones prosociales descritas”, el subapartado “Es-tudiantes de la escuela El Café con Leche”).

Segundo grupo

En este se hayan comprendidas también cuatro categorías:

5. La ayuda verbal es la explicación o instrucción verbal, el compartir ideas o experiencias vitales, el transmitir conocimientos, que son útiles y de-seables para otras personas o grupos en la consecución de un objetivo benéfico específico. Innumerables personas dan ejemplo de esta conduc-ta cuando de manera gratuita transmiten habilidades y conocimientos a amigos, conocidos o incluso desconocidos en necesidad, para facilitarles un medio que les permita elevarse de su situación de precariedad.

6. El consuelo verbal son las conductas verbales orientadas a reducir la tristeza de personas con un profundo dolor, en periodos de desmotivación, pe-simismo o angustia, o que enfrentan episodios depresivos. En un mundo tan agobiado por el problema de la soledad y el individualismo extremo como el actual; si esta virtud prosocial y gratuita fuera practicada por más personas, estaría en grado de rescatar a muchos ciudadanos de su ensimis-mamiento; de dramas concretos como accidentes, suicidios, tragedias fami-liares, o simplemente, “del enorme peso existencial de la insignificancia”.

7. La valoración positiva se manifiesta mediante expresiones verbales que reconocen el valor de otras personas y aumentan su autoestima ante sí mismos y ante terceros. Es innegable que, en las tendencias actuales de

18

Eduardo Napoleón García Anaya

nuestra sociedad, aprendemos con mucha facilidad a criticar al otro y a tratar de poner sus errores en evidencia, pero nos cuesta mucho reco-nocer públicamente cuando esa persona, colega, jefe, familiar o veci-no ha cumplido una acción prosocial o solidaria que ha beneficiado a muchos. El político nicaragüense Carlos Fonseca Amador afirmaba que “Los verdaderos amigos son aquellos que nos critican de frente y nos elogian a las espaldas”.

8. La escucha profunda es la conducta metaverbal de atención que expresa acogida paciente; está orientada a recibir lo manifestado por el interlocu-tor. Cuando se desea escuchar profundamente al otro no se pone límite a nuestra capacidad o tiempo de escucha, no se interrumpe al otro cons-tantemente para decir nuestra opinión, no se piensa frenéticamente en las respuestas que le deseamos dar cuando termine su catarsis. Es una actitud que habla de “vaciarse completamente de sí”, para que en este “vacío” el otro pueda sentirse plenamente comprendido y aceptado.

Sobre los rastros genéticos que los neuropsicólogos actuales buscan de estas conductas, Tomasello (2005) teoriza la existencia de una especie de “dien-te de fijación cultural”, gracias al cual cada cognición o conducta mejora-da se registra y permanece firmemente anclada en el patrimonio genético del género humano hasta cuando no emerge una idea más perfeccionada. De hecho, afirma Cavaleri (2015), a la base de la capacidad del hombre para formar pareja, crear familia, generar relaciones humanas, yace una serie de habilidades y motivaciones claramente “cooperativas e interdependientes”.

Las relaciones interpersonales nos permiten y facilitan dar y recibir re-conocimiento. Algunos autores recientes definen al hombre como un “su-jeto contextual”. Romano Guardini (1977) afirma que la persona humana no puede comprenderse como cerrada en sí misma, porque “nosotros exis-timos bajo la forma de una relación”. Además, aunque creemos que el dolor constituye una experiencia íntima y personal, la evidencia muestra que para nuestro cerebro es más una “experiencia compartida”. Para Iacoboni (2009) el proceso neural de reflexión activado por la percepción del dolor del otro

19

Prosocialidad y sus acciones

resulta fundamental en la constitución de los vínculos sociales, y se observa entre las formas más precoces de comportamiento empático.

También se ha comprobado que la propensión a donar la propia ayu-da a otros, observable en niños muy pequeños, es mediada por un modo de “participación empática”. A partir de investigaciones conducidas con niños entre uno y medio y dos años, éstos ven a la “víctima” con una evi-dente expresión de “participante”. A juicio de los investigadores, es esta espontánea “participación” la que motiva el altruismo y no las recompen-sas externas. Por esto, la tendencia a donar la ayuda propia al prójimo no es “un comportamiento inducido por la cultura o por enseñanzas fami-liares; se trata más bien —reitera Tomasello— de la demostración de una propensión espontánea a simpatizar con quien se encuentra en dificultad” (Tomasello, 2010: 17).

Ilustro algunas de estas actitudes prosociales mediante la experiencia que viví con un estudiante, mientras trabajé como docente de humanidades en la Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín, Colombia (véase en el apéndice, “Experiencias de la prosocialidad aplicada en diferentes ambientes y situaciones asociadas a las clases de acciones prosociales descritas”, el suba-partado “Experiencia del estudiante Alejandro A”).

Tercer grupo

En el último grupo de actitudes prosociales encontramos:

9. La empatía entendida como aquellas conductas verbales que, partiendo de un vaciado voluntario y consciente de los contenidos propios, expresan vivamente la emoción de experimentar sentimientos muy similares a los que siente el otro. Las personas con alto grado de sensibilidad empática tienen la virtud de entender con rapidez la necesidad del otro, tienen la habilidad de “ponerse en sus zapatos”, de ver el mundo como el otro lo ve, de hacerle sentir al otro que “en este momento estoy viviendo y su-friendo lo mismo que vives y sufres tú”.

20

Eduardo Napoleón García Anaya

10. El dar y el donar; el dar, entendido como la conducta de entregar obje-tos, alimentos o posesiones a otros; también es entregar tiempo, saberes, apoyo, sin exigir ningún pago, e incluso entregar dinero, cuando las cir-cunstancias lo ameritan y este recurso es indispensable. Y el donar, enten-dido quizá como la forma más refinada del dar, el donar nuestro respeto, nuestra plena aceptación y el incondicional reconocimiento del otro, de su derecho a ser distinto, a ser perdonado en sus errores, a existir en el mundo junto a nosotros.

11. El perdón es definido como la capacidad para superar resentimientos y rechazar conductas de venganza por ofensas sufridas, más la disposición para regenerar los vínculos con el ofensor, incluso en ausencia del espe-rado o merecido desagravio. Algunas personas afirman que “perdonan pero no olvidan”, con lo cual ese presunto perdón queda invalidado por la falta de gratuidad; es decir, la capacidad de ofrecer el perdón amplia-mente sin esperar ser reconocido por ello, al tiempo que adolece de otra de sus características esenciales, cual es la posibilidad de reconstruir el vínculo con el otro, que se había arruinado a causa de la ofensa.

12. La gratuidad se puede definir como la capacidad de ofrecer bienes o servicios ya sean materiales o ya intangibles, con absoluto desapego, incluso cuando nunca nos reportarán un beneficio práctico o cuando el objeto de nuestra acción sea un desconocido a quien nunca volveremos a ver en nuestra vida. Esto sucede, por ejemplo, cuando llegas a una ciudad y país desconocidos, y tu compañero de silla en el avión te ofrece llevarte en su auto hasta tu destino para evitarte el “estrés del forastero”; o cuando un granjero que ha tenido una buena cosecha pone parte de ésta a disposición de los pobres de su comunidad sin ninguna condición ni esperar reciprocidad.

Estamos constituidos para ser prosociales

Al final del siglo xx despertó gran interés el descubrimiento de las “neuronas espejo”, hecho por neurocientíficos de la Universidad de Parma. Según él,

21

Prosocialidad y sus acciones

en nuestro cerebro existe un sistema bien localizado, el “sistema de las neu-ronas espejo”, que se activa cada vez que observamos una acción cumplida por otro. Las neuronas espejo nos permiten “reflejar” al otro, replicar sus ac-ciones y simular las sensaciones, vehiculando nuestras experiencias empáticas (véase Galles en Molinari y Caballeri, 2015).

Sin embargo, para Baron-Cohen (2012) la empatía es expresión de un sistema mucho más vasto y completo que el “sistema espejo”, pues la ve como una experiencia de comprensión más consciente y explícita de los es-tados mentales de los otros, que implica, por tanto, la activación de un circui-to neuronal todavía más extendido y rico de interconexiones al que llama el circuito de la empatía. Cuando enfrentamos una crisis en apariencia insoluble y nos sentimos en el camino ciego de un conflicto crónico, cuando tenemos la sensación de que alguien nos está haciendo víctimas de su “perversidad”, es claro que en ese momento existe un vistoso déficit de empatía (Molina-ri y Cavaleri, 2015).

Baron-Cohen afirma que “la empatía es como un solvente univer-sal. Cualquier problema, inmerso en la empatía —dice—, se convierte en soluble.

Es una vía eficaz para prevenir y resolver los problemas interpersonales, ya se trate de peleas conyugales, problemas de trabajo o conflictos internacionales […] Y contrariamente a la industria de armamentos, las cárceles y los sistemas legales que cuestan millones; la empatía en cambio es completamente gratuita” (Baron-Cohen, 2012: 160).

La persona verdaderamente prosocial comprende la gratuidad y el valor rela-cional del don; es decir, comprende que el dar gratuitamente genera un vínculo profundo y libre de obligaciones entre el receptor y el donante, ya que cuando donamos algo, en realidad le estamos regalando al otro el invaluable don del reconocimiento. Le reconocemos su ser persona y su derecho a existir jun-to a mí y a los otros, a disfrutar de esa “pertenencia común” a la humanidad.

Finalmente, hablando del tema de la autorrealización y de la verdadera libertad, Molinari asegura que ésta no consiste sólo en la ausencia de coac-

22

Eduardo Napoleón García Anaya

ción o de limitaciones externas, sino que es más bien la “ausencia de blo-queos interiores, de inhibiciones y angustias psíquicas” (Molinari y Cavaleri. 2015:33). Esta segunda forma de libertad —afirma—, no podemos procu-rárnosla y asegurárnosla solos, necesitamos siempre de la ayuda del otro y de su “reconocimiento”. Con Kohut (1977) y su concepto de hombre trági-co, además, de otros síntomas actuales, se comprueba cómo el individuo no puede autorrealizarse ni afirmando el sí contra el otro, ni afirmando el sí sin el otro. La constitución de la propia identidad y la plena realización de sí mismo son posibles solamente al interior de ese universo vital que es la re-lación con los otros.

En el subapartado del apéndice de este capítulo “Mandela: un ‘don’ que duró 27 años y más”, presento una breve experiencia de Nelson Man-dela, que ilustra bien los comportamientos prosociales que este gran hom-bre exhibió.

Conclusión

La moderna investigación psicológica y la pedagogía de la prosocialidad le recuerdan al ser humano, en los difíciles tiempos que vivimos, que el intento de realizarse en contraposición con el otro o sin el otro lleva a distintos fra-casos, también le muestra la necesidad de crear nuevos paradigmas culturales que sepan integrar, en una nueva dinámica de reciprocidad, la realización de sí con la del otro. Este último (el otro, el extranjero, el distinto, los conciuda-danos, etcétera) deja entonces de ser para el individuo una presencia ame-nazadora o una competencia desafiante y se descubre, en cambio, como un recurso invaluable para la propia realización.

23

Prosocialidad y sus acciones

Apéndice. Experiencias de prosocialidad aplicada en diferentes am-bientes y situaciones, asociadas a las clases de acciones prosociales descritas

Estudiantes de la escuela El Café con Leche

Tiempo atrás, me encontraba trabajando en uno de los colegios católicos de mayor prestigio en Santo Domingo, República Dominicana, con estudian-tes provenientes en su mayoría de familias de la ciudad, hijos de empresarios, ministros, magistrados. Deseoso de involucrarme siempre en alguna iniciativa social, estaba en contacto con una joven que había empezado a dar clases a una cincuentena de niños desescolarizados que vivían en una barracópolis, en las colinas al borde de la ciudad.

De acuerdo con el director de la institución, les propongo a mis alum-nos dar una mano a los chicos de esta favela, que después de cinco años de ahorros muy sacrificados están empezando a construir las primeras aulas de ladrillo de su propia escuelita. Los muchachos responden positivamente y, así, un sábado de cada mes un grupo de 25 a 30 alumnos me acompaña para ayudar en el duro trabajo físico que se realizaba al comienzo de la edificación.

Seis meses después, cuando la primera fase de cuatro aulas ya esta-ba funcionando, algunos chicos del colegio, quienes ya habían conocido la realidad de las grandes carencias que había en el lugar, propusieron una campaña para recoger textos de cuentos, poesía, cómics y toda clase de li-teratura infantil y juvenil para donarlos a la escuela, que había recibido el nombre de Escuela Café con Leche, en alusión al deseo de sanar la divi-sión que existe en ese país entre la población blanca y la afrocaribeña. En sólo dos meses de campaña recogimos varios centenares de libros, y se or-ganizó la entrega, pero no con un acto formal, sino con una jornada de lectura, en la cual los chicos llevaban a cada curso varias cajas de libros, se elegían algunos cuentos breves y los alumnos visitantes se turnaban para leerlos en las aulas de la escuela. Con los meses, la práctica y el gusto por

24

Eduardo Napoleón García Anaya

la lectura habían incrementado a un nivel para nada común en los barrios populares como éste.

El epílogo de la iniciativa fue la satisfacción manifiesta de muchos de los estudiantes, que de regreso a sus clases compartían con otros lo sorpren-dentemente gratificante que les había resultado la experiencia de vaciar sus estantes de libros que ya habían leído y de donarlos a chicos que nunca po-drían haberse pagado textos ilustrados de esa calidad; además, la clara alegría que esto les proporcionó a los beneficiados.

Un año después, en un parque me encuentro a uno de estos exalum-nos. Lo saludo y le pregunto si ya había ingresado a la universidad. “¡Sí, pro-fesor! —me responde sonriente— ya estoy en el segundo año de Medicina, pero quisiera contarle algo, ¿sabe usted cuándo sentí la vocación a hacerme médico?… uno de los días en que nos llevó a trabajar con los niños pobres de la escuelita El Café con Leche!”.

Experiencia del estudiante Alejandro A.

Trabajaba como docente en la Universidad Pontificia Bolivariana de Me-dellín, Colombia. Al inicio del nuevo año debía impartir humanidades a los neófitos de Medicina. Los costos de esta carrera son elevados, por lo que creo que los matriculados suelen ser hijos de familias con amplios recursos. Pero un día descubro que contrario a mi idea, algunos alumnos no provienen de familias adineradas, sino que han llegado a la facultad ayudados por cir-cunstancias fortuitas, y se preparan para abandonarla en cualquier momento. Uno de éstos es Alejandro. Ante mi curiosidad, me explica que viene de una familia muy pobre, y que sólo por haberse graduado como el mejor bachi-ller, el colegio lo premió con la matrícula al primer curso de la universidad.

Sin embargo, Alejandro está preocupado, pues no ve ninguna posibi-lidad de que la precaria situación de su familia le permita seguir adelante, a lo que se suma que la unión de sus padres pasa por un mal momento. Re-flexiono que sería una pena que un joven con tanto talento se pierda, por

25

Prosocialidad y sus acciones

lo que le pido a Alejandro y a otros dos estudiantes en una situación pareci-da que me escriban una carta hablando de sus necesidades, que envío a los conocidos en Europa. La familia a quien propongo una ayuda para Alejan-dro responde positivamente y él podrá continuar sus estudios. Alejandro les escribe a menudo, les muestra sus notas sobresalientes. Cuando se conocen personalmente, los conquista al momento con su calor humano y su don de gentes. La pareja —padres jubilados de tres hijas ya adultas— me confiesan con los años: “Alejandro se ha convertido para nosotros en el hijo varón que de algún modo siempre quisimos”.

Pasaron los años y Alejandro se graduó con los máximos votos de su grupo, y además recibió una mención honorífica como el mejor graduado de la Asociación de Facultades de Medicina de la provincia. Con el apo-yo de sus padrinos italianos logra hacer su internado en un policlínico de Florencia. De regreso en Colombia, por su excelente historial, y tan pronto termina su año social, obtuvo una beca y partió para hacer su especializa-ción en Barcelona.

La acción prosocial cumplida hacia y desde Alejandro tuvo, a mi parecer, varias consecuencias directas y positivas: 1) se pudo aprovechar un innegable talento que estuvo a punto de perderse. Los excelentes resultados de Alejandro tuvieron un impacto multiplicador. 2) Ante esta “luz” que se abrió sobre su hijo, el matrimonio reencontró un camino de diálogo y un tiempo después resanaron sus diferencias. 3) Alejandro empieza a devengar y rápidamente saca a su familia de un vecindario conflictivo y pueden ir a vivir en un lugar más sereno, al tiempo que apoya los estudios de sus hermanos menores. 4) Sus buenos resultados facilitan que el policlínico de Florencia, donde ha he-cho su práctica, y su universidad en Colombia inicien un programa de coo-peración e intercambio estudiantil. 5) La madre de Alejandro siente que le han “llovido” muchas bendiciones, y se pregunta cómo puede ser recíproca. Escucha que en un pueblo alejado hay una comunidad rural donde nunca llegan regalos de Navidad para los niños. Se pone en acción con amigas y conocidos, y organiza la primera colecta y distribución de regalos; pero no quiere que éste sea un hecho aislado y lo repite al año siguiente y todos los

26

Eduardo Napoleón García Anaya

años. Hoy en día, casi ocho años después, la Fundación Antonia año tras año les alegra la Navidad a cerca de 500 niños en esa región.

La experiencia de Alejandro es una clara muestra del efecto multipli-cador que puede tener una pequeña acción prosocial desde un profesor ha-cia un estudiante. Ahora Alejandro está felizmente casado con una colega, y sus padres en Colombia ya tuvieron la oportunidad de conocer a sus “pa-drinos” en Italia, con quienes han establecido lazos como si se tratara de una misma y única familia.

Mandela: un “don” que duró 27 años y más

Para ilustrar este segmento a continuación transcribo el espléndido resumen que hace A. Cavaleri (Molinari y Cavaleri, 2015: 1-2) de la experiencia del genio sudafricano.

La muerte de Nelson Mandela (1918-2013) le ha recordado al mundo la fas-cinante historia de un hombre que supo luchar, donar y perdonar. Líder del movimiento anti-apartheid, Mandela tuvo un rol determinante en la caída de tal régimen en Sudáfrica. En los días de su muerte fue recordado por los “gran-des” y los “pequeños” de la tierra como el más valiente héroe de la paz; como el hombre dulce y fuerte que enseñó a no odiar.

Nacido en el pueblito rural de Mvezo, a los nueve años, después de la muer-te del padre, es animado por su madre a estudiar en la escuela metodista. Se convertirá en abogado y después en Johannesburgo se comprometerá en la defensa de los más pobres. En los años cuarenta entra en el partido Congreso Nacional Africano y poco después se convierte en su líder, organizando pro-testas y boicots contra un sistema basado en la segregación de la mayoría negra.

Fue arrestado y condenado en el 1962. Permaneció en la cárcel por 27 años resistiendo a la fatiga de los trabajos forzados, inicialmente rompiendo rocas en una caverna, superando la incomodidad, el cansancio y el rencor que la violencia y la injusticia tienen la fuerza de sembrar. Su autodefensa frente a un tribunal puede ser considerada uno de los puntos más elevados de la po-lítica del siglo xx: “En mi vida me he batido contra la dominación blanca

27

Prosocialidad y sus acciones

y me he batido contra la dominación negra. He creído en el ideal de una sociedad democrática y libre, en la cual todos vivamos juntos en armonía y con igualdad de oportunidades. Es un ideal al cual espero dedicarle mi vida. Y si es necesario, es un ideal por el que estoy dispuesto a morir”.

Excarcelado en 1990, recibió el premio Nobel de la Paz en 1993. Al año si-guiente se convirtió en el primer presidente negro de su país e instituyó un tribunal especial, la Comisión de la Verdad y la Reconciliación, con el ob-jetivo de favorecer la superación pacífica de la delicada fase de transición. Desde todos los niveles del gobierno predica y practica el perdón desde sus corraciales hacia aquellos que los habían oprimido y vilipendiado. Ya entra-do en años, se retiró de la vida política activa, pero continuó a batirse por los derechos humanos, convirtiéndose en un punto de referencia autoriza-do para cuantos en cualquier lugar del planeta se oponen a cualquier for-ma de opresión y de injusticia. Su herencia humana y política se ha hecho universal e inmensa.

Algunas de sus afirmaciones son “La bondad de los seres humanos es compa-rable a una llama, que no puede estar escondida y no podrá nunca apagarse del todo” (1994); “Lo que importa no es el haber vivido, sino el cambio que hayamos sido capaces de imprimirle a nuestra vida y a la de los demás” (2002). Para los interesados en psicología, sus discursos y sus escritos se delinean de in-mediato como una preciosa síntesis para un original tratado sobre la resiliencia humana y sobre el desarrollo de la personalidad. La vida de Mandela es rica de enseñanzas para cada hombre y puede por lo tanto ser considerada como una importante contribución también a la psicología, a las ciencias pedagógi-cas, a la educación prosocial, y a todos aquellos que, a través de esta disciplina, tratan de colaborar con el sano desarrollo de las personas y el mejoramiento de la convivencia humana (Molinari y Cavaleri, 2015: 1-2).

Referencias

Baron-Cohen, S. (2012). La scienza del male. L’empatia e le origini della crudeltà, Ra-ffaello Cortina, Milán.

Bateson, G. (1956). Teoría del doble vínculo, editorial: eu.

Guardini, R. (1977). L’opposizione polare. Saggio per una filosofia del concreto vivente, Morcelliana, Brescia: Italia.

Iacoboni, M. (2009). Neuronas espejo, Katz: España.

28

Eduardo Napoleón García Anaya

Kohut, H. (1980). La restauración del sí mismo, Paidós: Buenos Aires.

Molinari E. y P. A. Cavaleri (2015). Il dono nel tempo della crisi. Per una psicología del riconoscimento, Cortina: Milán.

Roche, R. (2006). Psicología de la pareja y de la familia, Bellaterra, Barcelona.

Roche, R. (1991). Psicología y educación para la prosocialidad, Ciudad Nueva: Madrid.

Tomasello, M. (2010). Altruisti nati, Ed. Bollati-Boringhieri: Turín.

Tomasello, M., Carpenter, M. Call, J. behne, T. y Moll, H. (2005). Undestanding and Sharing Intentions. The Origin of Cultural Cognition. Behavioraland Braian Science 28, 675-735.

29

Cultura del cuidado y desafío institucional

Cecilia Blanco de Di Lascio*

Introducción

La esencia de la educación implica el compromiso de hacer emerger en las nuevas generaciones todas las capacidades que les permitan desarrollar su vida individual y social. Para ello se ofrece el caudal simbólico, cognoscitivo y experimental desde el cual se les capacita para los nuevos desafíos.

Este proceso implica un acompañamiento en la maduración de las estrate-gias personales y sociales para poder alcanzar su realización. Hoy más que nun-ca somos conscientes de la necesidad de favorecer procesos de socialización que logren revertir la tendencia al individualismo consumista de los modelos socioe-conómicos vigentes para fomentar el desarrollo de recursos que potencien me-jores relaciones donde reconstruir tramas de significado de la convivencia social.

Para garantizar estos procesos la misma sociedad ha establecido insti-tuciones que son vehículos de estos saberes y estas prácticas, garantizándolas mediante pactos sociales y rutinas que tienden a favorecer la incorporación de las estrategias básicas de supervivencia social.

En el proceso moderno de consolidación de los Estados nación tam-bién la educación jugó un papel importante en la transmisión de los sabe-

* Universidad Nacional de Moreno, Buenos Aires, Argentina.

30

Cecilia Blanco de Di Lascio

res adquiridos y en la integración de una sociedad, ahora conformada por individuos que debían constituirse ciudadanos. Los seres humanos parecen necesitar tanto de rutinas como del despliegue de innovaciones; tanto de la pertenencia que asegura, como de los espacios de autonomía.

De un modo muy especial, el nacimiento de las universidades ha sig-nado una forma particular de comunicación del saber con la integración de los aportes de profesores y estudiantes, en la búsqueda compartida de nuevas respuestas. Hoy, ante los grandes desafíos de la realidad social, urge un estilo de pensamiento que garantice también en la educación superior, procesos colaborativos, de incorporación de diversos enfoques y disciplinas donde la calidad científica esté al servicio de mejoras sustanciales en la calidad de la vida humana en todas sus dimensiones.

El estilo de relaciones con el que nos reconocemos a nosotros mismos en nuestro entorno, hasta nuestra relación con la trascendencia, lo llama-mos cultura. Estos estilos culturales se estabilizan mediante las estructuras y organizaciones que garantizan su estabilidad e interacción con el colectivo social. En este sentido el congreso realizado en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, que se tituló Educación con Significado, nos ofreció la posibilidad de reflexionar sobre cómo en nuestras instituciones educativas somos constructores de experiencias formativas que responden a los desafíos culturales y sociales de un saber que socializa y desarrolla las ca-pacidades relacionales, como lo fundamenta la prosocialidad.

Educación y prosocialidad

La experiencia de incursionar en la práctica de una educación fundamen-tada en la prosocialidad, como estilo de desarrollo de capacidades de inte-gración activa, nos confirma que es posible pensar en nuevos sujetos y en nuevos modelos educativos que transforman la disposición no sólo personal, sino también institucional y social, las cuales están orientadas a la colabora-ción, el respeto y la paz.

31

Cultura del cuidado y desafío institucional

El modo como participamos a las nuevas generaciones el bagaje sim-bólico, científico y axiológico, establece diferencias en el modo en que éstas pueden asumir un papel protagónico o meramente de vehículo de esa cul-tura, con las consecuencias éticas de la responsabilidad personal proactiva en el primer caso, o la pasividad y anomia de la mera obediencia en el segundo. Es por eso que se cree necesario reflexionar acerca de los estilos culturales en los que institucionalizamos nuestra tarea educativa. Según Martiñá (1999), podemos hablar en las organizaciones de la cultura del cumplimiento y la cultura del cuidado; lo hacemos en dos sentidos interrelacionados, pero dis-cernibles: el macro y el microsocial.

Cultura del cumplimiento

Esta cultura expresa un modelo de organización que representó la confor-mación de los Estados nación y la comunicación de los patrones sociales y laborales que implicaban el modelo científico del progreso. Todos los grandes ideales de Occidente moderno, más allá de sus contenidos específicos, mos-traron una estructura semejante. El cumplimiento de ciertas etapas, pautas o principios garantizaría el arribo a una meta final, generalmente concebida en términos paradisíacos. Lo que estaba “dentro” de tales pautas o principios se salvaba; lo que estaba “fuera” se perdía y era, además, un peligro.

Lo que estamos vivimos es el ocaso de ese modelo expansivo,1 con la crisis antropológica que la caída de esos relatos de la modernidad presenta. La escuela como ordenadora de los saberes sociales ha perdido su capacidad de convocatoria a un ideario común para las nuevas generaciones. Lo diferen-te es percibido como lo opuesto, lo que supone un nivel muy rudimentario

1 “La aparición de la notación cuantitativa, la aparición de los exámenes, la aparición de las oposiciones, la posibilidad en consecuencia, de clasificar a los individuos de manera que cada uno ocupe exactamente su sitio, bajo los ojos de su maestro, o en la calificación y el juicio que tenemos sobre cada uno de ellos” (Foucault, 2014: 244).

32

Cecilia Blanco de Di Lascio

en el proceso de complejización de las conductas humanas. Excluir o con-frontar son conductas esquemáticas que requieren procesos cognitivos más simples que, por ejemplo, reconocer en sus contextos o coaligarse. Se parte de una discriminación inicial, yo-otro o nosotros-ellos, y no la superan; re-conociendo, en algún caso, las diferencias “entre” los otros o las semejanzas en “algún aspecto” de ellas con algo nuestro.

Desde el punto de vista microsocial, la cultura del cumplimiento ha sido la de responder a la necesidad de amparo, “seguridad”, ante necesidades acuciantes para la supervivencia. Las interacciones dentro de ésta requieren conductas más simples, no reclaman —ni permiten— muchas decisiones au-tónomas, con lo cual la responsabilidad es delegada mayormente al poder al cual se le cumple. Esto supone un sistema simbólico-cognitivo restringido que no necesita de la energía que implica incluir en el sí mismo las repre-sentaciones de los otros.

En la cultura del cumplimiento predomina la avaricia energética, y con ella la simplificación sistemática de las situaciones y la apelación permanen-te a la norma y la tradición. Las palabras, según plantea E. Morín (1994), se vuelven gigantes, y cardinales (indican el norte, lo alto y lo bajo, lo bueno y lo malo, lo lindo y lo feo).

Sincretismos de la cultura del cumplimiento

En los ámbitos institucionales, la cultura del cumplimiento funciona sobre la base de algunos sincretismos elementales; por ejemplo, la indistinción en-tre control y cuidado. Cuando estos términos se confunden se supone que el modo de cuidar es tratar de controlar al máximo la conducta propia y la de los otros, de acuerdo con ciertas reglas que se consideran incuestionables. De ese modo, el supuesto cuidado se logra a cambio de la pérdida casi total de autonomía, y ésta deriva, indefectiblemente, en el descenso de la auto-estima, pues nadie puede desarrollar una alta valoración de sí mismo cuando siente que sólo puede influir mínimamente en las condiciones de su existencia. De modo

33

Cultura del cuidado y desafío institucional

que la escasa autonomía conlleva a la devaluación del concepto de uno mismo y ésta genera inevitablemente sentimientos hostiles hacia sí mismo y hacia los de-más. Como, a la vez, la cultura del cumplimiento se sostiene en la supuesta homogeneidad bajo norma a la que aludía, tampoco hay autorización expre-sa o tácita para la expresión de tales sentimientos de incomodidad o alter-nativa, con lo que el círculo se cierra y con él, el horizonte de expectativas de crecimiento creador de los involucrados. El horizonte de las emociones siempre personales y que mueven no puede ser interpretado más que como amenaza a la homogeneidad de conductas programables. Y por supuesto la calidad de vida se deteriora.

Las grandes instituciones como la familia o la escuela se han originado como “respuesta de cuidado” a los miembros más inmaduros de la especie y, por lo tanto, están de cuidado de la especie misma.2 La crisis se manifiesta cuando su permanencia es fuertemente cuestionada por los efectos no pre-vistos de las conductas establecidas, que se presentaban como de “cuidado”, pero en su rigidez terminan asfixiando la diversidad y creatividad.

De algún modo, se partía de la convicción implícita de que, cuando muchos miran hacia un mismo punto, necesariamente están juntos. Y esto, por cuestionable que pueda parecer ahora, funcionó durante siglos, pues otorgaba sentido y alguna protección a millones de seres humanos, bien que reservando destinos poco felices a todos aquellos que, por una razón u otra, no entraban en ninguna de las diversas ortodoxias.3

2 La protección de la niñez en los tiempos de la industrialización y proletarización de las familias fue una tarea fundamental de la educación primaria y media con fin de preparar ciudadanos aptos para la vida laboral. Las universidades fueron centros de aprovisiona-miento de científicos y élites con capacidad de conducción de la nueva sociedad basada en la producción y el comercio.

3 “Hoy es necesario ayudar a que los alumnos a tomar decisiones es a la vez localizar los ámbitos en los que existe la opción real entre varias posibles, crear las condiciones que les permitan deliberar y guiarlos para que puedan mantener sus decisiones a largo plazo, lo bastante largo como para explorar de veras un escenario, examinando las cosas a tiempo para no comprometer su futuro” (Meirieu, 2016: 131).

34

Cecilia Blanco de Di Lascio

Estructuras de supervivencia

La cultura del cumplimiento es una de las construcciones básicas de las lla-madas estructuras de supervivencia, es decir, de aquellas estructuras de com-portamiento destinadas a resolver cuestiones de vida o muerte, y donde las dicotomías polares tensionan al máximo el campo de las decisiones. Así emergió el ser humano en la resolución de los dilemas de subsistencia en un primitivo medio hostil.

Sólo en la medida en que el ser humano pudo elaborar estrategias co-lectivas de afrontamiento de esas situaciones y, consecuentemente, disminuir la incertidumbre, también logró destinar la energía ahorrada en la progresiva construcción de objetos culturales cada vez más sofisticados. Dado el modo circular con que suelen darse estos procesos, los objetos culturales construi-dos volvieron más efectivas las estrategias básicas.

Creo necesario destacar, especialmente, tres ideas medulares del pá-rrafo anterior:

1. La necesidad de construir estrategias, es decir, de anticipar y preparar se-cuencias de acciones articuladas en función de una meta previsible. El solo hecho de que un evento sea esperado favorece la resolución ya que a menor incertidumbre, menor ansiedad, y a menor ansiedad, mejores condiciones psicofísicas para afrontarlo.

2. La importancia de lo colectivo; evidentemente, en los comienzos de la cultura, estuvo la toma de consciencia de lo desmesurado, del desafío na-tural y la fragilidad del individuo aislado.

La asociación con otros, a partir de necesidades comunes, fue una decisión “de vida o muerte”. Y una vez tomada, se vieron los efectos no previstos: tiempo y energía disponibles para crear cultura.

3. Concepción circular de los sucesos humanos; lo que fue consecuencia de la satisfacción de una necesidad se vuelve causa de nuevos acontecimien-

35

Cultura del cuidado y desafío institucional

tos, los cuales pueden hasta modificar el estado de necesidad primitivo, y así sucesivamente, pero respondiendo al mismo patrón de referencia.

Relación entre estructuras de supervivencia y cultura del cumplimiento

La relación entre las estructuras de supervivencia y la cultura del cumplimien-to se visualiza en el hecho empírico de que en situaciones límite —como catástrofes naturales, naufragios, aislamiento en medios hostiles, etcétera—, parece ser imprescindible el establecimiento de pactos que vinculen fuerte-mente respecto de los papeles por asumir, so pena de desastre colectivo. No hay demasiado espacio para las iniciativas individuales o el cuestionamien-to de las pautas que garantizan hasta ahí la supervivencia. Hay una tenden-cia natural a establecer rutinas que aseguran, a veces, auténticos rituales cuya rigidez es proporcional a la amenaza percibida, la cual, por otra parte, pue-de no concordar con la amenaza “real” que pudiera percibir un observador. Esto implica que lo que importa para el caso es que los individuos o grupos se perciban amenazados y no que efectivamente lo estén como en otro mo-mento. De todas maneras, es necesario aclarar que en las auténticas situacio-nes de vida o muerte es donde más coinciden —aunque no totalmente— el control, el cumplimento y el cuidado.

Sujeto dogmático y amenaza

Ya sea en el origen o en el transcurso del desarrollo del sistema, la percep-ción de amenaza puede surgir o mantenerse en virtud de las manipulaciones de individuos o grupos que se beneficien con ello.

Seguramente, la amenaza nunca fue un mero espejismo o una excu-sa, pero también se puede dar que, quienes más poder han obtenido en la distribución propia de cada orden, tratarán de conservarlo. En muchos ca-

36

Cecilia Blanco de Di Lascio

sos lograrán que los otros identifiquen su amenaza, como amenaza para to-dos. O sea, tratando de que se vea su orden particular como el único orden posible.

Al respecto del concepto de amenaza es necesario aclarar, aunque pueda parecer redundante que, salvo en situaciones realmente extremas, la amenaza percibida puede no ser más, ni menos, que la amenaza a algún valor que se con-sidera central para la cultura de la organización.4 Ante ellas, pues, evitará poner-se en contacto o buscará o inventará indicios y señales que de algún modo le ayuden a confirmar sus hipótesis, aun exigiendo al límite el criterio de realidad.

Cuando estos procedimientos se cohesionan y se hacen crónicos, nos hallamos frente a lo que llamaríamos el sujeto dogmático. Alguien que, por ejemplo, buscará culpas y castigos donde otro sólo ve motivos y efectos; plan-teará las cosas en blanco y negro; sacralizará, probablemente, alguna instancia del pasado o del futuro en detrimento de la importancia del presente y el carácter dinámico, a medias previsible, de lo temporal. Y, fundamentalmente, tratará de cumplir con los requisitos que le aseguren su inclusión en el sector destinado a las virtudes y los premios, y considerará una amenaza todo lo que él crea que proviene del otro sector (Pineau, 2016).5 De un modo especial es un estilo relacional diádico (docente-alumno; padre-hijo; etcétera) mediante consignas impartidas sin prever ni favorecer interacciones grupales que am-plíen la gama de posibilidades de respuesta.

Retomando los interrogantes, y fieles a la intención de no simplificar lo complejo, debemos decir que una cultura del cumplimiento no excluye cierto tipo de cuidados, como, a la inversa, el cuidado no excluye cierto tipo de cumplimientos.6

4 Por ejemplo, si un sujeto ha sostenido a lo largo de mucho tiempo sus decisiones vitales en la creencia de que “en este mundo cada cual tiene lo que se merece” vivirá como una amenaza toda situación en que alguien “bueno” sufra o alguien “malo” disfrute”.

5 “La modernidad aportó la comprensión de la educación como un cursus honorem que permitía la ‘carrera abierta al talento’ (Hosbawn,1989; Boudelot y Establet 1987) a partir de su función monopólica de dotación de capital institucionalizado. El sistema educativo se convirtió en una vía inestimable de ascenso social y de legitimación de las desigualda-des, en una tensión constante entre la igualdad de oportunidades y la meritocracia que ordenan las prácticas” (Pineau, 2016: 43).

6 Hace cincuenta o sesenta años, por ejemplo, era muy común que a los recién nacidos se

37

Cultura del cuidado y desafío institucional

Transgresión, un modo de salir del círculo del cumplimiento

La tensión o el desacato a la norma no es únicamente un resultado de la ape-tencia o sensibilidad espontánea de las personas, y no surge necesariamente por confrontación pura con las estructuras organizativas, las pautas y las nor-mas instituidas, por burocráticas que sean. Debajo de la negatividad hay expe-riencias no reconocidas, hay vivencias personales o sociales que reclaman ser reconocidas. No siempre esa oposición posee un contenido manifiesto, pero expresa un malestar que no ha podido ser explicado. Esa oposición supone asumir el riesgo de la innovación, entre otras cosas porque, cuando el orden se quiebra y los valores se opacan, siempre sufren más los más débiles, quie-nes deben ser, por definición, los principales destinatarios de todo cuidado.7

Muchas veces para no asumir el costo del desacato al cumplimiento bu-rocrático, disociador, se instala un modelo ficticio de participación que pode-mos expresar como “cumplimiento”, adultos y jóvenes naturalizan la pérdida de auténtico vínculo con la realidad, ritualizando las prácticas vacías del con-tenido de responsabilidad que les daba valor. También esta actitud de relativi-zación de los márgenes de responsabilidad son otra manifestación de lo que podríamos llamar globalmente “cultura de la transgresión” (Bringiotti, 2016), fuertemente ligada a lo que se conoce como sociedad de consumo: individua-lismo, autosatisfacción, carrera desesperada por el éxito, fabricación y adoración de ídolos, trivialidad, esnobismo, etcétera. Una cultura que pretende derribar todas las barreras, suponiéndolas genéricamente enemigas de la libertad. Una cultura que sacraliza los objetos y uniforma a los sujetos; que nos quiere ha-

los inmovilizara casi totalmente “para cuidarlos de eventuales deformaciones óseas”. Hoy en día, esa práctica sería vista como una tortura inútil, habida cuenta de la información científica que rechaza esa hipótesis. Ahora bien: si alguien persistiera en esa conducta se podría pensar que ha trastocado su significado inicial de auténtico cuidado aún sobre un supuesto erróneo, por un significado actual de mero cumplimiento, basado en el sincre-tismo antes mencionado, que hace del control máximo el máximo cuidado. Otras conductas, sin embargo, como amamantar o acariciar, siguen conservando su carácter inicial y por lo tanto siguen siendo pautas que “es mejor cumplir”.

7 Y por lo mismo, no resulta favorable la idea de un Estado prescindente que contemple “neutral” cómo los lobos se comen a los corderos.

38

Cecilia Blanco de Di Lascio

cer creer, mientras nos seduce con sus aparatos, que ha descubierto la clave de la dicha perpetua.

Un modo de vivir y relacionarse donde las verdaderas emociones y vivencias individuales o grupales se minimizan bajo los mandatos estandari-zados por la sociedad de consumo y son devaluados en su contenido y po-sibilidad de manifestación.

Dos polos del mismo círculo predeterminado

Es entre polos del cumplimiento y de la transgresión (otro cumplimento, en verdad), el individuo debería crecer en la cultura del cuidado, cuidándose de las trampas que le tienden ambos extremos, los que, por serlo, se asemejan más de lo que parece: ambos prometen satisfacciones absolutas. Y ambos, pese a mostrarse como opuestos, encierran a los hombres en juegos empobrece-dores y, a veces, destructivos; por ejemplo, el “cumplimiento”, hoy lamen-tablemente tan generalizado, de los cotidianos rituales de la droga. Rituales paradigmáticos de la cultura de la transgresión.

Hacia una cultura del cuidado

La cultura del cuidado no puede sólo definirse por una “doble negación”, por ser “ni esto ni aquello”. En el intento de construir una definición afir-mativa una breve fórmula puede ayudar:

Es necesario aclarar, en principio, que los sumandos se determinan mutua-mente, pero son discernibles como unidades de análisis situacional y, a la vez, como eventuales criterios de elaboración de estrategias.

Cultura del cuidado

Requiere:

Pensamiento complejo

Voluntad no posesiva

Afectividad tierna

39

Cultura del cuidado y desafío institucional

Cuando se habla de pensamiento complejo es en referencia a un modo de percibir y concebir la realidad que incluye la mayor cantidad de variables y puntos de vista, en especial los de otros sujetos involucrados en ella. Se trata de un pensamiento no esquemático, es decir, no dilemático (no plantea sólo opciones binarias) ni disyuntivo (no se conforma sólo con las denuncias y las rupturas); no defensivo (no está compuesto sólo de racionalizaciones destinadas a hacer prevalecer la propia perspectiva). Un pensamiento que no pretende agotar las posibilidades de lo real, pero no rehúye las generalizacio-nes razonables. Un pensamiento que es fruto y a la vez alimento de un homo que reúne todos sus atributos: faber, sapiens, ludens. Y también demens, esa di-mensión del sueño, la pasión, la imaginación y el mito que tanto tienen que ver con cualquier obra humana. Aquí se encuentra el universo compartido de los símbolos como nutrientes de múltiples experiencias originales, pero compartibles en una comunidad de habla y sentir.

Prosocialidad, voluntad no posesiva, empatía y afectividad tierna

Los estados anímicos cargados de simientes culturales diversas se vuelven caminos para explorar el sentido de la realidad de modos diversos, sentido muchas veces poco analítico, pero profundamente intuitivo de la realidad. La heterogeneidad de lo personal e intransferible se vuelve comunitario y cohesión como vínculo de filiación. Allí se genera la experiencia de pueblo. La prosocialidad incluye en la comprensión de la realidad las vivencias per-sonales de cada uno de los individuos implicados y da una dimensión única y enriquecedora de la comprensión de los móviles y los recursos emotivos y sociales que se integran a la tarea educativa-social.

Cuando se habla de voluntad no posesiva es en referencia a un afán de poder que no es necesariamente afán de dominio. Una voluntad que renuncie de antemano a la ilusoria pretensión de poseer a los otros o a la verdad. Pero que se afirme en el desarrollo del propio poder, entendido como potencia, como autoconciencia de las posibilidades de influir sobre el mundo. Una voluntad

40

Cecilia Blanco de Di Lascio

que no tienda a poseer personas, pero sí valores, los valores que el pensa-miento complejo le ha ayudado a construir y que será su mejor escudo fren-te a la amenaza de ser “desposeído” de su legítimo poder. Cuando logramos desasirnos del lenguaje como instrumento cosificado, se vuelve continente de valores y vivencias compartibles, que suman voluntades cercanas y cohesiona-das pero libres en el acto de donación y comunicación.

La dimensión más alta de la voluntad no posesiva se expresa en la em-patía, como apertura voluntaria al reconocimiento y aceptación de las vi-vencias, necesidades y experiencias de los otros, ella lleva a comprender la solidaridad como actitud comprometida y responsable con la persona del otro y sus reales necesidades.

Cuando se habla de afectividad tierna, nos referimos al término más in-asible de los tres. Supone, básicamente, un modo no ingenuo de vincularse con los otros, considerándolos (y considerándose) “en principio infinitos”; es decir, capaces de futuro y de creación, constituidos en su identidad a par-tir de vínculos de identificación marcados por el amor y la receptividad,8 en principio no beligerantes. La ternura es otorgar crédito a las inmensas po-sibilidades de los seres humanos; viéndolos (y viéndose con ellos) embarca-dos en una difícil aventura de construir nuestra convivencia como un lugar donde placer y belleza son conquistas compartidas que habitan el nosotros.

En las condiciones de “intemperie” que genera la ausencia de un adulto garante de nuevas exploraciones dentro y entre el universo de lo humano, el cuidado nos habla de crear mundos habitables, pero no planetas unipersona-les, sino espacios de encuentro y mutuo reconocimiento de nuestra común condición de seres frágiles que eligen valores profundos donde recuperar el sentido de la existencia desde el encuentro con muchos otros. Es por eso que fomentar las actitudes sumisas que muchas veces favorecemos en el modo

8 El derecho de los estudiantes a expresarse y a que se tomen en serio sus opiniones no significa en absoluto la resignación del adulto… Precisa una atención, una presencia, una inventiva y un rigor perseverantes. Pero formar un ciudadano para una sociedad demo-crática tiene ese precio (Meireu, 2016: 131).

41

Cultura del cuidado y desafío institucional

de relación educativo no permite que los jóvenes asuman actitudes de res-ponsabilidad en el cuidado y la resolución de situaciones de violencia o li-mitación institucional. La resiliencia y la asertividad son modos de construir a partir de la empatía, la creatividad, las alternativas de cuidado y los lideraz-gos prosociales que ofrezcan nuevas posibilidades para todos sus miembros.

La transformación de las instituciones de esta “sociedad líquida” se alcanza en las organizaciones “red” capaces de ubicar entre sus propuestas la posibilidad de alojar y cobijar no “alumnos permanentes”, sino busca-dores de nuevos modelos de convivencia. Supone una mirada inicial de compasión, en su sentido etimológico de “pasión con”, de “padecer con”. De buscar con los otros, modos más protegidos y dichosos de vivir. Es lo que el papa Francisco llama “la revolución de la ternura” (Bergoglio, 2013, nn. 42 y 45). Esto no excluye de ningún modo el derecho a la “indigna-ción”, la denuncia y la lucha a condición de que aún la confrontación sea tan cuidadosa que no se vuelva en contra de lo que se quiere proteger.

J. Baudrillard dice que “es posible que las máquinas reemplacen al hom-bre en todo menos en disfrutar de lo que hacen”. Tal vez un modo de iden-tificar las verdaderas condiciones del cuidado sea el de reconocer el lugar de lo profundamente gratificante para esa cultura y hacerlo disponible para todos.

En efecto, el placer, para la cultura del cumplimiento, representa un des-vío, una transgresión, una pérdida de tiempo. En todo caso, algo reñido con la eficacia y la marcha lineal hacia la meta. En la cultura de la transgresión el placer es la meta y la eficacia está exclusivamente a su servicio, con el agravan-te de que se le da al placer un sentido sumamente restringido e inmediatista.

La cultura del cuidado debería producir síntesis entre los aspectos le-gítimos de búsqueda del placer y el esfuerzo por el orden compartido, resi-tuándolas en un complejo abarcador: la eficacia, el goce y la meta al servicio de crecer, ver crecer y ayudar a crecer. Así podemos ampliar el horizonte desde donde mirar y esperar la transformación a partir de asumir, como también nos propone el programa, una prosocialidad compleja; una cuyo alcance im-plique también metas sociales amplias e integre el accionar personal, institu-cional con el de muchos otros actores de la vida social.

42

Cecilia Blanco de Di Lascio

Condiciones que impone la cultura del cuidado

Jugar el juego que propone la cultura del cuidado requiere algunas condi-ciones que generalmente van asociadas a la idea de adultez.

Desde un punto de vista sociocultural y no meramente cronológico, el cuidado es una institución de la adultez. Se espera de ella que se haga respon-sable de los más jóvenes y también de los más viejos. Por ello, es necesario que quien cuida haya alcanzado un nivel de construcción de su identidad e inserción en el sistema de pertenencia. El goce de los aspectos positivos de esa experiencia y la capacidad de sobrellevar los momentos negativos, resolvien-do los conflictos que entre ambos surgen, parece otorgar una base segura a la disposición de ocuparse de otros. Sin embargo, este proceso como todos sabemos, no es lineal ni simple. Si no cuidamos y no nos cuidamos todos, además del desastre ecológico material, produciremos un deterioro ecológico espiritual,9 que sólo puede llevar, tarde o temprano, a la violencia y la destrucción.

Ciertamente, violencia y destrucción han acompañado a la humanidad desde siempre. No sabemos si será posible alguna vez erradicarlas. Pero sí sa-bemos que hay una energía disponible y que podemos usarla, ya en un sen-tido o en otro. No podemos no hacer nada, ni aceptar que no somos nadie ni que no importamos a nadie. No podemos tolerar inmóviles las angustias de la existencia. La misma fuerza que llevó a santa Teresa de Calcuta a entregar gozosamente su vida a los otros, lleva a un joven adicto a entregar la suya en pos de un juego alocado que la cultura le ofrece como transacción posible.

Que se elija un rumbo u otro depende de muchas cosas. En princi-pio, de la calidad y la trascendencia de los valores que iluminan el rumbo,

9 En este sentido deseo destacar el aporte a la comprensión de una dimensión más profun-da de la inteligencia que permite integrar en ella el reconocimiento y el proceso reflexi-vo de encuentro con los valores, los otros seres humanos y la realidad trascendente. Para ello, recomiendo la lectura de Lima De los Santos, quien nos dice: “Esta inteligencia es el medio que poseemos para realizar experiencias concretas y contemplativas de unidad y de amor con la naturaleza, el prójimo y con el ser trascendente” (Lima de lso Santos, 1998: 51).

43

Cultura del cuidado y desafío institucional

y esos valores se descubren en rostros y vínculos con los que se ha tejido nuestra existencia. El dolor del sinsentido, del desamparo se repliega sobre sí mismo, debilita la autoestima y genera vinculaciones sustitutas con lengua-jes cosificantes o los estímulos sustitutos del amor, que vacían de significa-do la existencia.10

Algo parece seguro: todo lo que hagamos para favorecer el “tropismo positivo” de las personas, para evitar la acumulación de resentimiento, trabajará a favor de la vida y le restará fuerzas, en proporción, al trabajo de la muerte.

Cuidado de los que cuidan para que puedan seguir cuidando

Parece pues que la formación y el perfeccionamiento, es decir, la educación permanente de los educadores es una de las formas válidas del cuidado. Cui-dado de la institución que creemos merece ser conservada, a la vez que pro-movido su crecimiento. Pues, pese a sus crisis y sus falencias, es aún un lugar donde se aprenden (mal o bien) cosas muy difíciles de aprender en otro lado; donde se produce (mal o bien) un proceso de socialización e integración difícilmente reemplazable y porque es pese a todo, en especial para los más desfavorecidos, una alternativa válida frente a la marginalidad y el desamparo.

Qué cambiar para conservar lo que vale la pena conservar

Cambiemos lo que haya que cambiar: reglamentos, programas, métodos, técnicas, actitudes, si ello está al servicio de la conservación y el enriqueci-miento del sentido, para no correr el riesgo de perder el sentido, por miedo

10 “Perlas sin collares. Filosofía política del Currículum”. Artículo para Anales de la Edu-cación Común. “Nuestra sociedad ha tornado problemática la filiación simbólica de sus hijos…”. El autor utiliza la imagen de perlas que han perdido el hilo que las integre en un colectivo de sentido, “faltan los hilos” y llama a la escuela a ocupar a través del cuidado esa función de “espacio de religación con la sociedad” (Gagliano, 2006: falta páginas).

44

Cecilia Blanco de Di Lascio

a perder lo que, respecto de él, es secundario. Ayudemos a desarrollarse a las personas para que hagan mejor el trabajo de hacer crecer a las personas. Tejamos redes solidarias ante problemas que crecen con el aislamiento y la omni-potencia. Aprovechemos al máximo los recursos y las experiencias positivas existentes, ampliemos el protagonismo y la participación. Garanticemos la continuidad de los proyectos para precavernos de la frustración y la impo-tencia. Convenzámonos y trasmitamos la convicción de que el conocimiento libera, que es un arma poderosa en la lucha por la autonomía y que, entrete-jido con el respeto y la tolerancia, hasta puede llegar a llamarse sabiduría. Y esa sabiduría quizá nos ayude a comprender que estancarnos no es la me-jor solución al conflicto con el contexto que se resista a vernos diferentes.

No quisiera cerrar estas reflexiones sin aludir a lo que en el ámbito de la Arquidiócesis de Buenos Aires nació como la Escuela de Vecinos ocurri-do en el sector educativo de Buenos Aires, no sólo por su valor intrínseco de preservación de “lo que vale la pena conservar”, sino porque de forma rotunda y alentadora nos permite responder a uno de nuestros interrogan-tes iniciales: ¿es posible construir una cultura del cuidado en una situación de supervivencia? Esta experiencia, alentada por el entonces cardenal Ber-goglio, permitió que las diferentes organizaciones de un barrio, educativas de gestión privada o pública, confesionales o no, junto a otras organizacio-nes de la sociedad civil compartieran su voluntad de encuentro a la comu-na correspondiente y crearan espacios de diálogo dónde mirar el entorno social para crear juntos experiencias de transformación de las situaciones de vulnerabilidad.

Conclusiones

Si hay una crisis de los grandes relatos construyamos pequeños relatos, pacientes y esperanzados espacios de religación con la sociedad más allá del nihilismo. Si hay una crisis de las ortodoxias, gestemos acuerdos, grandes o pequeños que nos salven de la anomia.

45

Cultura del cuidado y desafío institucional

Si hay una cultura que favorece la fragmentación creemos sitios donde sea posible la integración del juego con el trabajo, del cuerpo con la mente; del afecto con la inteligencia; de la ciencia con la poesía; de lo semejante con lo diferente; del auto y el heteroconocimiento; del empuje del joven y la ex-periencia del viejo.

A partir de la certeza de que nadie es tan pobre como para no tener algo para dar, se han generado acciones educativas, recreativas, de promoción al servicio de personas con necesidades de diversa índole.11 Padres, docentes y alumnos han dado una respuesta. Han dejado de lado relaciones esquemáticas de enfrentamiento y denuncias recíprocas para instituir relaciones complejas de alianza y confraternidad, en defensa de la escuela como institución in-serta en lo que, por décadas, se llamó el “afuera”. Este proceso aún continúa y ha dado experiencias de interacción —de vivencia de valores y promoto-ra de desarrollo—. Hoy esta propuesta se ofrece a la humanidad mediante lo que el papa Francisco propone con “Scholas ocurrentes”:12 hacer que nuestro modo de vivir y saber ofrezca cobijo y pertenencia a muchos más a nuestro lado, que hoy es el planeta entero.

Hemos descubierto que sólo así se podrá defender algo que nos interesa a todos, el vínculo social que genera ciudadanía real. Algo que, amenazado de extinción, les recela a la universidad y la misma escuela su auténtico carácter de lugar necesario, y redescubrir esa paternidad de cuidado compartida desde las instituciones, entre padres, docentes, investigadores y entorno social.

La prosocialidad es, desde hace décadas, una confirmación creadora de las profundas posibilidades del ser humano de desarrollarse a partir de actitudes relacionales positivas, de afirmación interpersonal y social. El con-greso Educación con Significado ha sido una confirmación y una estimu-lación de lo que podemos realizar en todos nuestros ámbitos educativos y,

11 Recreación para mayores. Capacitación en informática, talleres de lectura y escritura. Me-joras en los servicios viales, celebraciones de la diversidad cultural, festivales de nuestras tradiciones. Fiestas patrias escolares compartidas y abiertas a la comunidad, también en su organización, etcétera.

12 Véase www.scholasocurrentes.org

46

Cecilia Blanco de Di Lascio

de manera especial, en los universitarios, donde la experiencia nos confir-ma también la novedad paradigmática que contiene, para la comprensión del ser humano y la tarea educativa.

No hemos alcanzado a responder a todas las demandas y el desconcier-to por esta transformación cultural, que está dentro y fuera de las institucio-nes educativas. Pero todos ellos han optado por las semejanzas antes que por las diferencias. Han elegido cuidar y hacer de ese cuidado la condición para crecer en amor y en libertad.

Experiencias prosociales en distintos ambientes

Mariela

Hacía poco tiempo que trabajaba en una escuela de nivel medio del conur-bado bonaerense. Con la prosocialidad en mente, les propuse a los alumnos del 5.o año, descubrir todo lo que era posible construir juntos, y también compartir a nivel pensamiento, ya que mi materia era Filosofía.

Una mañana encontré a una de las alumnas con un aspecto de agobio, creí que lo resolvería con los mimos de su novio en el recreo. Pero luego de hablar con ella, conocí su situación y le expresé mi preocupación por su tristeza. Al día siguiente me confiesa que está embarazada, su novio no lo re-conoce, los padres no lo aceptaban y tendría que salir del colegio.

Comprendí que podía estar a su lado; reconocer todo su caudal afecti-vo y apoyarla en todo lo que necesitara. Me ofrecí a hablar con las autorida-des del colegio para que buscaran que la familia no la sacara de la institución.

Un día que Mariela faltó a clase, hablé con los compañeros, buscamos juntos qué deseaba cada uno hacer por ella, cada uno habló y escribió. El pa-dre biológico estaba en el salón y todo el grupo fue capaz de salir de la de-nuncia y aportar sin juzgar. El grupo creció, maduró, comprendió qué hacer con una creatividad que no imaginaba poseer.

47

Cultura del cuidado y desafío institucional

No sólo Mariela, también el salón cambió; ellos lo pintaron, lo arre-glaron porque comenzaron a darse cuenta de que cuidar es hermoso y que nos cambia la vida a todos.

Tuve que dejar la institución en poco tiempo, por medio de una pro-fesora me llegó esta carta:

Querida Cecilia, me animo a escribirte esta carta porque hace ya un tiempo que no nos vemos y siento que es importante que sepas lo que ha ido sucediendo.

El martes pasado hice la primera ecografía y, por primera vez, vi a mi bebé, fue una experiencia fuerte y feliz, que parecía despertarme de un sueño. Sigo yendo al colegio y los profesores y los chicos tratan de ayudarme. Mi papá ahora me saluda y mi mamá comenzó a comprarle algunas cosas al bebé. Yo tengo poco ánimo, sobre todo, cuando en clase veo a su papá, y aún no logro comprender, pero sé que ahora es mi hijo quien me necesita y trato de estar bien para él.

Querida Cecilia, es importante para mí que puedas recibir esta carta, porque lo que ahora estoy viviendo y aprendiendo a elegir, tiene que ver con el silencio y el amor con que un día te acercaste, y no sé cómo me permitis-te que compartiera con vos ese dolor que sola me hubiera destruido. Cada palabra, pero también cada mirada era la posibilidad de que pudiera dar un paso hacia la vida y no puedo dejar de sentir que no caminamos más juntas.

Quizás algún día pueda decirle a mi hijo que cuando no sabía amarlo, sen-tí el amor de otra madre que me enseñó a descubrir que él ya estaba en mi corazón...

Mariela

Taller de asertividad

En un taller sobre prosocialidad, un adolescente no quiso participar. Sin mo-lestarme, le pregunté su nombre y lo invité a que me acompañara; que me importaba su opinión de lo que haríamos. Se sentó en el piso y todo el tiem-po del taller sacudió entre sus manos una percha.

48

Cecilia Blanco de Di Lascio

Cuando ya salíamos me pidió mi correo electrónico; lo escribió en su mano, con lo que pensé que, al igual que a mí, se le borraría en poco tiempo.

Al día siguiente recibí este correo.

Hola, Cecilia, soy Sebastián, el chico de la percha. Le escribo especialmente para agradecerle todo lo que me regaló en tan poco tiempo. Como dice us-ted, no creo que fue casualidad, sino causalidad. Por algo yo pasaba por un momento medio triste, confuso, por algo me peleé con mi profesora de lite-ratura, y por algo terminé en el taller de asertividad.

Le voy a confesar algo, en un primer momento no tenía ganas de ir, me pa-recía una actividad tonta, pensaba que me iban a enseñar cosas que ya sabía y por más ruegos de mi vieja, que del destino, me subí al micro. Y aunque los chicos estaban eufóricos, cataban, hacían chistes, yo me mantenía callado, hablando solo con la persona que tenía al lado.

Cuando llegamos tampoco me pareció gran cosa, recuerdo la charla que tu-vimos al comienzo, acerca de cómo son los adolescentes, cosa que no le di mucha importancia (ya le dije, iba con pocas ganas). Después le siguieron, el camino por la ruta, en el cual tomábamos distintos vehículos. El taller de la autoestima y la valoración positiva del otro (en el cual, la verdad, me depri-mí). Después el volley con las sábanas. Más tarde el taller de asertividad y por último la puesta en común, que por algo la dirigió usted.

Hasta la puesta en común, hasta que no cerré los ojos y me dejé llevar por sus palabras, no supe apreciar el valor de las actividades que habíamos hecho; fue un cambio terrible, yo me acordé de la profesora de literatura, de la bronca que le tenía y me di cuenta de que le tenía bronca a mis compañeros, que yo era el violento, que tenía ideales soberbios. Y después abrí los ojos. Fue en ese momento que me saqué de encima esa bolsa de cosas malas que traía y me sentí libre. Primero vi a mis compañeros y los valoré realmente por lo que eran, la bronca de un principio desapareció. También pensé en mi forma violenta de expresarme, entendí que la culpa no era realmente de la profe-sora de literatura, en sí, yo comencé con la agresión.

Me acuerdo de que, cuando le conté lo positivo de los talleres, mi voz me temblaba, que me faltaba el aire, yo me daba cuenta de que quería llorar. Des-pués hablé con usted a solas, y me regaló un momento fantástico, con cada palabra una lágrima luchaba por salir, pero igualmente me contuve.

49

Cultura del cuidado y desafío institucional

De regreso, en el micro, yo era uno de los que hacían chistes y cantaban. Me sentí realmente feliz, estaba fresco, liviano, ya no tenía ninguna piedra en mi camino, podía seguir caminando.

Tuve que esperar a que mi vieja llegara de trabajar para contarle todo lo que había pasado, mi viejo estaba, pero no es lo mismo. Cuando le empecé a contar, me largué a llorar de alegría, habré estado media hora, le conté de cuando abrí los ojos y vi todo mejor, mi mente se puso en blanco y empecé a escribirle de nuevo, esta vez, con pensamientos positivos.

Le agradezco mucho que me haya regalado todo eso, aprendí a valorar al otro, a no ser violento, en fin, me regaló felicidad. Desde el fondo de mi corazón le agradezco muchísimo este gran favor que me hizo. Me gustaría podérselo devolver algún día.

Disculpe los horrores de ortografía, me llevo mal con la gramática. Tampoco creo haber podido expresarle toda la alegría que sentí, pero hice mi mejor esfuerzo. Seguramente la seguiré molestando con otro mail.

Así que hasta el próximo mail.

Ciencias Naturales en una institución de alta seguridad

Una compañera daba clase en la cárcel de alta seguridad, tenía que enseñar Ciencias Naturales, pero era difícil en el clima de desconfianza y descalifica-ción del ambiente carcelario. Por ello planificamos una serie de actividades en las que pudieran ofrecer la posibilidad de descubrir su propia capacidad de hacer algo, sobre todo, de cuidar la vida que ellos están acostumbrados a ver peligrar e incluso ellos mismos han vulnerado. La clase debía darse detrás de las rejas para protección de la docente. Mi amiga dijo que deseaba hacer-lo sin reja y se lo permitieron. Fue una oportunidad para ejercitar muchas nuevas conductas de comunicación no verbal y cuidado recíproco prosocial.

Para explicar la reproducción de las plantas, les solicitó a las autoridades del penal usar maceteros amplios. Allí, con el ejercicio de la comunicación de calidad, el saludo, la empatía, también con los seres vivos, ellos comenzaron a hacer germinar las plantas y a cuidarlas con grandes resultados en su conducta.

50

Cecilia Blanco de Di Lascio

Luego de varios años mi amiga dejó la ciudad y por ello sus clases en el penal. Las autoridades le dijeron que no revelara su nuevo domicilio, pero ella consideró que al menos tenía que decirles el nombre del pueblo al que se trasladaba.

Luego de algunos meses recibió esta carta que me compartió. No te-nía dirección, sólo el nombre de mi amiga y el del pueblo, pero logró su objetivo. Decía así:

A la señora Elena Moreira

No sé si podrá leer esta carta, pero deseaba que usted supiese que, aunque no está con nosotros, lo que usted dejó todavía sigue creciendo. He terminado el secundario y comienzo la licenciatura en Historia, es parte de la necesidad de dar y recibir que Ud. nos ha enseñado.

Espero que cuando reciba esta carta se encuentre bien y también su familia.

Su alumno

Referencias

Bergoglio, J. M. (2013). Evangelii Gaudium, nn. 42 y 45. Conferencia Episcopal Ar-gentina/Oficina del Libro, Buenos Aires, Argentina.

Bringiotti, M. I. (2016). Violencias en la escuela. Nuevos problemas diferentes intervencio-nes, Paidós: Buenos Aires.

Foucault, M. (2014). Las redes del poder, Prometeo libros: Buenos Aires.

Gagliano R. (2006). Perlas sin collares. Filosofía política del Currículum. Anales de la Educación Común, vol. 2, núm. 4, pp. 111-115.

Lima De los Santos (1998). Inteligencia espiritual. Claves para un vida en unidad y con sentido, El Lector: Buenos Aires.

Martiñá, R. (1999). Escuela hoy, hacia una cultura del cuidado. Tesis Norma: Buenos Aires.

Meirieu, P. (2016). Una llamada de atención. Carta a los mayores sobre los niños de hoy, Paidós: Buenos Aires.

51

Cultura del cuidado y desafío institucional

Pineau, P. (2016). La escuela como máquina de educar, Paidós: Buenos Aires

Scholas Ocurrentes. En www.scholasocurrentes.org

52

Gabriel Ferrero

Prosocialidad en el pensamiento y la praxis científica.Experiencias en astronomía

Gabriel Ferrero1

Introducción

En un conocido estudio acerca de la prosocialidad, mientras explican cómo comprenden el concepto de optimización, propio de la sicología evolutiva, en el contexto de los comportamientos prosociales, Pilar Escotorin y Mayka Ci-rera parten del siguiente postulado: “las personas somos básicamente proso-ciales” (Escotorin P. y Cirera, M., en Roche, 2010: 16).

Y afirman que este postulado: “está fundado precisamente en el hecho mis-mo de ser personas, es decir, un ser con identidad que puede serlo gracias a la existen-cia de un otro diferente a sí con el cual está en relación” (Escotorin y Cirera, en Roche, 2010: 16. Énfasis del autor).

* Facultad de Ciencias Astronómicas y Geofísicas, Universidad Nacional de La Plata (unlp)/ Instituto de Astrofísica de La Plata, conicet-unlp.

53

Prosocialidad en el pensamiento…

Afirmación i

Estoy de acuerdo con este postulado, como descripción de persona, esto es, efec-tivamente, pienso (porque lo he observado en mí mismo y en los otros) que las personas poseemos identidad gracias a la existencia de los otros con quienes es-tamos en relación. Sin embargo, desde hace varios años, cuando escuché hablar por primera vez de la prosocialidad, me pregunté: ¿por qué los seres humanos somos así? ¿Por qué pareciera que el individuo no se basta a sí mismo para dar-se identidad? ¿De dónde viene esa necesidad del otro?

Yo mismo podría darme una respuesta que llamaría “ideológica” a esta cuestión. O sea, podría derivarla de otro “postulado precedente”, al cual asig-naría validez por la propia fuerza de su contenido de verdad y que, por tanto, no podría ser puesto jamás en discusión. Este camino, sin embargo, no me satisface. Principalmente porque cierra completamente cualquier posibilidad de diálogo con alguien que no considere válido mi postulado precedente. En consecuencia, me he dedicado a buscar de alguna manera una respuesta ra-cional, que no exija admitir otros postulados, sino que pueda basarse exclu-sivamente en fenómenos objetivos, observables y verificables por cualquier persona, independientemente de sus convicciones ideológicas.

Sé muy bien que este intento mío no es original. Prácticamente cual-quier persona intelectualmente honesta desearía construir sus reflexiones así. Además, es un intento de dudoso éxito, puesto que ¿cómo determinar los fenómenos objetivos e indiscutibles, si es que existen? Intentar remontar la propia subjetividad es indudablemente una tarea ímproba, si acaso es posible.

Aun así, a sabiendas de esas dificultades aparentemente insuperables, he decidido hace mucho seguir observando y seguir pensando al respecto. De este modo, encontré algunos fenómenos que, desde mi modesto punto de vista, podrían dar un sustento más amplio a la concepción de persona antes mencionada o, por lo menos, indicar que no es una concepción puramente ideológica, arbitraria o exclusiva de un cierto ambiente cultural. Por supuesto, al presentar dichos fenómenos lo haré desde cierta perspectiva, que por más que intente sea racional y objetiva, nunca lo será por completo. Será siem-

54

Gabriel Ferrero

pre una lectura, entre muchas lecturas posibles. De todas formas, habida cuenta de estas premisas, comparto estas reflexiones.

¿Solamente los humanos somos prosociales?

Una manera de ahondar en el significado del ser persona podría ser pregun-tarnos si la manera en que definimos la persona es de algún modo aplicable a aquellos seres que, a todas luces, no lo son. Dicho de otra manera, la afir-mación i ¿podría ser verdadera si aludiera a un ser que no es un humano?

Curiosamente, los largos años que llevo estudiando y pensando la físi-ca me hacen pensar que, en cierto modo, sí. Por supuesto, ese “cierto modo” implica asignar a las palabras identidad y relación con significados diferentes a aquellos que usualmente empleamos cuando las referimos a los seres hu-manos. Aun así, me ha resultado muy estimulante notar cuantas resonancias puede hallarse entre la afirmación i y ciertos enunciados propios de áreas del conocimiento en las cuales pareciera no hablarse de nada que se parezca mínimamente a una persona.

Es de notar, además, los ámbitos en los que he encontrado estas reso-nancias —que en verdad sería más propio llamar “analogías”—, se trata de campos de la física muy básicos, terrenos en los cuales la física desarrolla casi una visión, o una interpretación, del “ser” más íntimo de las cosas, y de to-das las cosas.1

1 Pongo, sin embargo, “ser” entre comillas porque en verdad la física —como la compren-do— no pretende desarrollar un discurso sobre el ser, a la manera de la filosofía en general o la ontología en particular. La física más bien intenta formular una explicación racional de los fenómenos que estudia. El lenguaje principal con el cual simboliza sus explicaciones es el matemático y la herramienta principal con la que valida el contenido de verdad de sus afirmaciones es la experimentación. No obstante, la física es una actividad realizada por per-sonas que reflexionan desde la integridad de su humanidad y, por lo tanto, lo hacen mediante el lenguaje y una conceptualización inherente dicha humanidad. A mi entender, en última instancia, no puede reducirse a una formulación matemática. Por ello, aun cuando el fin de la física no es hablar sobre el ser, de todos modos, siempre en el físico que investiga, en el

55

Prosocialidad en el pensamiento…

Pido disculpas a los lectores, la mayor parte de los cuales imagino no serán físicos profesionales, puesto que para poder fundamentar esta reflexión deberé explicar a continuación brevemente un par de teorías físicas. Sé que esto podrá sonar a una larga lección de física, pero espero que el lector ten-ga la paciencia de acompañarme. Creo que al final este pequeño viaje por el mundo de la física le resultará provechoso.

La definición de masa en el método de Mach2

La dinámica es la teoría física que explica el movimiento de los cuerpos en relación con las fuerzas que actúan sobre ellos. Su formulación más conocida fue dada por Isaac Newton a fines del siglo xvii, y se denomina usualmente mecánica newtoniana. Esa formulación postula tres leyes, llamadas justamente leyes de Newton, a partir de las cuales se puede resolver cualquier problema dinámico. Estas leyes son, en una expresión verbal y simplificada, las siguientes:

1.ª ley o ley de inercia: si la fuerza externa que actúa sobre un cuerpo es nula, el cuerpo permanecerá en reposo o tendrá un movimiento rectilíneo y uniforme, es decir, con velocidad constante, sin aceleración.

2.a ley: la aceleración que adquiere un cuerpo bajo la acción de una fuerza es directamente proporcional a la intensidad de dicha fuerza e inversa-mente proporcional a su masa.

3.a ley o ley de acción y reacción: si un cuerpo ejerce una fuerza (acción) sobre otro, éste ejercerá sobre el primero una fuerza de la misma inten-sidad y dirección, pero de sentido opuesto (reacción).

ingeniero o en el estudiante de física existe una reflexión de lo real, que supera largamente la mera formulación matemática de las leyes físicas. En ese sentido, digo que la física o, más bien, se podría decir que los físicos desarrollan una visión del “ser”.

2 Ernst Mach (1838-1916), físico y filósofo austríaco.

56

Gabriel Ferrero

La masa mencionada en la 2.a ley fue llamada luego masa inercial, puesto que está ligada al fenómeno de la inercia tal como fue descrito e interpre-tado por Galileo, o sea que es “más difícil” mover los cuerpos “más masivos o pesados”. O bien, que para imprimir una misma aceleración a dos cuer-pos de masas diferentes es necesario aplicar una fuerza mayor al cuerpo con mayor masa.

Estas leyes padecen, sin embargo, de un grave defecto lógico-formal, esto es, que no definen con precisión el significado de las magnitudes físi-cas a las cuales se refieren. Específicamente, no indican con claridad cómo medir la masa de un cuerpo ni las fuerzas que actúan sobre él.3 Esta dificul-tad fue sorteada exitosamente gracias al trabajo teórico de Mach, publicado a fines del siglo xix.

Mach establece un método para fundamentar la dinámica, éste se basa en una serie de experimentos mentales muy simples, en los cuales emplea una variable dinámica que se puede medir con inmediatez: la aceleración. Experimentando (mentalmente) con dos cuerpos en interacción entre sí por medio de alguna fuerza (y aislados del resto del Universo) se observa que la relación entre las aceleraciones que ambos adquieren por causa de su mutua interacción es constante.

Esto es, que si el cuerpo 1 tiene en un instante una aceleración a1, y en el mismo instante el cuerpo 2 tiene una aceleración a2, el cociente a1 /a2 es constante, no cambia con el tiempo y no depende de la intensidad de la interacción entre ellos. Lo mismo sucede con cualquier par de cuerpos. En el método de Mach la masa inercial se identifica con ese cociente. Es decir que “la masa inercial del cuerpo 2 en unidades del cuerpo 1” es el cociente a1/a2. Este procedimiento, en apariencia sencillo y al mismo tiempo un tanto

3 Está implícito aquí que definir una magnitud física implica definirla desde un punto de vista operacional, es decir, indicar un procedimiento físico que permita medir esa magnitud. La fuerza y la masa no están bien definidas en la mecánica newtoniana porque no se establece un procedimiento para medirlas, más aún, porque el procedimiento más trivial para medir una de ellas, por ejemplo, la masa, implica medir primero la fuerza, para medir la cual, ¡se necesita la masa!

57

Prosocialidad en el pensamiento…

abstruso para alguien ajeno al tema, resuelve desde la raíz la inconsistencia básica de la mecánica newtoniana.

Nos interesa notar aquí dos cosas. La primera es que, desde un punto de vista intuitivo, la masa es una de las dos magnitudes físicas que dan enti-dad física a los objetos (la otra es la extensión). Es decir, que, intuitivamente, los seres humanos identificamos un objeto como algo que ocupa un lugar en el espacio y que además tiene masa inercial, es decir, que cuando lo tocamos percibimos que debemos realizar un esfuerzo para moverlo.

En nuestra representación mental del mundo físico asociamos espon-táneamente, a partir probablemente de nuestras primeras experiencias, los objetos con algo que es extenso y que tiene masa. La entidad y la identidad de las cosas por lo tanto, desde el punto de vista de la experiencia física, están asociadas en nuestra mente con el concepto de masa inercial en la teoría física.

La segunda, es que no es posible definir la masa inercial si no es a partir de una interacción, es decir de una relación entre dos objetos. Se podría decir, por tanto que, en el marco de la dinámica newtoniana, aquello que confiere identidad a los cuerpos “proviene de la relación entre éstos”. Si un cuerpo estuviera sólo en el universo, sin relación con ningún otro, no sería posible definir su masa. Resulta evidente la analogía entre estas últimas expresiones y la afirmación (i).

Mach desarrolló su método justamente en esta dirección y llegó a proponer en 1893 un postulado célebre, bautizado por Albert Einstein como el principio de Mach, según el cual: “La inercia de cualquier siste-ma es el resultado de su interacción con el resto del Universo. En otras palabras, cada partícula del Universo ejerce una influencia sobre todas las demás partículas”.4

En sintonía con lo mencionado y en el contexto de este principio, Einstein pensaba que, si alejamos una masa cualquiera a una distancia grande de todas las demás masas del Universo, su masa inercial debe tender a cero.

4 Cabe aclarar que cuando Mach habla de inercia se refiere justamente a masa inercial, y que cuando habla de influencia está hablando de la interacción gravitacional.

58

Gabriel Ferrero

Debe notarse, sin embargo, que el principio de Mach no se ha podido verificar experimentalmente, por razones obvias, y no resulta clara tampo-co ninguna verificación indirecta. Aun así, sirvió de guía para Einstein en la elaboración de la teoría general de la relatividad y sigue siendo un tema de debate teórico en la actualidad.

No obstante, la idea fundamental del método de Mach persiste y sigue siendo el punto de partida de la dinámica: la masa inercial sólo puede defi-nirse a partir de la relación entre los cuerpos.

La teoría cuántica de campos5

Uno de los conceptos más característicos de la teoría física contemporánea es el concepto de campo. Una manera de comprenderlo es pensar en el cam-po gravitatorio o gravitacional. Newton descubrió en el siglo xvii que la fuerza con la cual la Tierra atrae hacia su centro todas las cosas que están en su superficie o cerca de ella es de la misma naturaleza que la fuerza con que atrae a la Luna y con la que el Sol atrae a la Tierra, etcétera. Llamamos a esa fuerza gravedad, o fuerza gravitacional o gravitatoria. Newton pudo descri-bir cuantitativamente la fuerza gravitacional y la expresó con una ecuación sencilla (la ley de la gravitación universal).

Ya en tiempos de Newton se planteaba una cuestión misteriosa. ¿Cómo es posible que la Tierra atraiga a la Luna si no están en contacto? Es decir, si no hay ningún objeto físico que las conecte. Para explicarlo se elaboró el concepto de “acción a distancia”. Que dice simplemente que la interacción gravitacional Tierra-Luna es una acción que no necesita de un ente físico mediador para producirse.

En tiempos más recientes, se elaboró el concepto de campo para expli-car lo mismo. La idea es la siguiente: la Tierra, por el solo hecho de poseer

5 Seguiremos aquí a grandes rasgos la presentación del tema dada por Luis de la Peña en su obra Introducción a la Mecánica Cuántica (1991).

59

Prosocialidad en el pensamiento…

masa, crea en el espacio a su alrededor un campo, que llamamos campo gra-vitacional. Ese campo está siempre allí y se describe con un conjunto senci-llo de ecuaciones matemáticas, derivadas de la ley de gravitación universal de Newton. Estas ecuaciones dan el valor del campo para cada punto del espacio.

Cuando colocamos un cuerpo, por ejemplo, un cohete, una pelota o la misma Luna, dentro de ese campo, el cuerpo experimenta una fuerza, cuyas características se calculan partiendo del valor del campo en el punto donde ponemos el cuerpo.

Con esas mismas ecuaciones se puede asociar al campo gravitacional una energía potencial gravitacional, que nos permite decir cómo cambia-ría el movimiento del cuerpo si lo dejáramos librado a la acción del campo gravitacional.

Análogamente, una partícula cargada eléctricamente, por ejemplo, un protón, que tiene una carga eléctrica positiva, crea a su alrededor un campo eléctrico. Eso significa que si colocamos otra partícula cargada eléctricamen-te, como un electrón, cerca del protón, el electrón experimentará una fuerza que llamamos electrostática que lo atrae hacia el electrón. Asociada al campo eléctrico habrá también una energía potencial eléctrica.

A cada tipo de fuerza se le asocia un campo. Notemos que a un tipo determinado de fuerza se le denomina también “interacción”, puesto que una fuerza es justamente un modo de interacción entre dos cuerpos. Por eso también se dice que a cada tipo de interacción le corresponde un cam-po. Así tenemos, además de los campos gravitacionales y eléctricos, el cam-po magnético, el campo electromagnético —que sería una combinación de campos eléctricos y magnéticos variables—, el campo nuclear débil, el cam-po nuclear fuerte, etcétera.

En 1905, Einstein mostró que el campo de radiación electromagnéti-ca, que es como decir la luz, en su interacción con la materia se manifiesta como formado por partículas o pequeñas cantidades de energía separadas que denominó quanta —hoy decimos “cuantos” de luz, o fotones—. A par-tir de ello planteó que era necesario “cuantizar” la energía de las partículas dentro de los cuerpos sólidos.

60

Gabriel Ferrero

Esto significa lo siguiente. Cuando hablamos de partículas en los cuer-pos sólidos nos referimos fundamentalmente a los núcleos atómicos y a los electrones —por tanto la teoría a la que nos referimos es válida, en primera instancia, solamente al nivel de los átomos y las moléculas—. Estas partículas están habitualmente en movimiento, por lo cual poseen un tipo de energía que llamamos energía cinética, y además se mueven dentro del campo eléc-trico que ellas mismas crean, por lo cual poseen energía potencial eléctrica. Cuando hablamos de la energía de una partícula nos referimos simplemen-te a la suma de su energía potencial más su energía cinética. Lo que Einstein planteó es que el valor de esa suma, la energía total de la partícula, no pue-de ser cualquiera. Solamente están permitidos ciertos valores muy precisos.

Esto implica que, entre otras cosas, uno de los valores posibles de ener-gía es E1 y el que le sigue en orden creciente es E2, la partícula no puede tener ningún valor de energía intermedio, que esté entre E1 y E2. A eso nos referimos cuando decimos que la energía de las partículas está cuantizada.6 Se puede decir que a partir de la cuantización de la radiación electromag-nética (la existencia de los fotones) Einstein mostró que la energía de las partículas está cuantizada.

En 1927, Dirac7 mostró, a partir de la cuantización de la energía de las partículas, que el campo electromagnético en sí mismo debe estar cuan-tizado. Completó así el círculo conceptual abierto por Einstein. La teoría desarrollada por Dirac se conoce como electrodinámica cuántica, y es una de las teorías físicas más precisas que conocemos hasta hoy.

Que un campo esté cuantizado significa que solamente puede tener ciertas “formas” matemáticas y no otras. Es decir, dicho campo sólo puede describirse matemáticamente con base en un conjunto bien definido de ecuaciones matemáticas. No cualquier ecuación sirve. A cada una de esas formas que puede adoptar el campo se le llama un estado cuántico.

6 Vale la pena recordar que a partir de esta idea de Einstein se desarrolló la exitosa teoría del calor específico de los sólidos.

7 Paul Andreu Maurice Dirac (1902-1984), matemático y físico inglés.

61

Prosocialidad en el pensamiento…

Cada estado de un campo se relaciona con ciertas características de sus partículas, por ejemplo, cada estado del campo electromagnético se vincula con un determinado número de fotones con determinada energía. Existe así un estado cuántico correspondiente a la situación en la cual en cierta región del espacio no hay ningún fotón, y otro estado distinto correspondiente a la situación en la cual allí hay un fotón o dos fotones, etcétera.

La cuantización de un campo ya sea el electromagnético u otro, siguien-do las ideas propuestas por Dirac, se conoce como segunda cuantización. Sucede que todos los campos, sean de origen clásico (como el campo gravi-tacional) o cuántico, pueden cuantizarse, en principio, siguiendo el procedi-miento de Dirac. La teoría general de los campos en segunda cuantización es la teoría cuántica de campos, que contiene a la electrodinámica cuántica como uno de sus casos.

Una celebérrima característica de esta teoría está en el hecho de que aplicando un determinado operador8 al estado cuántico de cero fotones, tam-bién llamado estado de vacío, obtenemos el estado de un fotón, hecho este que se puede generalizar para cualquier número de fotones. Debido a esta propiedad, suele llamarse operador de creación a dicho operador; nos per-mite “crear” fotones con una energía determinada actuando sobre el estado de vacío. Análogamente, existe otro operador de aniquilación o destrucción, que nos permite transformar cualquier número de fotones de energía dada en el estado de cero fotones.

Lo más curioso de todo esto es que los operadores mencionados no son meros entes matemáticos abstractos, sino que corresponden a fenóme-nos que realmente suceden en la naturaleza. Es decir, que en un lugar del espacio donde no hay fotones, puede aparecer un fotón. La probabilidad de que esto suceda es muy pequeña y se puede calcular con todas las ecuacio-

8 Un operador es simplemente un símbolo que significa un conjunto bien determinado de operaciones matemáticas aplicadas a cierto ente matemático (por ejemplo, un número o una función). En este caso nos referimos al operador â† = (1/ √2)(ξ-∂ξ), donde ξ es una variable adimensional espacial y ∂ξ es el operador derivación al respecto de la misma variable.

62

Gabriel Ferrero

nes mencionadas, pero no es una probabilidad nula y, por lo tanto, este hecho sucede, ha sido verificado y medido, y se produce en acuerdo con esta teoría.

Dicho de un modo muy simplificado, lo que ocurre es esto: cuando en una región del espacio no hay partículas del campo electromagnético, es decir, fotones, de todos modos el campo electromagnético está en un estado que no es nulo, aunque es nulo en promedio. Además, la energía electromag-nética contenida en esa región tendrá un cierto valor, que tampoco es nulo. Esta situación se extiende a cualquier campo al ser cuantizado, no solamente al campo electromagnético.

El hecho de que todo campo pueda ser sometido a este tratamiento for-mal y que dicho proceso dirija a efectos físicos medibles, ha llevado a numerosos físicos a considerar que los campos son la realidad preeminente de la naturaleza, y no tanto los corpúsculos o partículas. Algunos afirman que lo primero, en el sentido de “lo primordial”, son los campos y “después” vienen las partículas.

Ahora bien, recordemos que el campo es la manera en que representa-mos una interacción, que es análoga a una relación. Y las partículas son las en-tidades mínimas a las que intuitivamente asignamos una extensión, una entidad física “real”. Las partículas son los “ladrillos” con los cuales se construye la es-tructura física de lo real, es decir, aquello que da entidad e identidad a los seres.

Por tanto, decir que es el campo el que confiere existencia a las partícu-las es como decir que es la relación la que da identidad a las partículas. Nos encontramos, nuevamente, con enunciados en los que resuena la afirmación i.

Prosocialidad en una perspectiva ontológica y antropológica

Es interesante mencionar que tanto al referirnos a la definición de masa iner-cial como a la manera en que aparecen las partículas en la teoría cuántica de campos, nos referimos a aspectos muy básicos de la realidad material. Si mi-ramos la estructura física de lo real como una jerarquía formada por niveles de complejidad creciente, las cuestiones de las que hablamos se ubican en la base, en los niveles más elementales y sencillos de la realidad física.

63

Prosocialidad en el pensamiento…

En ese sentido, se puede afirmar que el binomio identidad-relaciona-lidad evidencia una estructura fundamental de lo real, en cuanto la relacio-nalidad tiene un papel fundamental en la definición de la identidad de los entes. La realidad física, en su nivel más básico, parece estar construida me-diante relaciones que confieren identidad a los seres. Creo que esta misma estructura podría identificarse también en niveles mucho más complejos de esa jerarquía de lo real, como el biológico.

Por lo tanto, podemos pensar que cuando la persona humana, mediante un acto volitivo deliberado y libre, actúa en modo prosocial, estableciendo relaciones que la constituyen en su propio ser persona, actualiza consciente-mente aquello que lo real es en sí mismo, desde un punto de vista físico, en su nivel más básico.

Así, creo que se puede hablar de una valencia ontológica de las actitu-des prosociales, es decir, en tanto se refieren a características que hacen a la estructura íntima del ser de las cosas, por lo menos en un nivel físico.

Sin embargo, se abren aquí otros interrogantes importantes: ¿la reali-dad es así como la hemos descrito?; las teorías científicas que hemos reseña-do ¿nos muestran la realidad tal como ella es? Y, suponiendo que así fuera, ¿no hemos realizado acaso una interpretación de los datos físicos, una suerte de lectura desde un cierto punto de vista demasiado preconcebido, al cual hemos tratado de adaptar lo que nos dice la física?

Con respecto a la primera cuestión, esto es a cuánto las leyes físicas verdaderamente describen y explican la realidad, nos encontramos frente a una cuestión muy amplia y profunda, que excedería el alcance de este breve artículo. En términos generales, concuerdo con la posición que tie-ne al respecto la corriente epistemológica denominada realismo crítico. La cual, muy sucintamente, plantea que si la ciencia va construyendo pro-gresivamente un conocimiento verdadero acerca de la realidad, pero que debe ser considerado un conocimiento precario, incompleto y condicio-nado por importantes factores, como el propio método científico, las me-diciones instrumentales, las convicciones subjetivas de los científicos, el ambiente cultural, etcétera.

64

Gabriel Ferrero

Con respecto a la segunda cuestión, debo responder que muy proba-blemente sí, ésta sea una lectura de un par de teorías físicas, la cual debería ser puesta junto a otras lecturas de las mismas y de otras teorías. No preten-do que mi perpectiva de estas cuestiones sea la única visión y ni siquiera la que mejor recoge la verdad profunda y misteriosa de lo real. Se trata simple-mente de una interpretación, que sé es compartida por algunos científicos, y que íntimamente percibo como la más consonante con la existencia hu-mana, así como la experimento.

Aun así, debo resaltar que el mismo hecho de que interpretemos de este modo la realidad, proyectando tal vez sobre ella una convicción interior, probablemente nos diga algo importante acerca de cómo las personas nos comprendemos. Es decir, que la existencia de estas analogías o bien nos dice algo acerca de la estructura íntima de la realidad o bien nos dice algo muy profundo acerca de nosotros mismos.

Prosocialidad y praxis científica. Experiencias en astronomía

A la luz de las reflexiones, que concuerdan con convicciones personales a partir de las cuales he intentado orientar mi vida, relataré ahora algunas ex-periencias en las que estoy involucrado personalmente y que pienso pueden ilustrar lo que sucede en nuestros ambientes de trabajo científico cuando actuamos a partir de actitudes prosociales.

Ante las divisiones

Un problema que conocemos en muchas de nuestras instituciones académicas son las divisiones. Los ambientes en los que he trabajado, lamentablemente, no son la excepción. En astronomía, se encuentra a veces un enfrentamien-to entre los colegas que se dedican preponderantemente a la observación y aquellos que se dedican más bien a la teoría, aun si en la actualidad casi na-

65

Prosocialidad en el pensamiento…

die hace pura y exclusivamente una sola de las dos cosas. Existe también un cierto recelo entre aquellos que trabajan en universidades y, por tanto, dedican buena parte de su tiempo a la docencia, y los que trabajan en institutos de in-vestigación independientes de las universidades. Se puede encontrar también en algunos astrónomos profesionales un cierto desdén hacia los aficionados a la astronomía, aun cuando ya ha sido numerosas veces demostrado que los afi-cionados pueden hacer aportes relevantes a la ciencia.

En mi trabajo he observado que muchas de estas situaciones se deben a prejuicios infundados, y que ciertas actitudes prosociales, por ejemplo, la confirmación del otro, la escucha profunda, la empatía y la presencia positiva-unidad, pueden contribuir notablemente a superar estas divisiones.

Por ejemplo, en una ocasión debí afrontar un largo trabajo de investi-gación cuyos objetivos eran imposibles de lograr sin la colaboración de un colega —que ficticiamente llamaré Osvaldo—, experto en ciertos cálculos teóricos, pero catalogado en el ambiente como intratable. Aparentemente era imposible trabajar con él, se decía que tenía un carácter muy hosco, huraño, y que sus continuas expresiones agresivas e hirientes terminaban producien-do inevitablemente una ruptura con todo el mundo.

Por fortuna, los colegas de mi equipo y yo, caracterizados por ser ob-servadores, no teníamos dificultades en trabajar con un teórico, pero su ca-rácter ciertamente nos intimidaba. Personalmente, me propuse en primer lugar valorar y apreciar siempre, en privado y en público, el trabajo de Os-valdo, que ciertamente lo merecía. También intenté escucharlo atentamente, tratando de comprender profundamente sus puntos de vista, prestando más atención al contenido que a la forma de sus afirmaciones. Y me esforcé para incluirlo realmente en nuestro trabajo y para que pudiera participar efecti-vamente de su desarrollo.

Con los años de trabajo, se creó entre nosotros una buena relación, cordial, amistosa y sumamente fructífera desde el punto de vista científico. Los objetivos del proyecto se cumplieron e iniciamos un método de análisis de cierto tipo de datos que se sigue desarrollando. Publicamos juntos varios artículos, que fueron apreciados y ya tienen varias citas.

66

Gabriel Ferrero

Colaborar con aficionados

La astronomía es una de las pocas disciplinas científicas que puede ser ejer-cida por aficionados. Estos suelen ser personas apasionadas —no en vano en francés se llaman amateurs— por la observación del cielo. Muchos poseen pequeños telescopios en su propia casa que pueden utilizar todos los días (siempre y cuando no esté nublado, claro), y algunos son capaces de obtener datos de buena calidad que permiten un análisis científico riguroso.

Hace algún tiempo fui invitado por un colega, el doctor Omar Ben-venuto, a conocer un grupo de aficionados de la Asociación Argentina de Amigos de la Astronomía, interesados en colaborar con algún proyecto de investigación, para que los datos que obtenían tuvieran una utilidad científica. Ya su sola intención me pareció admirable y cuando los conocí pude apreciar que trabajaban seriamente, con mucho compromiso y de-seos de aprender aún más.

Invité a un tercer colega, el doctor Roberto Gamen, a colaborar y jun-tos les propusimos un proyecto científico que les permitía aprovechar su ca-pacidad de observar durante muchas noches estrellas brillantes, que para los grandes telescopios profesionales son inaccesibles. Adicionalmente, el doc-tor Gamen, dentro de su labor docente propuso a dos colegas más, los Dres. Gustavo Baume y Eduardo Fernández-Lajús, colaborar con un grupo de es-tudiantes para complementar el trabajo de los aficionados.

Así que desde hace más de un año estamos avanzando en un trabajo conjunto. Los aficionados miden los brillos de ciertas estrellas, los estudiantes y profesores las observan con una técnica denominada espectroscopía, y con base en esos datos ajusto modelos físicos a los datos obtenidos. Esta colabo-ración ya dio lugar a una primera comunicación a un congreso científico y seguramente le seguirán varias más (Ferrero et al., 2017).

De este modo, el trabajo de los aficionados es alentado, valorado y com-partido con la comunidad científica, los estudiantes pueden mejorar su for-mación participando en un proyecto científico real, y se obtienen resultados que pensamos en pocos años serán relevantes.

67

Prosocialidad en el pensamiento…

Científicos y ciudadanos trabajando juntos

Desde hace un par de años colaboro con un proyecto de ciencia ciudadana denominado Cientópoli.9 Básicamente, la ciencia ciudadana consiste en la realización de actividades de investigación científica en las cuales el público en general contribuye activamente, aunque no posea una formación cien-tífica académica.

Cientópolis es una plataforma informática, accesible a través de internet, destinada específicamente a sostener proyectos de ciencia ciudadana, desarro-llada inicialmente y mantenida por un grupo de docentes y estudiantes de la Facultad de Informática de la Universidad Nacional de La Plata.

Dentro de esta plataforma, colaboro en el desarrollo de un proyec-to denominado Galaxy Conqueror.10 Éste consiste en pedir a los ciuda-danos en general su colaboración para identificar galaxias en una imagen de una región del cielo tomada por un telescopio profesional. Inicialmen-te este proyecto fue parte de la tesis de licenciatura de dos estudiantes de informática. Los astrónomos colaboramos en la validación de las identifi-caciones realizadas por el público y en el análisis de los resultados para su posterior publicación.

Distinguir galaxias de estrellas y de otros objetos en una imagen del cielo es una tarea que cualquier persona puede aprender en pocos minutos, pero no es sencilla de hacer de otra manera. El veloz crecimiento de la can-tidad de imágenes astronómicas de interés hace que sea una tarea irrealizable por los astrónomos mirando con sus propios ojos las imágenes una por una.

Por cierto, también se puede realizar esta tarea utilizando tecnología informática apropiada, pero, aun así, para que un software sea capaz de ejecu-tar esta tarea es conveniente que “aprenda”11 viendo cómo lo hacemos los seres humanos.

9 Véase https://www.cientopolis.org/

10 Véase https://galaxyconqueror.cientopolis.org/

11 Nos referimos así a los algoritmos conocidos como machine learning.

68

Gabriel Ferrero

Una contribución original al problema de los investigadores de Cientó-polis consiste en haber convertido esta tarea en un juego, ya que los ciudadanos que colaboran obtienen puntajes por sus aciertos, reciben reconocimientos simbólicos, compiten entre sí y pueden divertirse mientras desarrollan la tarea.

De este modo un ciudadano cualquiera adquiere una serie de concep-tos astronómicos, participa de una tarea científica que comprende, y en este sentido puede “apropiarse” de la ciencia y sentirse incluido en el desarrollo científico. La ciencia ciudadana, además de producir efectivamente ciencia, construye puentes entre la ciencia y el conjunto de la sociedad.

Adicionalmente, los estudiantes de informática involucrados mejoran su formación, puesto que se enfrentan con la realización de un proyecto que debe funcionar realmente y no sólo con un ejercicio académico, y además lo hacen en un ambiente multidisciplinario.

El trabajo en este tipo de proyectos implica para todos los actores aprender a valorar el trabajo de los profesionales y estudiantes de otras dis-ciplinas, descubrir cómo relacionarse con ellos, construir un lenguaje com-partido, y participar en un trabajo científico inclusivo. Competencias todas ellas claramente en línea con los planteamientos de la prosocialidad aplicada.

Conclusiones

La prosocialidad se apoya en la concepción de la persona humana como “un ser con identidad que puede serlo gracias a la existencia de un otro diferente a sí con el cual está en relación” (Escotorin y Cirera, 2010). Hemos mostra-do que pueden construirse afirmaciones análogas a ésta en dos ámbitos de la teoría física: i) en el método de Mach para la definición de la masa iner-cial, la masa de cada cuerpo resulta definida a partir de su interacción física con otros cuerpos, por tanto, asociando el concepto de identidad de un ente físico con su masa inercial, y el de interacción con el de relación, se puede decir que la identidad de un cuerpo físico depende de su relación con otros cuerpos; ii) en la teoría cuántica de campos, los operadores de creación y

69

Prosocialidad en el pensamiento…

aniquilación de partículas que se aplican a los campos muestran que la exis-tencia de partículas está íntimamente ligada a la existencia de los campos, los cuales representan interacciones. Por tanto, se puede afirmar que la existen-cia de las partículas depende de las relaciones entre ellas y entre los cuerpos macroscópicos.

En esa perspectiva, hemos notado una analogía entre el postulado bá-sico de la prosocialidad y la estructura física más básica de la naturaleza. De este modo, las actitudes prosociales aparecen como una actualización en el nivel de lo humano de una estructura profunda de lo real, hecha posible por la decisión libre y consciente de la persona.

Permanece abierta, por supuesto, la discusión acerca de si esta analogía revela un hecho cierto sobre aquello que es lo real en sí mismo, o si se tra-ta de una interpretación de lo real propia de la persona que lo mira desde una determinada perspectiva. Aun así, estas analogías nos dirían algo impor-tante acerca de cómo las personas nos comprendemos a nosotras mismas.

Por último, hemos presentado algunas experiencias en las cuales se evidencia cómo las actitudes prosociales puestas en práctica en diversos ámbitos de labor académica y científica, vinculados específicamente con la astronomía, tienen como resultado: a) la posibilidad de llevar a cabo tareas de investigación y obtención de resultados aún en medio de relaciones in-terpersonales potencialmente conflictuales; b) la posibilidad de integrar afi-cionados, profesionales y estudiantes en un mismo trabajo de investigación obteniendo resultados satisfactorios para todos, y c) la creación de canales que vinculan ciencia y sociedad, de tal modo que la ciencia resulta una ac-tividad significativa para cualquier ciudadano.

Referencias

Cientópolis. En https://www.cientopolis.org/

De la Peña, L. (1991). Introducción a la mecánica cuántica. Fondo de Cultura Econó-mica: México.

70

Gabriel Ferrero

Escotorin P. y Cirera, M. (2010). En Roche, R., Prosocialidad: nuevos desafíos. Ciudad Nueva: Buenos Aires.

Ferrero, G. et al. (2017). Análisis de sistemas binarios con período variable. Boletín de la Asociación Argentina de Astrofísica, vol. 59, pp. 1-3.

Galaxy Conqueror, disponible en https://galaxyconqueror.cientopolis.org/

Roche, R. (2010). Prosocialidad: nuevos desafíos. Ciudad Nueva: Buenos Aires.

71

Relaciones económicas y prosocialidad

Alejandra Marinovic Guijón*

Introducción

Las ciencias sociales, que se enfocan específicamente en el bienestar social, han ido ganando interés en las relaciones interpersonales en la medida en que hemos ido descubriendo el fuerte impacto que ellas tienen en dicho bienes-tar.1 Para algunas disciplinas ha resultado más natural, como la psicología y la sociología, mientras que para otras ha implicado incluso el cuestionamiento de los paradigmas existentes.

Se han multiplicado los estudios teóricos y empíricos que buscan enten-der cómo interactúan las personas entre ellas y con las instituciones que han construido. El comportamiento humano, y en particular el comportamien-to prosocial entendido como aquél que beneficia a otro u otros tiene según estas disciplinas fundamentos intrínsecos a la persona (tales como creencias,

* Profesora de la Escuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez de Santiago de Chile, especialista en Educación y Economía.

1 Véase el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (undp) (2012), además de referencias previas que pueden encontrarse en el sitio del undp. Véase también el primer informe sobre felicidad mundial: Helliwell, Layard y Sachs (2012).

72

Alejandra Marinovic Guijón

valores, preferencias y emociones) y extrínsecos (incluyendo normas, leyes, sistemas reputacionales y contextos relacionales informales).

Las ciencias sociales han estudiado estos elementos con diverso énfasis. La economía, por su parte, tiene larga tradición en el estudio de las interac-ciones entre individuos que se suponen —por razones analíticas instrumenta-les— maximizadores de la propia utilidad, así como del diseño de incentivos y mecanismos sociales. En una rama menos conocida, pero no menos an-tigua, los economistas hemos abordado el estudio ya no de los individuos, sino del agente económico identificado con la persona (es decir, un ser in-trínsecamente relacional), tanto desde la perspectiva de los fundamentos del comportamiento ubicados en la persona, como en su entorno.

Un factor que ha potenciado la necesidad de hablar de las relaciones interpersonales en la economía han sido los cuestionamientos al paradigma económico que, por razones instrumentales de modelamiento teórico, con-sideran al agente económico básico como un individuo que busca única-mente maximizar su propio bienestar (o su propia utilidad en los términos de dicho paradigma).

Estos cuestionamientos no sólo han surgido de la microeconomía, sub-disciplina enfocada en cada agente económico (individuo, hogar, empresa…),2 sino también de la macroeconomía,3 que analiza grandes agregados econó-micos tales como la inversión, el desempleo y los flujos de capitales. Tam-bién han contribuido los graves desequilibrios financieros globales que hemos experimentado en los años recientes (crisis subprime o crisis de las hipotecas),

2 Existen múltiples estudios del comportamiento de los agentes económicos que exploran fuera de la maximización individual de la utilidad. Véase Bruni y Sudgen (2000). Los estudios experimentales que no apoyan el comportamiento puramente maximizador de utilidad incluyen Bowles (2004); (Bowles y Gintis, 2011). Existen también análisis relacionados con la confianza; entre ellos: Ostrom y Walker (2003); Pelligra (2007). Revisiones bibliográficas sobre la we-rationality y team agency, se pueden encontrar en Bruni y Zamagni (2009).

3 Las discusiones incluyen pobreza, desempleo, desigualdades socioeconómicas, crisis finan-cieras y crecimiento sin felicidad. Por ejemplo, véase Bruni (2006); Baggio, Bruni y Coda (2009); Bruni y Becchetti (2009); Bruni (2006); Crivelli (2002); Scitovsky (2007), y Zamagni (2007).

73

Relaciones económicas y prosocialidad

en los cuales los intereses individuales privados con insuficiente o nula regu-lación han generado graves daños a la sociedad.

El resultado de tales cuestionamientos ha permitido que vengan en evi-dencia elementos que pueden contribuir a concebir al agente económico ya no como un individuo, sino como una persona, cuyo bienestar es más com-plejo que la utilidad individual.4 Entre dichos elementos destaca precisamen-te la relevancia de la persona en cuanto ser en relación, y de las relaciones en sí mismas, también como objeto de estudio. El contraste entre conside-rar el agente económico como un individuo o una persona es significativo.

La literatura de capital social, iniciada desde la sociología y luego de-sarrollada por otras ciencias sociales incluyendo la economía, apunta preci-samente al papel de las relaciones entre las personas y con las instituciones. Además, permite evidenciar vínculos entre disciplinas mediante analizar cómo las personas se relacionan desde varias miradas, al igual que en este li-bro. Desde este contexto, discutiremos las conductas prosociales. Para pro-fundizar la discusión, se exploran algunas relaciones con los temas que nos convocan: prosocialidad y educación, incluyendo algunas reflexiones sobre la confianza como componente esencial del capital social.

Valor económico y relaciones económicas

El intercambio (digamos la compraventa de un refresco) entre individuos sólo requiere información acerca del precio. Hoy en día, por ejemplo, rea-lizamos muchas de estas transacciones con un clic de la computadora. Si el individuo sabe lo que le gusta o necesita, basta acudir al mercado entendido como un sistema de precios y dar un clic. Con ello satisface su necesidad y mejora su utilidad individual.

4 Abreu (1988); Gui (1997); Fehr y Gächter (2000); Kreps, Milgrom, Roberts y Wilson (1982); Rabin (1993); Pelligra (2007, 2011).

74

Alejandra Marinovic Guijón

Una mirada más compleja que la anterior, pero no menos antigua, es aquella que analiza la creación de valor en una transacción más allá de los elementos mencionados. En efecto, la creación de valor es uno de los temas centrales de la economía como ciencia, y por lo tanto esta discusión llega directamente al centro de la disciplina. Esta línea de pensamiento, impulsa-da entre otros por Bruni y Zamagni, considera que en una transacción se crean tres tipos de valor.5 En primer lugar, el valor transaccional, expresado en el precio, reflejo de factores como la escasez y los costos de producción. El valor de uso: yo realizo la transacción porque necesito un bien o servicio que me genera bienestar o utilidad. Y en tercer lugar, y en esto recae preci-samente la diferencia, una transacción lleva asociado un valor relacional. Es decir, la relación en sí misma es intrínsecamente valiosa. Incluso en el caso más mecanizado de compraventa por internet, al dar el clic se genera una in-teracción con un otro. Reconocer que el otro y yo podemos tener una histo-ria de transacciones, la resolución de un problema (el refresco estaba tibio) u otros aspectos relacionales ha cobrado en sí mismo valor e interés académico.

A volver al planteamiento realizado en la introducción en cuanto a los factores intrínsecos y extrínsecos del comportamiento humano, lo que implica el razonamiento expuesto hasta ahora es que necesitamos pasar de concebir al individuo como agente económico a estudiar a la persona como agente económico. Es decir, un agente en relación con otros. Quienes co-nocen de economía podrán intuir que se trata de un cambio paradigmático, pero que ya ha avanzado bastante. Si no lo miramos de esta manera, es como estar mirando una película en 3D, pero sin los lentes correspondientes. ¡Nos estamos perdiendo una buena parte de la acción!

Estas conceptualizaciones en la base del pensamiento económico nos llevan, como consecuencia, a entender el mercado (categoría clave en Eco-nomía) no como el lugar donde se realizan transacciones, sino como el con-junto de relaciones transaccionales en contextos variados.

5 Becchetti, Bruni y Zamagni (2010); Godbout y Caillé (1997).

75

Relaciones económicas y prosocialidad

Relaciones económicas y capital social

Iniciada desde otras disciplinas sociales, y sólo más tardíamente recogida por la Economía, la literatura al respecto ha permitido que esta disciplina incorpore un rango más amplio de posibles factores que determinan el accionar de los agentes económicos y el desempeño de los países, particularmente ponien-do en evidencia las relaciones y redes sociales. No es la única línea de estu-dio económico que aborda con especial énfasis las relaciones interpersonales como objeto de análisis, pero es aquella que, en nuestra opinión, permite más vínculos con las otras ciencias sociales en este tema.

Se ha cuestionado esta nomenclatura, en especial del concepto de “ca-pital”, equiparándolo a capital financiero o maquinaria. En economía ello no es nuevo o único, también se habla de capital humano.6 Su origen está en reconocer que, ya sean las capacidades del trabajador como sus relaciones o entorno, son requerimientos para la producción de bienes y servicios, que es posible generarlos y acumularlos (por tanto permite crecimiento económi-co) y que son medibles. En lo personal es una nomenclatura que nos parece aún insuficiente, pero lo tomaremos según el estado actual de la discusión.

Existe una gran variedad de definiciones y enfoques para caracterizar el capital social, y lamentablemente estos desarrollos están bastante disper-sos y poco conectados entre sí. Una de las definiciones más utilizadas es la entregada por el Banco Mundial en una importante publicación del 2012:

El capital social se refiere a instituciones, relaciones y normas que conforman la calidad y cantidad de las interacciones sociales de una sociedad. […] El capital social no es sólo la suma de las instituciones que configuran una sociedad, sino que es asimismo la materia que las mantiene juntas (Banco Mundial, 2012).

Como se observa, esta definición caracteriza el capital social a partir de sus fuentes: relaciones interpersonales y organizacionales. Definiciones alterna-

6 Jacob Mincer (1974) propuso este concepto en su libro seminal de salarios y distribución del ingreso.

76

Alejandra Marinovic Guijón

tivas apuntan a sus efectos, independientemente de cómo se generan.7 Desde esta perspectiva, el capital social se refiere a:

• Organizaciones que facilitan el logro de objetivos, bajando los costos de lograrlos (Coleman, 1990).

• Elementos de las organizaciones que permiten mejorar la eficiencia de la sociedad (Putnam, Leonardi y Nanetti, 1993).

• Una externalidad positiva, es decir, un resultado que excede a quienes inter-vienen en la transacción y que genera bienestar (Durlauf y Fafchamps, 2005).

También se ha definido capital social según los tipos de relaciones que aborda:

• El capital social de lazos, referido a las relaciones entre pares de un gru-po cercano.

• El capital social puente, entre grupos distintos.

Estos dos primeros se refieren a relaciones horizontales.

• Y el capital social de enlaces, que se refiere a las relaciones de las personas con estructuras de poder, como el Estado, o en general relaciones con agentes ubicados verticalmente hacia arriba o abajo en la escala social, como por ejemplo jefes y subalternos (Woolcock, 2001).8

Una característica esencial del capital social es que no puede ser creado a partir de un individuo solamente. Es un proceso necesariamente relacional. El individuo necesita de otro para poder tener capital social. Este otro puede ser conocido o no, y la relación podría ser incluso indirecta. Por ejemplo, una

7 Esta distinción entre definiciones basadas en fuentes o efectos se apoya en Durlauf and Faf-champs (2005).

8 Existen numerosas otras definiciones, pero por razones de síntesis se han omitido. Particular-mente son interesantes los enfoques planteados por Bourdieu (1986) y Becker (1996), pero se extienden más allá de las categorías que guían la presente discusión.

77

Relaciones económicas y prosocialidad

persona paga un impuesto (un ejemplo de una relación de capital social del tipo de enlaces), y el beneficiario de una política social es un desconocido.

Existen otras ramas de la economía que han abordado explícitamente estos procesos de creación de relaciones, pero lamentablemente no han sido articuladas desde una mirada común. Ellas incluyen la economía del com-portamiento, equilibrio general, redes, incentivos… Hay mucho por hacer aún en cuanto a recoger y vincular estas perspectivas.

Capital social y prosocialidad

En términos muy generales, un comportamiento prosocial es aquel que be-neficia a otro u otros (Schroeder y Graziano, 2015). Esta definición, amplísi-ma, incluye conceptos como el altruismo, la cooperación, el ayudar a otros; no distingue si el beneficio es directo o indirecto, o si las motivaciones son intrínsecas (quiero beneficiar a otro) o extrínsecas (por ejemplo, porque es una obligación legal). Otras definiciones existentes precisan sobre estos ele-mentos. Lo esencial para nuestra discusión es que estos factores se refieren al contenido de la relación interpersonal.

Así entendida la prosocialidad, vemos que hay numerosos espacios de intersección con los conceptos de capital social que nos ofrecen oportuni-dades de diálogo con otras ciencias sociales y de enfoques interdisciplinarios que, en nuestra opinión, no le vienen nada mal a la economía. La puesta en contacto entre el capital social mirado desde la economía y la prosocialidad nos permite entender que las relaciones son más que el medio, el vehículo, en que se dan las interacciones. Ellas pueden generar contextos relevantes y pueden modelar los resultados. Y, más importante aún, son complejas en cuanto son multidimensionales.

Clark, Boothby, Clark-Polner y Reis (2015) proponen seis dimensiones del contexto relacional. Las ilustro con un ejemplo cotidiano.

• Tipo de relación: entre padre e hijo, por ejemplo.

78

Alejandra Marinovic Guijón

• Características de la relación: un padre amoroso y un hijo de dos años que conviven.

• Diferencias entre los individuos que están en la relación: el padre tuvo una historia familiar muy distinta de la de su hijo; ambos entran en la relación desde experiencias vitales muy diversas.

• Historia de la relación: sólo recientemente pudieron reunirse en un hogar.

• Etapa en que se encuentra la relación: en este caso podría ser que el padre es primerizo, o podría ser un hijo más bien tardío en la vida del padre.

• Entorno de redes que rodean la relación: la madre también está presente; enfrentan dificultades económicas y se apoyan en una comunidad.

Estas dimensiones pueden abordarse desde diversas perspectivas, incluyendo la mirada económica y nos serán útiles para continuar explorando las inter-secciones entre capital social y prosocialidad.

Capital social, prosocialidad y educación

Considerando las definiciones y elementos planteados más arriba, es posi-ble ofrecer algunos ejemplos de los tipos de interacciones entre dimensio-nes relacionales, capital social y prosocialidad, y así vincularlos con el ámbito de la educación.9

Un primer ejemplo se refiere a la literatura de redes. Ésta plantea que quienes ostentan un papel central en la estructura social (como las escuelas) tienen un mayor impacto en la promoción de comportamientos prosociales. En segundo lugar, el estudio de la eficacia de las normas ha mostrado que las prácticas y normas que surgen desde las bases tienden a generar institu-ciones más eficaces que aquellas impuestas de arriba hacia abajo. El proceso educativo, esencial para la constitución de bases eficaces, cobra relevancia. Un tercer ejemplo se refiere al estudio de los efectos reputacionales. Esto

9 Esta discusión se basa en Simpson y Willer (2015).

79

Relaciones económicas y prosocialidad

muestra que grupos o instituciones con alta reputación (como las escuelas) tienen una mayor eficacia en sostener y promover comportamientos proso-ciales. Los anteriores son sólo algunos ejemplos de estudios que nos hacen comprender cómo, una mirada integrada de las relaciones, incluso econó-micas, permite valorar, por ejemplo, el presente libro.

Si continuamos explorando la literatura que reúne al capital social, pro-socialidad y educación desde la perspectiva del capital humano (una mirada más económica) encontraremos que se trata de vínculos complejos, multi-direccionales. En su mayoría se observan círculos virtuosos, pero también es posible notar situaciones socialmente negativas, dependiendo de las combi-naciones de tipos de capital social (tales como pandillas).10

Confianza

Una forma de explorar los vínculos entre las categorías planteadas anterior-mente consiste en enfocarnos en un elemento que pueda ser leído desde distintas perspectivas disciplinares. A continuación, se ofrecen algunos co-mentarios sobre la confianza, elemento esencial en el capital social.11

La confianza, mirada desde la economía, puede ser una decisión ra-cional (basada en beneficio esperado, por ejemplo), o normativa (la persona opina que es bueno confiar en los demás). La confianza puede otorgarse a una persona en particular al respecto de un tema específico (confianza particularizada): como en el siguiente caso: “yo confío en Laura para que supervise a mi hijo por dos horas en mi casa”. O puede referirse a un otro en general al respecto de un tema no especificado, en cuyo caso nos referi-mos a confianza generalizada (Nannestad, 2008). También existe una línea

10 Para mayor desarrollo de esta idea se puede revisar Cea-Echenique y Marinovic (2012)

11 Numerosos autores sostienen que la confianza es parte esencial del capital social. Véanse, por ejemplo, Dasgupta y Serageldin (2000).

80

Alejandra Marinovic Guijón

de literatura que aborda la confianza entendida más bien como fe pública,12 por mencionar algunos de los criterios que se utilizan para caracterizar esta compleja categoría relacional.

Como economista, uno de los rasgos que me parece más atractivo de la confianza es que es medible. Para contextualizar la discusión, resulta útil considerar algunas cifras de confianza generalizada y particularizada.

La confianza generalizada se mide mediante de la siguiente pregun-ta, planteada como un dilema ya en 1938 (Uslaner, 2012): “En general, se puede confiar en la mayoría de la gente, o nunca se es suficientemente cuidadoso en el trato con otras personas”.

Las cifras de la última ronda de datos de Encuesta Mundial de Valores (2010-2014) exhiben una importante dispersión. Los países escandinavos tienen un porcentaje de respuestas positivas (sí puedo confiar) que es in-cluso tres veces el porcentaje de los países latinoamericanos.

Si observamos los datos para América Latina, obtenidos de Latinoba-rómetro 2015, vemos que gran parte de nuestra región responde de manera similar; confiamos poco en los demás según esta medición, mostrando un promedio regional de 17 por ciento.

En cambio, si preguntamos por la confianza en nuestra familia, las cifras suben mucho, cercanas a 90 por ciento según la última ronda de la Encuesta Mundial de Valores. No obstante, aparecen cifras preocupan-tes en torno a 60 por ciento en algunos países. El mapa cambia cuando preguntamos por la confianza en las personas del barrio, pues se vuel-ve a observar una gran dispersión entre naciones. En este aspecto de la confianza nuestra región está nuevamente entre las que menos confían. Y así, podríamos seguir con indicadores de confianza en empresas, go-biernos, políticos, etcétera.

Los datos anteriores nos indican que los contextos relacionales son muy diversos entre países. Una forma de buscar explicaciones a tan signi-

12 Originada en la Escuela Napolitana de Economía, contemporánea a Adam Smith. Véase Becchetti et al. (2010) y Hardin (2002).

81

Relaciones económicas y prosocialidad

ficativas diferencias se apoya en los conceptos planteados anteriormente. En particular, preguntándonos cómo cambiarían las conductas prosocia-les y la eficacia de la educación en la generación de tales conductas, si cambiamos aspectos de las dimensiones relacionales antes propuestas. Se puede intuir que estamos frente a una situación compleja, rica y desa-fiante de estudiar. Algunas investigaciones han logrado identificar factores principales en los comportamientos prosociales, incluidos la estructura familiar, educacional y factores socioeconómicos.13

Algunas experiencias de aula

Las reflexiones aquí expuestas surgen también de las propias experiencias como educadora. Agradeciendo la invitación de los compiladores del pre-sente libro, comentamos a continuación un par de ellas.

Estaba inscrito en uno de mis cursos universitarios de Economía en pregrado un estudiante que no venía mucho a clases y que cuando venía se dormía. En la primera evaluación le fue muy mal. Como economista, pensé: este estudiante no aporta a la clase, no estudia, no viene, no mues-tra aprendizaje… Resultado: “Se merece, le corresponde, el mercado le otorgaría un precio equivalente a... una mala nota”. Él pagó por una clase; yo se la di. Problema resuelto, transacción realizada.

Luego de cuestionarme cuán aburrido era mi curso y mis técnicas docentes, lo que no hace mal para ayudarnos a crecer en humildad, de-cidí no quedarme con esta mirada transaccional-instrumental de nuestra relación, y me acerqué a hablar con él. Resultó que por una situación familiar dolorosa, ahora debía trabajar de noche para apoyar a su familia y no quería dejar los estudios. Buscamos la manera de que trabajara con flexibilidad para apoyarlo, también con los ayudantes del curso. Debido a su compromiso y a esta relación que construimos, pudo salir adelante.

13 Por ejemplo, véanse Caprara, Luengo Kanacri, Zuffiano, Gerbino y Pastorelli (2015).

82

Alejandra Marinovic Guijón

La relación en sí misma, generó un importante valor incluso económi-co: aprobó.

La persona es más que su “rendimiento” puntual, y al considerar estos elementos se puede alterar el resultado económico y no sólo económico. En clases es útil establecer relaciones de aprendizaje mutuo (prosociales), entre pares y con la profesora o profesor. Hay mucho que aprender los unos de los otros, nos podemos ayudar y compartir el conocimiento. Nuestra ex-periencia muestra que este enfoque es tremendamente eficaz.

Una experiencia de trabajo interdisciplinario que quisiera comen-tarles es la que tuve hace dos años con jóvenes profesionales de toda Amé-rica Latina y El Caribe, de múltiples disciplinas, para mostrar resultados preliminares de las investigaciones sobre capital social y confianza. En una clase les hice una pregunta que elaboraron en grupos, en ésta se les pedía identificar a juicio del grupo el efecto más importante del capital social. Viendo la diversidad de las respuestas elaboradas, me vi sorprendida por la riqueza de las miradas que estos jóvenes lograron, y me permitió profun-dizar mejor en las siguientes etapas de la investigación.

Comentarios finales

A continuación se ofrecen algunos comentarios de cierre, más bien para mo-tivar la reflexión que como conclusiones.

El papel de las relaciones interpersonales en la discusión económica ha tomado mayor importancia. El concepto de capital social contribuye a sub-sanar el reduccionismo instrumental del individuo únicamente maximizador de utilidad. Éstas son, en mi opinión, dos buenas noticias.

La literatura de capital social ha explorado cómo dichas relaciones afectan el desempeño de las economías. Si queremos hablar de desarrollo, tenemos que hablar de capital social. Dado que hay importantes espacios comunes entre el capital social mirado desde la economía, la prosocialidad y la educación (como la confianza), es posible utilizar dichas categorías y lí-

83

Relaciones económicas y prosocialidad

neas de literatura de las ciencias sociales para abordar el desarrollo con una mirada más armónica.

Referencias

Abreu, D. (1988). On the Theory of Infinitely Repeated Games with Discounting. Econometrica, 56(2), 383-396.

Baggio, A. M., Bruni, L. y Coda, P. (2009). La crisi economica appello a una nuova re-sponsabilità. Città Nuova: Roma.

Banco Mundial (2012). (7 de agosto de 2012). Social Capital. En www.worldbank.org

Becchetti, L. (2009). Oltre l’homo oeconomicus. Felicità, responsabilità, economia delle re-lazioni. Città Nuova: Roma.

Becchetti, L., Bruni, L. y Zamagni, S. (2010). Microeconomia. Il Mulino: Boloña.

Becker, G. S. (1996). Accounting for Tastes. Cambridge: Harvard University Press.

Bourdieu, P. (1986). The Forms of Capital. En J. E. Richardson (Ed.), Handbook of Theory of Research for the Sociology of Education (pp. 241-258). Greenword Press: Nueva York.

Bowles, S. (2004). Microeconomics: Behavior, Institutions, and Evolution. Nueva York: Russell Sage Foundation.

Bowles, S. y Gintis H. (2011). A Cooperative Species: Human Reciprocity and Its Evolu-tion. Princeton University: NJ.

Bruni, L. (2006). Il prezzo della gratuità (II ed.), Città Nuova: Roma.

Bruni, L. y Sudgen, R. (2000), Moral canals: trust and social capital in the work of Hume, Smith and Genovesi. Economics and Philosophy, 16 (primavera), pp. 21-45.

Bruni, L. y Zamagni, S. (Eds.). (2009). Dizionario di Economia Civile (1 ed.). Roma: Città Nuova.

Caprara, G. V., Luengo Kanacri, B. P., Zuffiano, A., Gerbino, M. y Pastorelli, C. (2015). Why and How to Promote Adolescents’ Prosocial Behaviors: Direct, Mediated and Moderated Effects of the cepidea School-Based Program. J Youth Adoles-cence, 44 (12), pp. 2211-2229.

84

Alejandra Marinovic Guijón

Cea-Echenique, S. y Marinovic, A. (2012). Capital social, confianza y educación. En R. Mardones (Ed.), Fraternidad y Educación. Un principio para la formación ciu-dadana y la convivencia democrática (pp. 205-242). Ciudad Nueva: Buenos Aires.

Clark, M., Boothby, E., Clark-Polner, E. y Reis, H. T. (2015). Understanding Proso-cial Behavior Requires Understanding Relational Context. En D. A. Schroe-der y W. G. Graziano (Eds.), The Oxford Handbook of Prosocial Behavior. Reino Unido: Oxford University Press.

Coleman, J. S. (1990). Foundations of Social Theory. The Belknap Press of Harvard University Press: Cambridge MA.

Crivelli, L. (2002). Quando l’homo oeconomicus diventa reciprocans. En L. Bruni y V. Pelligra (Eds.), Economia come impegno civile: relazionalitá, ben-essere ed Eco-nomia di Comunione (pp. 396). Roma: Cittá Nuova.

Dasgupta, P. y Serageldin, I. (2000). Social Capital. A Multifaceted Perpective. Washing-ton D.C.: World Bank.

Durlauf, S. N. y Fafchamps, M. (2005). Social Capital. En P. Aghion y S. N. Dur-lauf (Eds.), Handbook of Economic Growth Vol. 1B (pp. 1639-1699). Amster-dam: Elsevier.

Fehr, E. y Gächter, S. (2000). Fairness and Retaliation: The Economics of Reciprocity. Journal of Economic Perspectives, 14(3), pp. 159-181.

Godbout, J. T. y Caillé, A. (1997). El espíritu del don. Siglo xxi: México.

Gui, B. (1997). On “Relational Goods”: Strategic Implications of Investment in Relationships. International Journal of Social Economics, 23(10/11), pp. 260-278.

Hardin, R. (2002). Trust and Trustworthiness. Nueva York: Russel Sage Foundation.

Helliwell, J., Layard, R. y Sachs, J. (Eds.) (2012). World Happiness Report (vol. 1). Nue-va York: The Earth Institute, Columbia University.

Kreps, D. M., Milgrom, P., Roberts, J. y Wilson, R. (1982). Rational Cooperation in the Finitely Repeated Prisioners’ Dilemma. Journal of Economic Theory, 27(2), pp. 245-252.

Mincer, J. (1974). Schooling, Experience and Earnings. Schooling, Experience, and Ear-nings. Cambridge: National Bureau of Economic Research.

Nannestad, P. (2008). What Have We Learned About Generalized Trust, If Anything? Annual Review of Political Science, 11, pp. 413-436.

85

Relaciones económicas y prosocialidad

Ostrom, E. y Walker, J. (Eds.). (2003). Trust & Reciprocity. Interdisciplinary Lessons from Experimental Research. Russell Sage Foundation: Nueva York.

Pelligra, V. (2007). I paradossi della fiducia. Scelte razionali e dinamiche interpersonali (vol. 675). Il Mulino: Boloña.

Pelligra, V. (2011). Intentions, Trust and Frames: A Note on Sociality and the Theory of Games. Review of Social Economy, 69(2), pp. 163-188.

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (undp) (4 de agosto de 2012). “Going beyond gdp, undp proposes Human Development Measure of Sus-tainability”. En http://hdr.undp.org/en/mediacentre/press/.

Putnam, R. D., Leonardi, R. y Nanetti, R. Y. (1993). Making Democracy Work: Civic Traditions in Modern Italy. Princeton University Press: Princeton NJ.

Rabin, M. (1993). Incorporating Fairness Into Game Theory and Economics. The American Economic Review, 83, pp. 1281-1302.

Schroeder, D. A. y Graziano, W. G. (Eds.). (2015). The Oxford Handbook of Prosocial Behavior. Cambridge: Oxford University Press.

Scitovsky, T. (2007). L’economia senza gioia (V. Di Giovinazzo, Trad.). Città Nuova: Roma.

Simpson, B. y Willer, R. (2015). Beyond Altruism: Sociological Foundations of Coo-peration and Prosocial Behavior. Annual Review of Sociology, 41, pp. 43-63.

Uslaner, E. M. (2012). Measuring Generalized Trust: in Defense of the “Standard” question. En F. Lyon, G. Möllering y M. N. K. Saunders (Eds.), Handbook of Research Methods on Trust (pp. 72-82). Reino Unido: Edward Elgar Publishing.

Woolcock, M. (2001). The Place of Social Capital in Understanding Social and Eco-nomic Outcomes. Research paper. Retrieved from http://www.oecd.org/in-novation/researchandknowledgemanagement/1824913.pdf

Zamagni, S. (2007). L’Economia del bene comune (3.ª ed.). Città Nuova: Roma.

86

Silvia Catalina López Chávez

La prosocialidad ante el autismo

Silvia Catalina López Chávez*

Introducción

Cuando se habla de autismo se puede hacer referencia a un sinnúmero de supuestos teóricos de gran envergadura. Sin embargo, como afirma Uta Frith, todavía nos encontramos frente a un enigma, a un misterio, que la ciencia no ha logrado responder (Frith, 2004: 11).

No es el objetivo de este trabajo profundizar en el análisis del autismo; sin embargo, para comprender la relación del autismo con la prosocialidad es necesario cambiar el paradigma de análisis. Es decir, dejar de ver la salud des-de la perspectiva positivista de causa-efecto y entrar desde el paradigma de la complejidad que lleva a comprender la salud a partir de un enfoque multi-dimensional, cuya base epistemológica es la epidemiología crítica y la deter-minación social de la salud (Breilh, 2013). Ésta nos permite cambiar la forma de mirar, de comprender, de pensar, y nos lleva a una praxis en la que se en-marcan las acciones, relaciones y vínculos estratégicos.

El paradigma de la complejidad se fundamenta en la comprensión del ser humano desde la relacionalidad con sí mismo, con el otro, con los obje-

* PhD Fonoaudiología, especialista en perturbaciones de la comunicación humana, Uni-versidad Andina Simón Bolívar-Sede Ecuador.

87

La prosocialidad ante el autismo

tos, con la naturaleza y con la espiritualidad. Estas relaciones son la base de una vida en relación y permiten entrar en comunicación y en comunión (común-unión). Desde la perspectiva de la “normalidad = ajuste a normas”, concepto que no contiene la diversidad y que, por lo tanto, se abre una pers-pectiva de estudio, en el autismo la relacionalidad está alterada o ausente.

Para comprender las distintas concepciones del autismo es necesa-rio contextualizar, cada una, en su época, en su realidad social. Las primeras evidencias de personas con autismo datan del siglo xii. Lo vemos en fray Junípero, uno de los primeros compañeros de san Francisco, famoso por las “florecillas” o vivencias, que reflejaban una comprensión del lenguaje en for-ma literal, lo que le llevaba a experiencias particulares e incomprensibles; sin embargo, en esa época fue comprendido el autismo desde la radicalidad de la vida cristiana (Frith, 2004: 57). En el siglo xvii, el niño salvaje de Ayveron fue considerado por los especialistas una persona sin alma por su incapaci-dad para relacionarse, para sentir, para comprender; por tanto, se le consideró como un individuo que debía ser humanizado (Itard, 2012). Una conclusión emitida por el doctor Itard evidencia una lectura de las conductas del niño totalmente subjetiva porque no analiza otros elementos tales como el con-texto donde vivió Víctor, el modo de comunicación, la relación que desa-rrolló y que lo mantuvo vivo durante sus doce primeros años de vida y en una relación particular con otros seres vivos (Itard, 2012: 5). En 1978, el psi-quiatra Philippe Pinel lo describió como “un deficiente mental irremedia-ble, un caso perdido para la sociedad”. A finales del siglo xvii, el psiquiatra Henry Moudsley, al referirse a personas con problemas en la comunicación y relación, afirmó que se trataba de una patología psíquica, una enfermedad mental (Minkowski, Targowla y Ziadeh, 2001). En 1926, Eugene Bleuler lo enmarcó dentro de la esquizofrenia, consideraba que existía una disociación psíquica que no le permitía entrar en relación con las personas (Minkows-ki, Targowla y Ziadeh, 2001: 271). Leo Kanner, definió a estas característi-cas como conductas autistas, como una soledad emocional consistente en un “trastorno autístico del contacto afectivo”, y determinó que las causantes eran las “madres nevera” porque eran incapaces de crear vínculos con sus hi-

88

Silvia Catalina López Chávez

jos (Kanner, 1943: 5). Hans Asperger lo definió como una psicopatía autista, dadas las características de ensimismamiento (Asperger, 1952).

En el 2013 la Asociación Americana de Psiquiatría (apa), en la quinta versión del Manual de Diagnóstico de Trastornos Mentales, clasificó al autis-mo como un trastorno del neurodesarrollo. Definición que aún crea contro-versias (Wing, 1998: 62), especialmente dentro de la comunidad de personas con autismo de alto rendimiento, quienes crearon el “Movimiento de la neurodiversidad”, quienes afirman que el autismo no es una enfermedad, no es una patología, tampoco una discapacidad, definiciones que excluyen a la persona de su relación y lo aíslan de la sociedad (Ortega, 2009a: 429). Este grupo considera que el autismo es una forma de ser, una condición de vida (Ortega, 2009). Sostienen que el autismo es una variación normal del geno-ma humano o de la conectividad de la materia blanca del cerebro, por tanto, no necesita cura, sino que requiere, únicamente, el esfuerzo de la sociedad para conocerlos y ayudarla para aceptar esta “forma de ser”. Una postura que busca fomentar la aceptación a la pluralidad neurológica, de comporta-mientos, rasgos y maneras de comunicación e interacción que se apartan de una supuesta, y siempre cuestionada, normalidad (Solomon, 2008, 2). Defi-niciones que requieren una profundización en la temática y un diálogo de autores y actores.

En lo que se refiere a las “causas”, existe un sinnúmero de teorías, al-gunos refieren que el autismo tiene una base genética y contextual que afec-ta el “cerebro social” (García-Peñas, Domínguez-Carral y Pereira-Bezanilla, 2012). Otros investigadores hablan de la alteración de las neuronas espejo, con la hipótesis de que éstas influyen en la empatía, percepción de intencio-nes de la persona y la capacidad de imitación (Ramachandran y Oberman, 2006: 64). El doctor Eric Courchesne, refirió los siguiente: “hemos descu-bierto un gran grupo de genes cuyos patrones son altamente predictivos, y puede servir como una firma de riesgo de autismo” (Eric, 2013). Sin em-bargo, hay otros estudios que dan una moderada heredabilidad en la gené-tica y dan un peso substancial al componente ambiental (Perry, 1992: 25). Actualmente existen investigaciones que evidencian la relación al autismo

89

La prosocialidad ante el autismo

por exposición a contaminantes en la mujer embarazada (Picciotto y Rob MacConnell, 2013: 72). Investigaciones de la Universidad de California ha-blan de una pandemia silenciosa provocada por la exposición a substancias químicas, toxinas, metales pesados como el fluoruro (pasta dental), el tolue-no, pesticidas y otras sustancias con las que diariamente estamos en contacto o las ingerimos (Moench, 2014: 5).

En lo que se refiere a las características que se consideran para decir que una persona tiene autismo están las dificultades en el uso social de la comu-nicación verbal y no verbal manifiestas en deficiencias en la comunicación para fines sociales, apropiada al contexto. Déficit en la reciprocidad social y emocional. Patrones repetitivos y restringidos de comportamiento, intereses y actividades. Hipo o hiperreactividad en lo sensorial (Lord y Jones, 2012). Alteraciones o sistemas de comunicación personal que se enfocan en los sis-temas comunicativos de doble dirección o doble vínculo, donde la reciproci-dad implica a dos actores (Watzlawick et al., 2008). Por esta razón, si adhiriera a la teoría que dice que el autismo es una discapacidad, personalmente diría que es una discapacidad bidireccional, en la que existe una incomprensión recíproca del locutor y del interlocutor, por tanto, es una discapacidad de los dos actores comunicativos.

Como se puede ver, la ciencia hasta el momento se ha enfocado en la persona con autismo, sin analizar que las problemáticas se encuentran en el hábito colectivo, donde los posibles factores de incidencia no son entida-des estáticas ni tampoco están determinadas por un solo factor, por lo tan-to deben ser interpretadas como parte de un movimiento global de la vida social, productos de una propia historia y de la historia de un todo, el cual subordina el movimiento de la parte. Es indispensable comprender las leyes de ese movimiento social y global, así como las leyes específicas de los pro-cesos biológicos de la vida social en sentido amplio (Breilh, 2010).

Aquella reproducción social que se interpreta en dos dimensiones: la de tipo general que se produce en la sociedad y que adquiere un carácter histórico de acumulación de capital y, dentro de ésta, las formas de repro-ducción social de los grupos que la conforman. Un sistema multidimen-

90

Silvia Catalina López Chávez

sional que abarca la producción-consumo, mediado por la distribución de bienes y que incluye el contexto, el espacio geográfico, las relaciones político-ideológicas que definen las contradicciones de la organización de clases y que están determinadas por el movimiento material económico (Breilh, 2010). Si se analiza desde esta perspectiva teórica el autismo, sur-ge una serie de dudas: actualmente se habla de que la humanidad está su-friendo una epidemia de autismo, aseveración peligrosa. Cabe preguntarse qué trabajo realizan los grupos y organizaciones que genera este miedo social, y que son los mismos que ya hablan de la “cura del autismo” con base en medicamentos o también de la posible “vacuna” para la madre ges-tante (Jon y Sidney, 2005). Por otra parte, hay numerosas investigaciones que hacen evidente la relación entre contaminación ambiental y autismo, sin embargo, los resultados de éstas han sido contrarrestadas por otras in-vestigaciones financiadas por grupos farmacéuticos de gran envergadura, que dicen que no existe ninguna relación (Kern et al., 2015). En estos dos elementos de análisis es claro que los procesos sociales están regidos por las clases dominantes que no sólo producen cosas, sino que producen sig-nificados que se decodifican en el consumo, y que llevan a las personas a un modo de vida, donde se sucede la historia personal y el movimiento biológico subsumido.

Por esta razón es necesario un análisis integral del autismo para com-prender la relación dialéctica entre lo general, lo particular y lo singular, entre el todo y la parte, lo que exige también, la inserción de los primeros protagonistas, ya que sólo en esta construcción colectiva e integral, se podrá comprender la realidad para transformarla.

Autismo y prosocialidad

Se ha explicado brevemente la situación del autismo desde una perspec-tiva integral, pero seguro surge la pregunta, ¿qué tiene que ver esto con la prosocialidad?

91

La prosocialidad ante el autismo

Si se parte del modelo de comunicación de calidad prosocial, se puede decir que la comunicación “es un proceso de interacción entre personas que se relacionan”, en la que “al menos una de ellas hace el ejercicio conscien-te y voluntario” de comprender al otro, no únicamente con el objetivo del consenso, sino de visualizar desde la perspectiva del otro (Escotorin, 2010). Las acciones prosociales al no buscar recompensas materiales, favorecen a personas, y alcanzan metas sociales objetivamente positivas y aumentan la probabilidad de generar una reciprocidad positiva de calidad en los vínculos interpersonales o sociales consecuentes, mejorando la identidad, creatividad e iniciativa de los individuos o grupos implicados (Roche, 1991).

Análisis

La reflexión anterior me lleva a definir el autismo como un problema comu-nicativo relacional de doble vínculo, donde la incapacidad de comprensión del locutor y del interlocutor provocan una alteración en la reciprocidad de las relaciones y en la comunicación empática y asertiva consigo mismo, con el/los otro/s, con los objetos, con la naturaleza y con el trascendente.

Desde esta conceptualización se puede comprender que el autismo no es una situación específica de una persona ni tampoco de un grupo, sino que evidencia una sociedad fracturada que ha perdido la capacidad de rela-ción y comunicación asertiva, empática con todas las dimensiones de la vida.

Situación que debe empujarnos a generar una verdadera comunica-ción y relación, y justamente ésa ha sido mi experiencia en contacto con un sinnúmero de personas con autismo, de todas las edades y que me han deja-do cuestionamientos profundos sobre el significado de la verdad, de la pro-fundidad, del respeto, de la trascendencia, del valor de un gesto, del rechazo a la mentira, de la incomprensión, de la incoherencia entre el pensamiento y la vida, entre otros.

De hecho, no se da mucha importancia en la ciencia a algunas caracte-rísticas de las personas con autismo que son interpelantes: ellas no mienten,

92

Silvia Catalina López Chávez

muchos de ellos refieren que “tienen que aprender a mentir para ser acepta-dos por sus pares”. La coherencia entre lo que piensan y dicen, y que muchas veces es analizada como una “desinhibición social”, es sorprendente. Todas estas referencias se identifican cuando las personas autistas logran abrirse al otro y compartir lo que son y lo que sienten.

Aunque me gustaría contar algunas experiencias de lo cotidiano que reflejan estas aseveraciones y muestran cómo la prosocialidad vivida permi-tiría entrar en la otra persona y comprenderla, me limito a decir que, cuando el otro es tan importante, y más si es una persona autista, lo puede percibir y apreciar, es decir, se siente acogida prosocialmente, y poco a poco se va abriendo y logra expresarse desde su realidad interior. Por tanto, se puede concluir que la prosocialidad es una práctica muy valiosa que contribuye a la atención y solución de la problemática central del autismo, visto desde su integralidad. Ojalá esta aportación ayude al lector a reflexionar del potencial y los alcances de la prosocialidad.

Conclusiones

En esta dimensión colectiva y social del autismo entra en diálogo la teoría prosocial que se ubica dentro de los vínculos de la sociedad y de la respon-sabilidad social, ya que es el ser humano el que puede tener un uso ade-cuado de los recursos y que está llamado, por su esencia social, a poner en común estos recursos para generar un nuevo modelo social que nos permi-ta un modo de vida que esté en diálogo continuo con un yo, un tú, un no-sotros. Y es justamente la prosocialidad la que acoge el desafío de establecer acciones que permitan la conformación de un tejido social capaz de generar relaciones saludables de una comunidad, en la que se incluyen la singulari-dad de la persona que hace y es parte de una sociedad (Gamboa, Jiménez, Jiménez y Lombardo, 2014).

La reflexión anterior me lleva a definir el autismo como un proble-ma comunicativo relacional de doble vínculo, donde la incapacidad de

93

La prosocialidad ante el autismo

comprensión del locutor y del interlocutor provocan una alteración en la reciprocidad de las relaciones y en la comunicación empática y asertiva consigo mismo, con el/los otro/s, con los objetos, con la naturaleza y con el trascendente.

En este sentido se puede comprender que el autismo no es una pro-blemática netamente individual ni tampoco de tipo grupal, sino que es la evidencia de una sociedad fracturada, que ha perdido la capacidad de re-lación y comunicación asertiva, empática con todas las dimensiones de la vida. Además de reconocer la relación dialéctica entre fuerzas determinantes que son amplias y que pueden generar fenómenos singulares en los indivi-duos, reconociendo la necesidad de comprender la organización social, las leyes históricas de la producción, para explicar los factores más profundos de las problemáticas (Breilh, 2010).

Dimensiones que se pueden abordar desde distintas perspectivas, una que incide en los modos y estilos de vida es la prosocialidad, con la cual la persona puede expresarse y ser aceptada como es, promoviendo vínculos armoniosos con el/los otros además de que, convierte a los actores de la comunicación en sujetos activos capaces de transformar y transformarse. También, la prosocialidad acoge el desafío de incluirse en la dimensión so-cial, generando relaciones de reciprocidad en una comunidad, haciendo y respetando las identidades de cada persona. Procesos que suponen aspectos personales como la comprensión del/los otro/s desde la empatía, la expre-sión asertiva de las emociones, la reciprocidad, la valoración del otro con su particularidad, y que si bien parten desde la individualidad al mismo tiem-po producen impactos o efectos colectivos que crean una realidad social.

Referencias

Asperger, H. (1952). Los psicópatas autísticos. Barcelona: Luis Miracle.

Breilh, J. (2010). Epidemiología. Economía política y salud. (B. Ecuatoriana de Ciencias, Ed.) (Séptima). Corporación Editora Nacional: Quito.

94

Silvia Catalina López Chávez

Breilh, J. (2013). La determinación social de la salud como herramienta de trans-formación hacia una nueva salud pública (salud colectiva). Rev. Fac. Nac. Sa-lud Pública, 31(1), p. 15.

Eric, C. (2013, August). Genetic “Signature” Highlights Autism Risk. En http://www.abc.net.au/science/articles/2013/08/08/3820393.htm

Frith, U. (2004). Autismo: hacia una explicación del enigma.(2.ª ed.). Alianza: Madrid.

Gamboa, A., Jiménez, M., Jiménez, G. y Lombardo, P. (2014). Formación en responsa-bilidad pro-social. (Proyecto Alfa III - spring). Valparaíso.

García-Peñas, J. J., Domínguez-Carral, J. y Pereira-Bezanilla, E. (2012). Alteraciones de la sinaptogénesis en el autismo. Revista de Neurología, 54 (Supl 1), 41-50. En http://www.neurologia.com/pdf/Web/54S01/bhS01S041.pdf

Itard, J. M. (2012). El niño de la selva. Artefakte: Barcelona.

Jon, P. y Sidney, M. (2005). Autismo: tratamientos biomédicos efectivos. Autism Research Institute: San Diego, California.

Kanner, L. (1943). Autistic Disturbances of Affective Contact. Nervous Child, 2, 217-250. En http://doi.org/10.1105/tpc.11.5.949

Kern, J. K., Geier, D. A., Deth, R. C., Sykes, L. K., Hooker, B. S., Love, J. M., Geier, M. R. (2015). Systematic Assessment of Research on Autism Spectrum Disorder and Mercury Reveals Conflicts of Interest and the Need for Transparency in Autism Research. Science and Engineering Ethics. En http://doi.org/10.1007/s119480159713-6

Lord, C. y Jones, R. (2012). Re-thinking the Classification of Autism Spectrum Disorders. J Child Psychol Psychiatry. En http://doi.org/doi: 10.1111/j.1469-7610.2012.02547.x

Minkowski, E., Targowla, R. y Ziadeh, S. [Trans]. (2001). A contribution to the Study of Autism: The Interrogative Attitude. Special Issue: The Phenomenology of Schi-zophrenia: Three Classic Approaches. En http://doi.org/10.1353/ppp.2002.0020

Moench, B. (2014). Autism Nation: America’s Chemical Brain Drain. Truth-out.org. En http://www.truth-out.org/news/item/23267-autism-nation-americas-chemical-brain-drain

Ortega, F. (2009). Deficiência, autismo e neurodiversidade. Ciência & Saúde Coleti-va, 14(1), pp. 67-77.

95

La prosocialidad ante el autismo

Perry, J. (1992). Gait Analysis: Normal and Pathological Function. slack Incorporated (vol. 68). En http://doi.org/10.1001

Ramachandran, V. S. y Oberman, L. M. (2006). Broken. Scientific American, 295(5), pp. 62-70. En http://doi.org/10.1002/mus.22220

Roche, R. (1999). Desarrollo de la inteligencia emocional desde los valores y actitudes pro-sociales. Buenos Aires: Ciudad Nueva.

Solomon, A. (2008, May 25). The Autism Rights Movement. New York News & Po-litics. Nueva York. En http://nymag.com/news/features/47225/

Volk, H. E., Lurmann, F., Penfold, B., Picciotto, I. H. y MacConnell, R. (2013). Tra-ffic-Related Air Pollution, Particulate Matter, and Autism. jama Psychiatry, 70, pp. 71-77. En http://doi.org/10.1001

Watzlawick, P., Sigman, S., Scheflen, A., Jackson, D., Hall, E., Goffman, E., Bateson, G. (2008). La nueva comunicación. Kairós: Barcelona.

Wing, L. (1998). El autismo en niños y adultos. Una guía para la familia. Paidós.

96

Conrad Izquierdo Rodríguez

Evaluación sistemática de un proyecto de prosocialidad aplicada: bondad y utilidad de la intervención del Proyecto spring

Conrad Izquierdo Rodríguez*

Introducción

El Proyecto spring,1 incluido en el Programa Alfa III de cooperación entre la Unión Europea (ue) y América Latina (al) en el ámbito de la educación superior, es coordinado por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (pucv), Chile; inició el 1 de enero de 2012 y finalizó el 31 de diciembre de 2014. La convocatoria de los Programas Alfa es competitiva y los proyectos implementados han tenido que pasar por dos evaluaciones previas; la de se-

* Universidad Autónoma de Barcelona, Red Interuniversitaria lipa-net. ipa net o red lipa, es la nueva denominación del Laboratorio de Investigación Prosocial Aplicada, fundado por el doctor Robert Roche en la Universidad Autónoma de Barcelona. lipa nació en la uab y desde allí desarrolló proyectos e investigación aplicada por más de 30 años, entre ellos spring. Actualmente, este grupo se abre a una fase interuniversitaria con una coordi-nación desde dos universidades: la uab (con la coordinación del doctor Roche y doctora Cirera) y desde Universidad Internacional de Catalunya (coordinado por la doctora Pilar Escotorin) https://lipa-net.org/

1 spring, Responsabilidad Social a través de Intervenciones Prosociales para Generar Oportunidades Equitativas. Del acrónimo en inglés Social Responsibility through Prosocial Interventions to Generate Equal Opportunities. La idea del acrónimo se debe a Franco Gra-megna.

97

Evaluación sistemática de un proyecto…

lección y la que conduce a la adjudicación subvencionada del proyecto. En este momento, El Programa Alfa III es evaluado por la agencia Develop-ment Poles2 mediante los informes y aportaciones en curso de los proyectos implementados para determinar la pertinencia, eficiencia, eficacia, impacto y sostenibilidad del programa. El aprendizaje de los aciertos y errores, por un lado, y la corresponsabilización multilateral de los recursos y resultados (Mutual Accountability), por otro, son los atributos distintivos que definen el propósito de la evaluación que promueve la EuropeLd-International Coo-peration and Development (dg-devco).

La evaluación formativa-sumativa de un proyecto se basa en el análisis sistemático de las variables o dimensiones de la intervención y en la formu-lación del esquema lógico que justifica las perspectivas de valoración utiliza-das para interpretar los resultados (Stufflebeam y Shinkfield, 1985). Aunque la investigación y la evaluación son actividades distintas, se promueve que la relevancia y pertinencia del programa deben ir también acompañadas de transparencia (control informado de los constreñimientos y decisiones to-madas) y rigor (validez y calidad de los datos) con independencia de la op-ción metodológica utilizada y el paradigma científico adoptado (Guba, 1981, 1987; Fernández Ballesteros, 1987; Wandersman, 2003; Anguera, Chacón y Blanco-Villaseñor, 2008).

El objetivo de este trabajo es crear un espacio de metarreflexión de la evalua-ción sistemática, orientada al campo de la Investigación Acción Participativa (iap), y los procesos y resultados del Proyecto spring valorados en el Informe Final (if-spring) y que ha sido presentado a la Comisión Europea dg-devco (Gladys Jiménez: Informe final, 4 de Junio, 2015) y divulgado en la website spring.3

La metodología spring está explícita y claramente resumida por Escoto-rin, Gramegna, Brundelius, Riveri, Jiménez, Roche y Walter (2014).4 Teniendo

2 Véase http://developmentpoles.com/es/

3 Véase http://www.alfa3programme.eu/es/projects/project/51-Spring---Responsabilidad-social-a-traves-de-intervenciones-prosociales-para-generar-oportunidades-equitativas

4 Véanse los siguientes títulos: Metodología del Proyecto spring y El Proyecto spring: Inno-vación social y aporte a la problemática de la equidad en Latinoamérica.

98

Conrad Izquierdo Rodríguez

en cuenta que esta información está disponible, no vamos a describir la pro-puesta de evaluación realizada, los instrumentos utilizados ad hoc y el análisis de los datos, ni tampoco vamos a comentar los informes parciales realizados por diferentes evaluadores (véase el anexo informe final del Proyecto spring). Emprender tal tarea supondría disponer de un tiempo que no se corresponde con el encargo asignado. Nos referimos a la presentación de los tres años que ha durado el proyecto, la diversidad de los contextos locales, la complejidad del proceso participativo, formado por 223 estudiantes, 90 empleadores y 72 docentes y la movilización de carreras (14 especialidades) y asignaturas (en total 43) en las seis universidades (la) participantes. De ahí que hemos opta-do por hacer una revisión del informe final y destacar tres temas generales, que engloban la totalidad de la documentación producida, para enjuiciarlos desde los principios de la iap y los criterios de bondad empírica y utilidad social. Se hace énfasis en la transparencia que genera confianza y en los me-canismos de corresponsabilidad social: diálogo target-contextos locales, utili-zación de métodos participativos en la implementación y garantía de que la igualdad de oportunidades ha beneficiado, sin lugar a dudas, a los estudiantes destinatarios que sufren la falta de equidad a la hora de acceder al mercado laboral, al terminar el sistema de educación superior.

De la reflexión de los temas planteados se desprenden dos breves co-mentarios finales. Uno, de corte metodológico, señala la necesidad de pro-fundizar más en las vivencias situadas de los actores (phronesis).5 El segundo comentario conclusivo destaca el papel de la corresponsabilidad en la eva-luación del proyecto.

Temas para enjuiciar la evaluación del Proyecto spring

Después de una repetida lectura atenta y reflexiva del informe final, las cues-tiones que podemos compartir para identificar la calidad del ajuste realizado

5 ¿Cómo se forman nuestras percepciones-opiniones sobre una situación?

99

Evaluación sistemática de un proyecto…

entre los criterios de evaluación sistemática y el sistema de evaluación del proyecto tienen que ver con tres problemas que han supuesto un reto para el cumplimiento de la meta y los objetivos previstos al finalizar la intervención.

Gestión dialógica y estabilidad de los dispositivos spring

La intervención implementada se basa en el conocimiento-acción,6 previa-mente experimentado y reflexionado, que aporta los dispositivos centrales del cambio personal y organizacional descrito en el proyecto. El informe reco-ge, por un lado, las buenas prácticas ligadas a la autoformación, educación y sensibilización en prosocialidad aplicada (lipa-net) y, por otro, la propuesta curricular en responsabilidad social y prosocialidad elaborada por la pucv e incluida en la solicitud de proyecto (dci-ala/2011/256).

La evaluación del proceso que siguió en ambos componentes se pue-de tomar como indicador de la potenciación comunitaria lograda mediante los cambios y ajustes realizados en los dispositivos. Ello fue posible porque se concitó y estructuró el diálogo entre la coordinación general (pucv y uab) y los equipos locales corresponsables de la implementación. Este proceso vinculado a la toma de decisiones acerca de la evaluación interna y el segui-miento de las actividades ha dejado la huella de una densa e intensa red de intercambios presenciales (directos y mediados) y virtuales.

La evaluación formativa ha cumplido con el control de los cambios instrumentales mediante la elaboración de pistas de revisión sucesivas de los protocolos; el objetivo es garantizar la estabilidad de los instrumentos y la necesaria sensibilidad de los contextos locales de la intervención.7

6 Más de 30 años de trabajo del equipo lipa avalan la expectativa puesta en la promoción del valor de la prosocialidad y la innovación curricular en términos de responsabilidad social universitaria (rsu) sigue siendo desde hace más de 15 años un atributo distintivo de la sensibilidad académica de la pucv.

7 Por ejemplo, la Guía del modelo curricular. Primer nivel (pucv) detallado en Escotorin, Ro-che y Cirera (2014).

100

Conrad Izquierdo Rodríguez

Reunir dinamismo y estabilidad es un intento loable; en el ámbito aca-démico ello ha permitido poner en marcha iniciativas que responden a mode-los propios de intervención, pero que comparten la misma lógica con respecto de la forma de intervenir en responsabilidad social, prosocialidad y comunica-ción de calidad prosocial. La visión estratégica, sobre el qué y el cómo de los modos de lograr la meta del proyecto se ha visto enriquecida por la creativi-dad de los equipos locales. Por ejemplo, el camino que la pucv ha seguido en la formación integral de los estudiantes de ingeniería desde la dimensión de la responsabilidad prosocial (Avendaño, Benavides, Gamboa et al., 2013), y el camino propuesto para los estudiantes de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería de la uam-i (Ayala, 2014a y 2014b) ilustran el importante papel que ha tenido el paisaje sociocultural e histórico de los países implicados mediante las universidades participantes.

A luz de este tipo de actuaciones innovadoras del currículum y la práctica docente que se han dado en las seis universidades latinoamerica-nas implicadas, se infiere que el sofisticado andamiaje de coordinaciones y supervisiones —asentado desde el primer año de implementación del pro-yecto— ha soportado la presión de las distancias, la pluralidad de ambientes, los acentos, etcétera. La flexibilidad en la implementación acompañada de la necesaria contención han mantenido, desde la complejidad, la unidad del proyecto (Brundelius, Escotorin y Delvalle, 2014). Por otro lado, el acuer-do entre evaluadores conforma la realidad objetiva de un nuevo escenario que incluye tanto a los actores y las estructuras que han incrementado su sensibilidad prosocial como los casos observados (personas y estructuras), las cuales han incorporado la virtud o el hábito de la ejecución competen-te de la responsabilidad prosocial.

Coherencia y credibilidad del discurso spring

La acción social transformadora del Proyecto spring se articula con las apor-taciones teóricas de la iap (Balcázar, 2003; Maya, Gracía-Ramírez y Santola-

101

Evaluación sistemática de un proyecto…

ya, 2007): horizontalidad, lazos colaborativos, presencia y escucha de las voces de los beneficiarios, uso e incremento de las fortalezas internas y externas de los colectivos implicados.

Si el proyecto de intervención ha funcionado, los cambios conseguidos en el ámbito personal (competencias y conductas) y organizacional (estructu-ras académicas comprometidas con la equidad y el valor de la prosocialidad) tienen que generar un relato (Izquierdo, 2006) que, además de coherente en relación con la meta y los objetivos del proyecto, como se ha evidencia-do en la sección anterior, ha de ser creíble a la hora de rendir cuentas pre-cisas sobre cómo

1) se ha fomentado el rol igualitario de los implicados;

2) se ha mantenido el compromiso compartido con la puesta en marcha de las acciones prosociales, su potenciación y fuerte arraigo hasta dar lu-gar a su transferencia;

3) se ha dado acuse de recibo de los efectos (deseados y no deseados), gracias al análisis y evaluación de los cambios promovidos y su impacto y, finalmente,

4) se ha tomado conciencia de los medios de acción intrapersonales, in-terpersonales y comunitarios para el logro sostenible del proyecto.

Aunque se puede hacer un análisis de contenido temático del informe fi-nal a partir de estas cuatro dimensiones-categorías, el apoyo que buscamos a la credibilidad del informe y su conformidad con los presupuestos previos y los datos producidos (Escotorin, Brundelius y Arana, 2014) puede ser en-contrado cruzando el informe final con (i) un relato “objetivo” de iniquidad (problema a resolver), no incluido en el proyecto, pero que forma parte de su contexto temporal y sociocultural, y (ii) un conjunto de relatos “subjetivos” que condensan la esencia del cambio (solución del problema) perseguido y el impacto que este efecto conlleva en el plano de la relación entre docen-tes, estudiantes y empleadores.

102

Conrad Izquierdo Rodríguez

El caso de la escuela normal de Ayotzinapa (México), presenta-do por Eugenia Riveri (18 de noviembre, 2014) en la website Spring,8 y la evaluación de la experiencia mediante los relatos de estudiantes, do-centes y empleadores en periodo de prácticas (Ulloa e Hinojosa, 2014) son dos evidencias de distinta naturaleza que confluyen y aportan razones para la pertinencia del reto, la relevancia del problema y la veracidad de los cam-bios personales y estructurales contrastados a partir de diferentes fuentes. Aunque no se dispone de medidas cuantitativas o lingüísticas del alcance del impacto de los efectos deseados, podemos reflexionar de las consecuencias que se derivan de la presencia o ausencia de la estrategia de intervención propuesta: “prosocializar las relaciones en todos los planos que comprome-ten la solución del problema abordado”.

El discurso de spring se hace fuerte cuando muestra que los obje-tivos del proyecto pueden trabajarse en diferentes contextos académicos con base en la propuesta de educar en responsabilidad prosocial, para fa-vorecer y capacitar al colectivo más vulnerable de estudiantes universita-rios en todo aquello que compromete una inserción laboral más equitativa una vez egresados.

Uno de los aspectos más decisivos es el acercamiento entre los estu-diantes, los docentes y los empleadores. La emergencia de este nuevo con-texto de intercambio social se construye con el recurso de los centros de prácticas.

La oportunidad de las prácticas profesionales pone a prueba la forma-ción en competencias de comunicación interpersonal desde la prosociali-dad (Ulloa e Hinojosa, 2014), aspecto incluido en el modelo formativo a partir de la propuesta de la pucv. Docentes, estudiantes y empleadores re-ciben sensibilización y entrenamiento en comunicación de calidad proso-cial de acuerdo con el protocolo desarrollado por lipa-net. El guion de la intervención spring consigna que es necesario sostener interacciones co-municativas de calidad prosocial entre todos los actores implicados en la

8 Véase http://www.spring-alfa-pucv.cl

103

Evaluación sistemática de un proyecto…

construcción de la responsabilidad prosocial, puesto que es un medio pode-roso que contribuye a crear una atmósfera positiva, ya que favorece el mu-tuo entendimiento en lo que significa colaborar para avanzar en la solución de todo tipo de problemas individuales o colectivos como, por ejemplo, los que tienen que ver con la inequidad. Este efecto deseado, que podemos ca-lificar de básico, ha puesto en marcha, de acuerdo con el informe final, a las personas y las organizaciones implicadas en el proyecto. El cambio esperado y contrastado en Ecuador puede ser rastreado a nivel de totalidad, de colec-tivos e individuos en el resto de las universidades participantes.

En el caso de Ayotzinapa la interlocución ha sido brutalmente inte-rrumpida, sólo queda el testimonio simbólico del profesor silenciado por el vacío dejado por la desaparición de los estudiantes comprometidos con la defensa de su derecho a vivir en un mundo equitativo.

El informe final que reflexionamos es creíble porque refleja el enfren-tamiento desde el valor de la prosocialidad a las condiciones personales, in-terpersonales, organizativas, socioculturales e históricas. Este enfrentamiento ensombrece y bloquea el derecho a la equidad de los estudiantes latinoame-ricanos, que pertenecen a los grupos sociales desfavorecidos que aspiran a un trabajo digno, acorde con su capacitación.

La señal de que algo nuevo sucede en las bases de docentes y estudiantes de las universidades participantes se ha registrado en Argentina, Bolivia, Co-lombia, Chile, Ecuador y México, como lo indica la percepción compartida que, respaldada por los registros de encuentros, conversaciones y acuerdos, da valor al papel de los centros de prácticas profesionales para desarrollar la ma-triz colaborativa del cambio en favor de la equidad (Flechas y Juárez, 2014).

La visibilidad y la confianza en el Proyecto spring

Kurt Lewin (1946) escribió que “la investigación social que sólo produce libros no es suficiente [porque] nosotros sabemos que las lecturas u otros métodos abstractos parecidos de transmisión del conocimiento son poco úti-

104

Conrad Izquierdo Rodríguez

les cambiando la perspectiva y la conducta ulteriores (de los destinatarios)” (Lewin, 1945/1948: 60).9

De acuerdo con esta declaración de principios, el impresionante tra-bajo de difusión y explotación de spring deberá estar orientado a relacionar la visibilidad de la acción con la continuidad sostenible y la incorporación de nuevos contextos. Los encuentros constituyentes (kick off ) del equipo de coordinación del proyecto, las reuniones bilaterales, multilaterales y secto-riales, los videos promocionales y las publicaciones en cascada a lo largo de todo el proceso probablemente han contribuido a la construcción de la co-munidad spring (al-eu) y han puesto en circulación un mensaje de trans-parencia y confianza.

Una de las aportaciones más innovadora del proyecto es el concepto de centro de confianza y su extensión acuñada como centro de confianza virtual para caracterizar el dinamismo y el necesario arraigamiento comunitario que va apareciendo. El sentimiento comunitario no es fácil de construir desde la transmisión de mensajes intelectualizados. spring ha fomentado el trato amable, la discusión franca, la toma de decisiones conjuntas y la retroalimen-tación. Todos estos aspectos están presentes en el informe final y han inyec-tado elementos para la construcción de una imagen orgánica con nombre (“marca”) y delimitada por un conjunto de cualidades intelectuales, técni-cas y afectivas que han sido gestionadas desde el respeto, la aceptación y el buen hacer compartido como se infiere de los documentos leídos. Pero tal constelación de atributos es difícil de reunir desde un buen principio si no se cuenta con una historia previa de franca colaboración comprometida que ejerza toda su atracción sobre los nuevos miembros. La coordinación gene-ral del proyecto pone en evidencia que el diálogo y la complicidad entre la pucv-lipa fruto de relaciones anteriores ha facilitado y sostenido el acer-camiento comprometido de los actores pertenecientes a las universidades y entidades implicadas en el programa.

9 “We know that lectures or other similarly abstract methods of transmitting knowledge are of little avail in changing his subsequent outlook and conduct” (Lewin, 1945/1948: 60).

105

Evaluación sistemática de un proyecto…

A partir del informe final y la revisión del anexo se descubre la voluntad de innovar en todas las facetas del proyecto. Entre los esfuer-zos ya citados cabe nombrar las propuestas innovadoras relacionadas con la formación y la práctica prosociales en entornos virtuales (Marce-lo Prado, 2014), así como la metodología híbrida de realidad y ficción en intervenciones prosociales audiovisuales (Avendaño y Walter, 2014).Pertenecer a un grupo reconocido como innovador por las premisas que asume, los conceptos que desarrolla, las metodologías que implementa y el interés que despierta se puede considerar aliciente de la confianza deposi-tada en el trabajo compartido para sacar adelante el proyecto.

Desde Erikson (1950) sabemos que creer en la bondad de los otros es crucial para asentar el punto de partida de nuestro desarrollo. Si defini-mos la confianza como la expectativa favorable al respecto del resultado de la evaluación de un comportamiento objeto de confianza (Ammenter et al., 2004), entonces la confianza que despierta la comunidad spring puede de-berse a alguna de las tres siguientes circunstancias, o a la concurrencia de las tres, identificadas en los estudios científicos por su capacidad de inducir una expectativa favorable sobre cómo va a responder el otro.

La primera de dichas circunstancias radica en que hemos identifica-do en los documentos analizados que las características de la misión del proyecto podrían formar parte de la manera de ser y vivir de los actores; la segunda tendría que ver con la presión canalizadora de las normas socio-culturales de las universidades y grupos comprometidos, antes de iniciar el proyecto; con la promoción de la responsabilidad social, y con el valor de la prosocialidad en la universidad. Por último, podríamos pensar en que los líderes expertos del proyecto tienen la disposición de infundir confianza y seguridad en sus grupos. Las tres vías de generar confianza están presentes en el informe final. Por otro lado, pensamos que las referencias a la capa-citación para el desempeño instrumental y a la ejemplaridad en valores de los gestores del proyecto también deben haber contribuido a alimentar la confianza en la comunidad spring.

106

Conrad Izquierdo Rodríguez

Comentarios finales y conclusiones

En el plano de los puntos débiles, cabe señalar que hay un vacío en el esque-ma reflexivo que soporta la valoración formativa y sumativa del informe. La reflexión del informe final respecto del “buen hacer” práctico, entrelazado con los aportes conceptuales y técnicos que dan forma al objeto de evalua-ción, no alcanza un nivel avanzado en el análisis de las experiencias de los actores participantes. El informe final contempla el entorno, el comporta-miento y la competencia en la realización de las actividades, pero no entra en el dominio de las vivencias más intensas y su relación con: (i) las creen-cias subyacentes (ii) la percepción de la identidad personal al realizar las ac-tividades y (iii) el sentido de la vida o la fuente de inspiración de los actores y la meta del proyecto. Opiniones como la de Vanessa Galarza (12 de junio, 2013, estudiante de la Universidad Nacional de San Martín (unsam), mere-cen ser reflexionadas en un informe de evaluación:

El desarrollo del Proyecto Alfa spring nos permitirá, a todos los que conforma-mos la comunidad unsam, un espacio para repensarnos como seres humanos y como seres solidarios. Todos los que nos encontramos en este ámbito realizamos a diario diferentes acciones, propias del quehacer académico, en donde ponemos de manifiesto nuestras distintas maneras de ser, tanto en el entorno como con la familia, amigos, compañeros de trabajo, de estudios, etcétera.

Por eso es tan importante darnos y dar un espacio para poder averiguar, en la práctica, en qué medida nuestras acciones podrían mejorar los entornos en los que interactuamos mediante la solidaridad recíproca. En nuestra formación académica desarrollamos diferentes capacidades para que nuestras actividades profesionales sirvan a la sociedad, ya sea desde la educación, la salud, el derecho, la economía, etcétera; pero esas capacidades no tienen sentido sin la existencia de otro ser humano, con el que se actúa responsablemente.

Un título académico nos coloca en la condición de actores sociales profe-sionales, cuya misión, deberá pasar, inexorablemente, por el desarrollo de un entorno social favorable, además de que nos permita lograr los objetivos per-sonales deseados y es allí cuando la idea de prosocialidad puede aplicarse con mayor eficacia.

107

Evaluación sistemática de un proyecto…

A decir de Roche Olivar (2008) pensar y actuar conductas que no pretenden recompensas materiales y favorecen a las personas o grupos y que amplían la probabilidad de forjar una reciprocidad positiva de calidad, en las relaciones interpersonales o sociales, optimizando las relaciones tanto individuales como grupales (véase http://www.spring-alfa-pucv.cl/opinión).

Con la lectura del informe final sabemos a qué se enfrentan los actores parti-cipantes y beneficiarios de la intervención prosocializadora, también sabemos qué comportamientos deben hacer y en qué consiste su ejecución compe-tente. Pero no sabemos nada sobre si los actores han vivido alguna forma de conflicto entre los comportamientos fomentados y las propias creencias so-bre lo que conviene hacer y cómo hacerlo en las situaciones vividas; otro as-pecto que puede interesar el aporte a los participantes, la identidad de actor asumida en el proyecto o el tipo de diálogo vivido entre la misión personal que orienta la vida de cada actor y la misión del proyecto.

Sin entrar en estos niveles más profundos de reflexión (Korthagen y Vasalos, 2005), resulta difícil comprender la trascendencia del espíritu spring, que poco a poco se está fraguando (Roche, 2014)10 y el entusiasmo crecien-te de los participantes beneficiarios durante la implementación del proyecto y una vez concluido.

Por último, creemos que es un buen indicador de la búsqueda de una relación balanceada (difícil de conseguir) entre “bondad” y “utilidad”, la tensión que se infiere de la lectura del informe final entre justificar la mejor manera de evaluar las actividades, por un lado, y aportar la buena noticia de que la experiencia spring vivida ha generado liderazgo transformador y acciones solidarias de alcance en las universidades comprometidas con la promoción de la equidad y el valor de la prosocialidad. El informe rinde cuentas con seriedad y solvencia al tiempo que muestra el compromiso de los participantes beneficiarios con la continuidad de la acción prosocializa-dora y su comportamiento proactivo ante las dificultades.11

10 Véase http://www.spring-alfa-pucv.cl

11 El informe cumple con el criterio de mutual accountability (Erdogan et al., 2004).

108

Conrad Izquierdo Rodríguez

Referencias

Ammeter, A. P., Douglas, C., Ferris, G. R. y Goka, H. (2004). A Social Relationship Conceptualization of Trust and Accountability in Organizations. Human Re-source Management Review, 14(1), pp. 47-65.

Anguera, M. T., Chacón, S. y Blanco-Villaseñor, A. (coords. ) (2008). Evaluación de programas sociales y sanitarios. Madrid: Editorial Síntesis.

Avendaño, D., Benavides, H., Gamboa, A., Jiménez, G., Rivieri, E., Silva, E. (2013). De la formación universitaria instrumental hacia la formación integral del ingenie-ro: spring, una respuesta educativa desde la responsabilidad prosocial. XXVI Congreso Chileno de Educación en Ingeniería. Facultad de Ingeniería. Ponti-ficia Universidad Católica de Valparaíso. 23-25 de octubre, Viña del Mar, Chile.

Ayala, D. (2014a). Aprendizaje y práctica del actuar prosocial. En P. Escotorin, I. Ara-na y M. Brundelius (eds.). El Proyecto spring: innovación social y aporte a la pro-blemática de la equidad en Latinoamérica (pp. 47-54). Proyecto Europeo Alfa III spring: Valparaíso.

Ayala, D. (2014b). spring y la inserción equitativa en el mercado laboral. En P. Es-cotorin, I. Arana y M. Brundelius (eds.). El Proyecto spring: innovación social y aporte a la problemática de la equidad en Latinoamérica (pp. 56-68). Proyecto Eu-ropeo Alfa III spring: Valparaíso.

Balcázar, F. (2003). La investigación acción participativa en la psicología comunitaria: principios y retos. Apuntes de Psicología, 21(3), pp. 419-435.

Brundelius, M., Escotorin, P. y Delvalle, R. (2014). Proyecto spring: Mapa global de la intervención y resultados generales del proyecto según la percepción de los expertos líderes. Presentado en el Quinto Meeting Multilateral en Valpa-raíso (diciembre, 2014).

Erikson, E. H. (1950). Childhood and society. Norton: Nueva York.

Erdogan, B., Sparrowe, R. T., Liden, R. C. y Dunegan, K. J. (2004). Implications of Organizational Exchanges for Accountability Theory. Human Resource Mana-gement Review, 14(1), pp. 19-45.

Escotorin, P., Brundelius, M. y Arana, I. (2014). Interés del proyecto europeo Alfa-spring. Avanzar en metodologías sostenibles para enseñar, vivir y aplicar valores.

109

Evaluación sistemática de un proyecto…

En P. Escotorin, I. Arana y M. Brundelius (eds.). (2014). El Proyecto spring: innovación social y aporte a la problemática de la equidad en Latinoamérica (pp. 27-32). Proyecto Europeo Alfa III spring: Valparaíso.

Escotorin. P., Roche, R. y Cirera, M. (2014). Formación en prosocialidad. Guía general de autoformación en prosocialidad para especialistas y docentes universitarios que lideraron el proyecto. En P. Escotorin, M. Brundelius y C. Izquierdo (eds). Proyecto europeo spring: investigación, participación y ac-ción prosocial. Estrategias, instrumentos y materiales para el diagnóstico y formación de docentes en prosocialidad aplicada (pp. 76-108). Proyecto Europeo Alfa III spring: Valparaíso.

Fernández Ballesteros, R. (1997). El ambiente. Análisis psicológico. Pirámide: Madrid.

Flechas, N. y Juárez, F. (2014). Resultados del proceso unad Colombia. Adaptación del modelo a una universidad virtual. En P. Escotorin, I. Arana y M. Brundelius (eds.). El Proyecto spring: innovación social y aporte a la problemática de la equi-dad en Latinoamérica (pp. 87-100). Proyecto Europeo Alfa III spring: Valparaíso.

Guba, E. G. (1981): Criteria for Assesing the Truthworthiness of Naturalistic Inquiries. Educational Communication and Technology, 29(2) (primavera, 1981), pp. 75-91.

Guba, E. G. (1987). What Have We Learned about Naturalistic Evaluation? Evalua-tion Practice, 8(1), pp. 2343.

Izquierdo, C. (2008). Otra forma de investigar: los relatos personales. En M. Roustan, Cáncer: Cuando habla el cuerpo (pp. 13-19). Publi Corinti: Barcelona.

Korthagen, F. y Vasalos, A. (2005). “Levels in Reflection: Core Reflection as a Means to Enhance Professional Development”. Teachers and Teaching: Theory and Practice.

Lewin, K. (1945/1948). Conduct, Knowledge and Acceptance of New Values. En G. W. Lewin (ed.). Resolving Social Conflicts (pp. 56-70). Nueva York: Harper & Row.

Lewin, K. (1946). Action Research and Minority Problems. Human Relations, 1(2), pp. 34-46.

Marcelo Prado, C. (2014). La comunicación de calidad en los entornos virtuales: Un modelo en construcción. En P. Escotorin, I. Arana y M. Brundelius (eds.). El Proyecto spring: innovación social y aporte a la problemática de la equidad en Lati-noamérica (pp. 114-117). Proyecto Europeo Alfa III spring: Valparaíso.

110

Conrad Izquierdo Rodríguez

Maya, I., García-Ramírez y Santolaya, F. J. (2007). Estrategias de investigación psicoso-cial. Casos prácticos. Madrid: Pirámide.

Stufflebeam, D. y Shinkfield , A. (1985). Systematic Evaluation. Kluwer-Nijhoft: Dor-drecht, Boston [Traduc. Cast.: Evaluación sistemática. Guía teórica y práctica. Pai-dós: Barcelona (1987)].

Ulloa, L. e Hinojosa, C. (eds.). (2014). Relatos del Proyecto spring: la equidad y la calidad de la educación universitaria desde la óptica de los estudiantes, docentes y em-pleadores. Proyecto Europeo Alfa III spring: Valparaíso.

Wandersman, A. (2003). Community Science: Bridging the Gap Between Science and Practice With Community-Centered Models. Am J Community Psychol, 31(3-4), pp. 227-42.

Epílogo

112

María de los Dolores Ayala Velázquez

María de los Dolores Ayala Velázquez

Debemos resaltar, en primer lugar, el hecho de que cada uno de los autores de este libro, provenientes de campos del conocimiento tan variados como la física, la economía, la salud, la filosofía y la pedagogía, pudo ubicar la pro-socialidad con claridad, pertinencia y objetividad en sus respectivos campos y mostrar que es un tema común, independiente del área del conocimien-to que se estudie, ya que es una forma de actuar en la sociedad. Cada autor abordó la relacionalidad entre objetos —por ejemplo, los planetas—, sujetos diferentes y las consecuencias positivas de las actitudes prosociales en la in-teracción social.

En los difíciles tiempos actuales, la investigación y la pedagogía de la prosocialidad nos recuerdan que intentar realizarnos solos o a expensas de los demás es contraproducente. En cambio, podemos crear nuevos paradig-mas culturales que integren, en una nueva dinámica de reciprocidad, la rea-lización de uno mismo con la del otro, quienquiera que éste sea. Así, el otro deja de ser un extraño cuya presencia amenaza o produce una competencia desafiante, y se convierte en un medio para fortalecer recíprocamente nues-tra realización personal.

Así como la identidad de un cuerpo físico depende de su relación con otros cuerpos, la prosocialidad se apoya en la concepción de la persona humana como un ser con identidad que puede serlo gracias a la existencia

113

Epílogo

de un otro diferente a sí con el cual está en relación. La prosocialidad es una confirmación creadora de las profundas posibilidades del ser humano de desarrollarse a partir de actitudes relacionales positivas, de afirmación interpersonal y social.

El ser humano es quien puede tener un uso adecuado de los recursos y, por su esencia social, está llamado a compartirlos para generar un nuevo modelo social que dialogue continuamente con un yo, un tú, un nosotros. Justamente la prosocialidad acoge el desafío de generar un tejido social de relaciones saludables en una comunidad, en éste se incluyen la singularidad de la persona que construye y que forma parte de la sociedad.

La analogía entre el postulado básico de la prosocialidad y la estructu-ra física más básica de la naturaleza revela que las actitudes prosociales apa-recen como una actualización, en el nivel de lo humano, de una estructura profunda de lo real, posible por la decisión libre y consciente de la persona.

El congreso Educación con Significado nos estimuló a seguir trabajan-do en nuestros ámbitos familiares, sociales, educativos y de manera especial, en los ámbitos universitarios donde la experiencia colectiva nos confirma la novedad paradigmática que contiene la prosocialidad para la comprensión del ser humano y la tarea educativa.

Ante algunas demandas y el desconcierto que produce la transforma-ción cultural de nuestro tiempo, que sigue estando dentro y fuera de las ins-tituciones educativas; podemos optar por las semejanzas, por lo que nos une, y no por lo que nos divide. Además, podemos cuidar, cuidarnos, y hacer de este cuidado la condición para crecer en amor y en libertad.

Se vio que frente a una cultura que favorece la división y la fragmen-tación podemos crear espacios para la integración: “del juego con el trabajo, del cuerpo con la mente; del afecto con la inteligencia; de la ciencia con la poesía; de lo semejante con lo diferente; del auto y el heteroconocimiento; del empuje del joven y la experiencia del viejo”, como Cecilia de Di Lascio nos compartió (véase p. 45).

En algunas experiencias se evidencia cómo las actitudes prosociales puestas en práctica en diversos ámbitos de labor académica, científica y

114

María de los Dolores Ayala Velázquez

educativa tienen como resultado: a) la posibilidad de llevar a cabo tareas de investigación y obtener resultados aun en medio de relaciones interperso-nales potencialmente conflictuales; b) la posibilidad de integrar aficionados, profesionales y estudiantes en un mismo trabajo de investigación y obtener resultados satisfactorios para todos, y c) la creación de canales que vinculan ciencia y sociedad, de tal modo que la ciencia resulta una actividad signifi-cativa para cualquier ciudadano.

Si queremos hablar de desarrollo, tenemos que hablar de capital social. La puesta en contacto entre el capital social mirado desde la economía y la prosocialidad nos permite entender que las relaciones son, más que el medio, el vehículo, en que se dan las interacciones. Ellas pueden generar contextos relevantes y modelar los resultados. Y, más importante aún, son complejas en cuanto que son multidimensionales. Gracias a los importantes aspectos co-munes entre el capital social —por ejemplo, la confianza— mirado desde la economía, la prosocialidad y la educación convendría utilizar estos elemen-tos para abordar el desarrollo con una mirada más armónica.

El autismo evidencia una sociedad fracturada, que ha perdido la capa-cidad de relación y comunicación asertiva, empática con todas las dimensio-nes de la vida. La prosocialidad ofrece una respuesta porque permite que la persona pueda expresarse y sea aceptada como es, pues promueve vínculos armoniosos con el/los otros y convierte a los actores de la comunicación en sujetos activos capaces de transformar y transformarse. Además, la prosocia-lidad responde al desafío de incluir al diferente —como el autista— en la dimensión social y generar relaciones de reciprocidad mientras acoge y res-peta la identidad de cada persona en una comunidad. Procesos que requie-ren aspectos personales como la comprensión de los otros, desde la empatía, la expresión asertiva de las emociones, la reciprocidad, la valoración del otro con sus particularidades para producir los efectos colectivos que crean una “realidad social”.

Tenemos el reto de hacer que nuestro modo de vivir y saber pue-da ofrecer cobijo y pertenencia a los demás. Sólo así se podrá defender el vínculo social que genera ciudadanía real y redescubrir esa paternidad de

115

Epílogo

cuidado compartida desde las instituciones, entre padres, docentes, investi-gadores y entorno social.

El último capítulo nos permitió conocer elementos de la evaluación del informe presentado a la Unión Europea sobre el Proyecto Internacional Alfa III y nos expone el trabajo realizado por el equipo spring en México, que se presenta en la obra La prosocialidad en la educación universitaria: Proyecto spring (uam, 2018).

En las páginas siguientes se presenta el informe final del proyecto con un mapa global de la intervención y los resultados generales de spring se-gún la percepción de los líderes expertos. Este informe fue elaborado por Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle, miembros del equipo central de apoyo, a quienes agradecemos su trabajo, dedicación y constante orientación que hicieron posible el Proyecto spring en los países participan-tes de América Latina.

*

Anexo

informe final del Proyecto spring1

* Por Marc Brundelius, investigador independiente; Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle, de la Universidad Autónoma de Barcelona.

117

Anexo. Informe final del Proyecto spring

Justificación del estudio

Éste es un programa de tres años; busca empoderar el liderazgo social de las universidades mediante el desarrollo de un modelo educativo que optimice en clave de responsabilidad prosocial las habilidades y competen-cias intra e interpersonales, grupales y profesionales de estudiantes que viven actualmente en situación de pobreza o que forman parte de co-lectivos desfavorecidos insertos en el sistema universitario, para aumen-tar el éxito de su ingreso al ámbito laboral, a través un objetivo general y dos particulares,

spring es un proyecto de gran complejidad. Aborda un tema amplio y “espinoso” como el de la inequidad latinoamericana desde un modelo de intervención innovador, con desafíos teóricos, técnicos y organizacio-nales, a partir de metodologías participativas que asumen la diversidad de los actores como parte integrante de modelo.

Algunos ejemplos de los tipos de complejidad gestionada a lo largo del proyecto son los siguientes:

1. Fue necesaria una adecuación estructural del diseño debido a las di-ferencias existentes en el tipo de compromiso y apoyos de las autori-dades universitarias y de las carreras implicadas en spring en cada país latinoamericano.

2. Fue necesario adecuar y corregir el formato y recorrido autoformativo de los docentes más de una vez, debido a las diferencias existentes en su motivación para asumir un compromiso que en algunos casos pudo ser percibido como carga excesiva de trabajo.

3. En algún caso, conflictos interpersonales no gestionados adecuadamente entre algunos docentes de las carreras spring de alguna universidad di-ficultaron el posicionamiento de determinados docentes como líderes de proyecto.

4. La falta de tiempo de los empleadores y las enormes diferencias en los ti-pos de organizaciones participantes dificultaron un diseño homogéneo,

118

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

que garantizara la participación de los empleadores y obligó a los coordi-nadores a rediseñar los formatos e itinerarios formativos para empleadores.

5. La rigidez en los protocolos de algunas universidades para autorizar a las or-ganizaciones como centros de práctica impidió en algún caso que emplea-dores motivados y formados pudieran participar en la fase experimental.

6. La rigidez en las normativas de algunas empresas dificultó que luego de haber participado en los procesos formativos, acogieran a los estudiantes en práctica del proyecto.

7. Las normativas locales de cada ministerio de educación obligaron a adap-tar el trabajo formativo con docentes y los procesos de innovación cu-rricular de seis maneras diferentes, según las necesidades locales.

8. El potencial positivo de spring generó una ola de demandas de todo tipo a las coordinaciones locales por parte de empleadores, estudiantes y auto-ridades universitarias, hecho difícil de asumir con los recursos limitados del proyecto, pero que, a su vez, eran oportunidades inconmensurables de cara a la sostenibilidad del proyecto a partir de 2015. Generar en los beneficiarios más expectativas de las que el proyecto podía asumir obli-gó a hacer opciones metodológicas, pero también estratégicas.

9. Prever iniciativas para el seguimiento, formación continua de los docen-tes o nuevos empleadores es uno de los desafíos que deben ser asumidos por los líderes a partir de 2015.

Esta complejidad se explica pues confluyen dentro de spring diversos mé-todos y técnicas que responden a la variedad de realidades percibidas y de conceptos elaborados sobre los diferentes niveles de la intervención, convi-viendo, por una parte, la elección de métodos y técnicas, y por otro lado, la construcción de materiales ajustados a las necesidades y la teorización re-flectante (contra especulativa) de los cambios perseguidos. Esta convivencia implica decisiones coherentes con la epistemología de la par.

119

Anexo. Informe final del Proyecto spring

Desafíos en spring

Implementar spring requirió mucho apoyo local, de un entramado de es-trategias derivadas de prácticas metodológicas contrastadas entre las tres universidades que daban soporte metodológico y teórico al proyecto (pucv, lipa-uab y la Fruiere Universität, fu).

Los objetivos de cambio pretendidos afectaban a diferentes niveles de complejidad (conceptual, técnica y organizacional), situados a su vez en el macrocontexto del diálogo entre universidad y sociedad de cada país participante.

spring tiene indicadores de éxito en diferentes niveles, con implicacio-nes de carácter teórico, técnico y organizacional.

Desafío teórico: siendo spring un proyecto de intervención, sabíamos desde el inicio que no teníamos los espacios necesarios para decantar de ma-nera colaborativa la teoría de un proyecto de intervención conjunto. Al tra-bajar entre expertos universitarios, además, nos encontraríamos con personas altamente capacitadas en innumerables disciplinas. Hablar de responsabilidad prosocial a los docentes universitarios fue una intuición apoyada por fun-damentos sólidos; sin embargo, las construcciones teóricas no son cosa au-tomática y avanzar en nuevas definiciones operativas fue un trabajo que se iluminó con y desde la práctica.

La dimensión teórica del proyecto requirió que nos hiciéramos pregun-tas complementarias y diferenciadas según las disciplinas y tradiciones aca-démicas de cada universidad, y por ello en ocasiones ha habido socios que han realizado opciones teóricas a veces distintas.

Desafío técnico: La formación de los equipos locales para un ade-cuado cumplimiento de todas las actividades ha requerido una gran inver-sión de tiempo en la capacitación, hecho que nos ha obligado a ser muy creativos y a complementar la formación presencial con una gran cantidad de guías y material en pro de la autonomía de los socios, tanto para la forma-ción (autoformación) en los temas del proyecto, como para implementar procesos exigentes de revisión, análisis e innovación curricular de las asig-

120

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

naturas. Todo este material creado para el proyecto y casi a medida para la realidad de cada socio.

Este proceso de ajuste técnico, generó diferencias, dificultades y pre-guntas, pues ¿cómo facilitar la innovación social en las universidades, con do-centes procedentes de culturas diferentes, en países con orígenes nacionales y locales diversos, con temáticas tan distintas, con diferentes problemáticas de estudiantes, y muchos tipos de empleadores?

Desafío organizacional: spring basó su éxito y sostenibilidad no sólo en la capacidad técnica de los líderes, o en los productos elaborados, sino también en las habilidades de liderazgo prosocial de los docentes universi-tarios que, a su vez, aceptaron el compromiso de este proyecto, gracias a la capacidad de construir redes de colaboración de los coordinadores locales.

La generación de relaciones de confianza al interior de las universidades y al exterior de éstas fue central para spring. Los coordinadores de las uni-versidades asumieron un enorme desafío, pues no sólo tuvieron que imple-mentar un proyecto, sino generar una cultura de trabajo y para ello montar casi una pequeña organización en cada universidad socia, objetivo muy di-fícil de plantear en universidades donde a veces la rotación de personal o de actividades obligaba a ser creativos en la toma de decisiones y garantizar así la continuidad cuando más de una vez se cambió un coordinador.

Desde un punto de vista práctico, spring tenía muchas actividades programadas para lograr sus objetivos. Entre ellas, eran muy importantes los encuentros multilaterales, pues no se construían y alimentaban confian-zas ni se avanzaba en colaboración o elaboración de productos de manera participativa, si nos veíamos sólo una vez al año. Por ello, fue importante la realización de dos reuniones en 2012 (Valparaíso y Buenos Aires), una en 2013 en Quito y dos en 2014 (Barcelona y Valparaíso).

También fueron importantes los diez viajes bilaterales de pucv o lipa-uab a los países latinoamericanos y varios otros viajes europeos a Alemania que, aunque muy intensos y exigentes, fueron importantes para afianzar las metodologías y afinar la intervención al diseño del proyecto, incorporando las innovaciones locales.

121

Anexo. Informe final del Proyecto spring

Por supuesto, han sido centrales las reuniones vía Skype o Adobe Co-nect entre el equipo de coordinación central, y entre éste los equipos de coordinación locales.

No obstante, estos espacios de trabajo comunes, la enorme gama de di-ferencias sutiles y la elasticidad propia del diseño del proyecto nos hizo ne-cesitar una mirada global que integrara los resultados de todas las actividades en una lectura global desde la mirada de sus protagonistas.

Por tanto, quisimos hacer este estudio como una manera de aplicar una matriz de preguntas a los expertos responsables de la intervención en todos los países latinoamericanos, para visualizar y categorizar las percepciones.

Presentación del estudio realizado, la entrevista

Objetivos de las entrevista

1. Explicitar algunos elementos cualitativos de la intervención global de pro-yecto en cada país, de sus opciones metodológicas, resultados (esperados y no esperados) con el fin de facilitar una visualización de los resultados percibidos y documentados en cada universidad socia.

2. Explicitar los tipos de variables que hayan podido influir en cada inter-vención y caracterizarlas.

3. Producir y describir los resultados de interés social percibidos por el en-trevistado, que se atribuyan a la intervención del proyecto y que no se pudieran atribuir como producto a elementos de existencia previa.

4. Explicitar el modelo de intervención general de cada país y la manera cómo ordenaron las piezas de la intervención.

122

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

Criterios de selección de los informantes(dos informantes por país, doce entrevistas realizadas)

• Expertos que hayan participado liderando la intervención técnica en los países.

• Aquellos que conozcan el proyecto idealmente desde su primera fase de implementación.

• Por último, que hayan tenido contacto frecuente con los beneficiarios.

Entrevistados

Argentina: Stella Maris Mas Rocha (docente y jefa de carrera), Marcelo Prado (do-cente de postgrado y coordinador desde el 2012).

Bolivia: Daniela Suaznabar (docente de otras universidades, para spring trabajó como consultora especialista desde 2012 y ha implementado el proceso de innovación curricular) y Jaqueline Maldonado (docente; es quien ha tenido más contacto con los estudiantes)

Chile: Gladys Jiménez (coordinadora principal del proyecto y además ha sido vice-rrectora y decana de educación. Conoce la universidad y a todos los docentes), Andrés Gamboa (profesor de historia, contratado para el proyecto, desde 2012). Además de trabajar en la gestión de procesos general de spring conoce muy bien el contexto de pucv, ha interactuado con los tres tipos de beneficiarios).

Ecuador: Catalina Hinojosa (asistente coordinación de proyecto desde 2012 con gran dominio técnico del proyecto), Luz Dary Ulloa (actual coordinadora, con un manejo muy holístico del proyecto, conoce bien a los tres tipos de beneficiarios).

México: Dolores Ayala (docente y coordinadora del proyecto), Orlando Guzmán (docente y co-coordinador).

Colombia: Sandra Díaz (docente líder, conoce bien la realidad de su universidad y de los docentes), Nancy Flechas (coordinadora desde 2012, conoce bien a los tres beneficiarios).

123

Anexo. Informe final del Proyecto spring

Modalidad de la entrevista

Vía Skype, un mismo entrevistador y al menos un asistente de investigación. De manera escrita, en un caso, porque así lo prefirió el entrevistado.

Las preguntas fueron enviadas al menos una semana antes, para que los entrevistados pudieran preparar sus respuestas.

Entrevista semiestructurada, dividida en tres apartados:

a) Intervención global spring

b) Centros de confianza

c) Resultados percibidos

Se hicieron notas literales e interpretativas de las entrevistas. Fueron regis-tradas como respaldo.

La versión escrita de la entrevista fue contrastada con 9 de 12 infor-mantes. Tres informantes aún deben enviar la versión aprobada. Todos los informantes recibieron el soporte de audio y el texto con las notas de su entrevista.

Cada entrevista tuvo un promedio de 3 710 palabras y en total fueron analizadas 40 815 palabras.

Preguntas de la entrevista

1. Si pudiéramos comenzar de nuevo y tuviéramos la posibilidad de rees-cribir el proyecto, ¿qué harías diferente y por qué?, ¿qué no harías?

2. Si spring fuera una figura de un rompecabezas complejo (las actividades del proyecto), quisiera saber cómo percibes que se “ordenaron las piezas” en tu universidad.

a. ¿Podrías dibujar mentalmente la línea de tiempo spring en tu uni-versidad?, ¿cuánto tiempo se invirtió en cada fase?, ¿hubo alguna fase muy costosa?

124

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

b. En este rompecabezas, ¿hubo piezas nuevas creadas por ustedes?

c. ¿Hubo piezas descartadas? (algo que no se hizo porque no se pudo o no era funcional a su universidad).

3. Después de tu experiencia estos años: ¿opinas que spring puede llegar a ser un modelo nuevo de algo en tu universidad?, ¿dónde innovó spring en tu universidad?

4. Imaginemos que tienes que presentar el proyecto a una autoridad inte-resada en implementarlo en su universidad, ¿cómo —con la experiencia que hoy tienes— presentarías spring en dos minutos?

5. ¿Cómo piensas que spring ha posicionado mejor a tu carrera o a tu fa-cultad dentro de la universidad?

6. ¿Cómo piensas que spring ha posicionado mejor a tu universidad en el territorio?

7. ¿Crees que spring como intervención ayude a aumentar la calidad de acceso al mercado laboral de los jóvenes egresados provenientes de co-lectivos más desfavorecidos?

8. De tus diálogos con los beneficiarios, cuáles son los beneficios que vi-sualizas ha tenido este proyecto para ti, para los beneficiarios y para la universidad.

9. ¿Ha habido efectos no deseados en esta intervención?

Preguntas sobre los centros de confianza

1. ¿Qué asegurarías que quedará instalado del proyecto en tu universidad, una vez que finalice la fase financiada por la Unión Europea (ue)?

2. ¿Cómo se imaginan el centro de confianza para que sea sostenible, via-ble y adecuado a la realidad laboral universitaria que tienen los docentes que lo liderarían?

3. ¿Cuáles serían los objetivos del centro de confianza en su universidad, respetando naturalmente, la naturaleza teórica, metodológica de las fa-cultades o carreras implicadas?

125

Anexo. Informe final del Proyecto spring

4. ¿Quiénes formarían parte de este espacio?, ¿quiénes lo liderarían?, ¿qué actividades se realizarían?, ¿con qué metodología se trabajaría?

Preguntas sobre resultados positivos inesperadoso no contemplados en el diseño

A continuación encontrarás una lluvia de ideas de posibles beneficios o resul-tados del proyecto comentados por algunos coordinadores en algunos países.

1. spring ha aumentado la calidad de acceso al mercado laboral de jóvenes provenientes de colectivos desfavorecidos.

2. spring ha aumentado el liderazgo social de las universidades en el terri-torio transformándolas en interlocutoras para temas sociales.

3. spring ha mejorado la calidad de vínculo universidad organización laboral para la transferencia universidad-organización y organización-universidad.

4. spring ha ayudado a implementar espacios de diálogo innovador con stakeholders.

5. spring ha ayudado a implementar prosocialidad y responsabilidad social en carreras universitarias no humanistas.

6. spring ha innovado en las políticas de acogida a estudiantes en práctica de las organizaciones participantes en la actividad 11.

7. spring ha mejorado la calidad organizacional de las instituciones dadoras de práctica profesional, a través de incorporación de indicadores de rpro en empresas.

8. Los estudiantes en práctica spring han colaborado en el clima laboral positivo de las empresas en las que han hecho sus prácticas.

9. Los estudiantes en práctica spring se han posicionado en sus organiza-ciones de práctica como líderes transformadores positivos.

10. spring ha mejorado la calidad de la docencia y de los resultados acadé-micos a través de formación personal de docentes como lideres proso-ciales y de la innovacón de sus asignaturas.

126

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

11. spring ha generado menos deserción y menos suspensos (reprobados).

12. spring ha aumentado el trabajo en equipos entre jóvenes de clases socia-les diferentes.

13. spring ha generado más integración y menos discriminación social de clases empleador-jovenes y entre jóvenes.

14. spring ha aumentado el abanico de ámbitos de prácticas de los estudiantes.

15. spring ha mejorado el trabajo en equipo entre docentes que antes no colaboraban (aumentan los pilt).

16. spring hizo que aumenten las investigaciones colaborativas entre docentes.

17. spring aumentó la calidad de las investigaciones de los estudiantes para beneficiar la transferencia en organizaciones (prácticas más es-pecializadas).

¿Piensas que alguno de estos 17 puntos hayan podido aparecer en tu univer-sidad como posible resultado del proyecto?

¿Estás en desacuerdo con alguno de estos puntos?

¿Hay algún beneficio o resultado que quisieras agregar que no haya sido recogido en este listado de percepciones u opiniones?

Análisis cualitativo del contenido

Para el análisis del modelo de intervención global se hizo otro por país, man-teniendo el anonimato de las universidades y los informantes.

Luego de una lectura contrastada de los textos (40 815 palabras), las macro categorías que emergieron del análisis del modelo de intervención para los seis países latinoamericanos se agruparon en temas de tres tipos, al respecto de los cuales todos los especialistas hicieron referencia.

• Variables que influyeron en la intervención: eventos, circunstancias, factores que insidieron de en modo deseado o no deseado en la ejecución del proyecto.

127

Anexo. Informe final del Proyecto spring

• Opciones metodológicas: decisiones de cómo llevar a cabo el diseño del proyecto en el contexto local, incluyendo cambios en el orden de las ac-tividades o eliminando alguna.

• Innovación: actividades no escritas en el proyecto, incorporadas como no-vedad propia porque se consideró un aporte al diseño.

Los mapas mentales de las universidades 1, 2, 3, 4, 5 y 6 fueron presentados en Valparaíso, durante la reunión final del proyecto, con el objetivo de con-trastarlos con los de los especialistas y enriquecer los análisis locales para los informes finales; se presentan al final de este documento.

A continuación presentamos una síntesis global del análisis contrastado de lo que emergió en las entrevistas a los especialistas de las seis universidades. Los mapas mentales pueden apreciarse al final de este apartado.

Una lectura global de spring desde los mapas mentales

Elementos que influyeron negativamente en el ritmo de implementación del proyecto

Uno de los elementos interesantes emergidos del análisis tiene que ver con cómo la mayoría de los socios superó la resistencia al cambio. Un proyecto que pretende ser innovador, inevitablemente genera respuestas y preguntas.

Las resistencias tuvieron diferentes manifestaciones en todos los paí-ses. En el caso de la universidad 1 (Uni 1), los participantes se enfrenta-ron a una resistencia de tipo institucional, cultural, teórica inicial, incluso ideológica así como a la poca confianza de los docentes. Otras facultades no comprendieron la razón de ser de un proyecto humanista en Ingeniería y Ciencias Básicas (Uni 4). Hubo también resistencias de los especialistas o los docentes a implementar el modelo propuesto (Uni 5). También se apreció incomprensión de las propias autoridades universitarias que, pese a haber firmado el convenio, dificultaron en algunos casos la realización y aprobación de los financiamientos para las actividades (Uni 3, Uni 6).

128

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

Los conflictos interpersonales de los equipos fueron un elemento ne-gativo en un caso (Uni 6) como también los permanentes conflictos entre la coordinación y las autoridades universitarias (Uni 6) e incluso entre do-centes líderes (Uni 6).

Otro tema común tuvo que ver con una serie de variables de tipo exter-no, no deseadas, como cambios de autoridades (Uni 1, Uni 2, Uni 4), emplea-dores que tuvieron un compromiso fluctuante (Uni 1, Uni 3, Uni 4, Uni 6) y que después de una participación en las actividades formativas desistieron por distintos motivos de seguir participando o que no aceptaron estudiantes de spring en las prácticas (Uni 1, Uni 2, Uni 4, Uni 6).

También hubo empresarios que vieron en spring una vía instrumental para conseguir estudiantes en práctica de manera muy rápida (Uni 4) o que no asistían a las reuniones por la distancia geográfica de la universidad (Uni 4), o que no se comprometieron con el proyecto (Uni 5). Otro elemento fue la desconfianza de algunos docentes con respecto al mundo empresarial, provo-cado por experiencias previas negativas (Uni 5).

La sobrecarga de trabajo de los docentes fue también un inconvenien-te recurrente (Uni 1, Uni 2, Uni 3, Uni 4). Otra dificultad percibida fue en-contrar docentes motivados intrínsecamente con el tema (Uni 2), o tener estudiantes desmotivados (Uni 3), o bien sobrecargados de trabajo (Uni 4); todo esto apareció también como una variable que influyó fuertemente en el ritmo de trabajo inicial.

También incidió la contratación de profesionales sin una motivación intrínseca por el tema (Uni 3).

Una dificultad administrativa importante, que afectó la contratación de equipos y un adecuado funcionamiento de arranque, fue en algunos casos para los docentes la inexperiencia en gestión de proyectos euro-peos (Uni 1, Uni 4), el desconocimiento de la estructura burocrática de la propia universidad (Uni 2, Uni 4); imposibilidad de acelerar procesos burocráticos poco funcionales de las propias universidades (Uni 1, Uni 2, Uni 3, Uni 4); políticas institucionales poco favorecedoras a la institucio-nalización (Uni 5).

129

Anexo. Informe final del Proyecto spring

No siempre los instrumentos que proveyó la coordinación del proyec-to fueron de utilidad (Uni 3) por no sentir que respondían a la propia rea-lidad. No para todo los socios fue fácil comprender la lógica o diseño de proyecto (Uni 4).

Elementos que favorecieron

• En algún caso (Uni 2) el apoyo de la propia universidad con la contrata-ción de un experto curricular dio un soporte importante y sólido a las actividades 7, 8 y 10.

• Los estudiantes motivados fueron un componente central para afianzar la intervención (Uni 2, Uni 3, Uni 6).

• La feliz coincidencia con prioridades ministeriales, o políticas públicas de los gobiernos, o procesos de acreditación, favoreció una instituciona-lización más rápida de la innovación curricular (Uni 2).

• Las situaciones sociales negativas y de urgencia de un cambio cultural contrario a la violencia, en el país de la Uni 4, favorecieron una acogida más sensible al proyecto.

• La confianza en la coordinación local por parte de las máximas autori-dades universitarias fue importante en el caso de Uni 5, y asimismo, la voluntad positiva de los docentes para liderar el proyecto.

• Un elemento interesante referido a la innovación es que todos los socios además de implementar el modelo, incorporaron elementos innovadores propios de la cultura local, o de las propias disciplinas de proveniencia.

Algunos elementos innovadores fueron los siguientes:

• La incorporación de profesores y estudiantes de diferentes carreras en procesos formativos comunes (Uni 1 ).

• Talleres específicos (Uni 1, Uni 2, Uni 3, Uni 4, Uni 6).

130

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

• Metodologías ad hoc de seguimiento de las prácticas (Uni 2, Uni 4) o creación de sistema alternativo de prácticas (Uni 4).

• Vinculación de spring a programas de la universidad (Uni 6).

• Introducción de un nuevo sistema de prácticas en la propia universidad (Uni 2).

• Aumento del trabajo interdisciplinario entre docentes (Uni 1)

• Programas de posgrado nuevos (Uni 1, Uni 5) o nuevos cursos de licen-ciatura (Uni 3, Uni 4).

• Creación de materiales propios y nuevos contenidos (Uni 1).

• Incorporar un fuerte componente de investigación en el proyecto (Uni 2, Uni 6).

• Tutorías entre estudiantes (Uni 2, Uni 6).

• Clases con el método pilt entre docentes y empeladores (Uni 2).

• Adecuación del proyecto a entornos virtuales (Uni 1, Uni 3) o creación de medios propios de comunicación (Uni 5, Uni 6).

Las opciones metodológicas propias fueron un común denominador en todos los países, pues en algunos casos fue necesario aumentar el tiempo necesario de trabajo con estudiantes y docentes (Uni 1, Uni 6), e invertir menos tiem-po en la formación de empleadores (Uni 1). O invertir mucho más tiempo de lo previsto en la consolidación del equipo (Uni 5).

En el caso de la Uni 4 se hizo una gran inversión de tiempo en la sen-sibilización de un gran número de beneficiarios.

En el caso de la Uni 6 fueron los docentes quienes visitaron a los em-pleadores en las propias empresas.

En algunos casos hubo una apuesta decidida por vincular la universi-dad a los actores externos del propio territorio (Uni 1), en un caso se optó por realizar las prácticas durante los tres años del proyecto e incorporar en la experiencias a jóvenes de niveles superiores con estudiantes de cuarto se-mestre (Uni 2). En un caso se hizo una opción por insertar estudiantes con bajas calificaciones en las prácticas spring (Uni 6).

131

Anexo. Informe final del Proyecto spring

El evento final fue una actividad importante en el caso de la Uni 2 que lo utilizó como actividad sinérgica para consolidar la relación entre docen-tes, estudiantes y empleadores.

Dentro de las opciones metodológicas consideradas equivocadas por los expertos y que no repetirían estuvo el dar muy poca participación a los docentes el primer año (Uni 1) o contactar empleadores demasiado pronto sin tener aún definidas las carreras que harían el proceso de innovación cu-rricular (Uni 1, Uni 6).

Para la Uni 2 en cambio, adelantar al primer año el contacto con las em-presas fue una opción metodológica que ellos califican como acertada y exitosa.

Para la Uni 3 fue un error invertir tiempo y recursos en el contac-to con grandes asociaciones de empleadores, en cambio sí consideraron acertado concentrar las energías en construir vínculos de colaboración más estrechos con instituciones con que la universidad ya tenía un convenio previo para las prácticas (Uni 1, Uni 3, Uni 5).

Los centros de confianza

La información de los centros de confianza, de los resultados percibidos, así como de la manera en cómo los expertos definen el proyecto, fue sintetizada o transcrita con base en la información literal y la de la fuente.

Los centros de confianza constituyen la capacidad instalada de las uni-versidades que permanece una vez finalizada la fase financiada de la ue. Los centros de confianza reflejan la realidad construida y son los espacios opera-tivos para desarrollar nuevas sinergias entre actores.

El centro de confianza virtual es el complemento a los centros de confianza locales, y es un espacio de trabajo, encuentro y generación de confianza interpersonal. Es un espacio de intercambio y generación de re-des de colaboración positiva entre la comunidad spring sobre los temas del proyecto, como:

132

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

• Equidad

• Responsabilidad social

• Prosocialidad

• Comunicación de calidad prosocial

• Innovación curricular

• Centros de confianza

Para hacer una lectura comprensiva de los centros de confianza es relevante remitirnos a una relectura del objetivo general del proyecto:

Objetivo general de spring

Empoderar el liderazgo social de las universidades para impulsar, conjunta-mente con los actores de interés, las transformaciones sociales en vista al de-sarrollo sostenible del país, teniendo en cuenta lo siguiente:

1. El desarrollo de un modelo educativo de renovación curricular para la responsabilidad prosocial de las universidades latinoamericanas centrado en la optimización de las habilidades y actitudes prosociales intra e inter personales, grupales que promuevan, fundamentalmente, la inserción laboral de los estudiantes en situación de pobreza o que forman parte de colectivos desfavorecidos;

2. Una promoción activa de espacios de diálogo y cooperación con los futuros empleadores del territorio geográfico de influencia de la universidad.

Tal y como se indica en el objetivo general, el desafío de empoderar el lide-razgo social de las universidades, junto con los actores de interés, mediante una promoción activa de espacios de diálogo y cooperación implica la ge-neración de nuevo espacios sistemáticos, que no pueden ser estándares, sino adecuados a las posibilidades y realidad de cada país y coherentes con la im-plementación que se efectuó en cada caso.

133

Anexo. Informe final del Proyecto spring

El centro de confianza se definió inicialmente en los primeros mate-riales de trabajo del proyecto como:

Centro de confianza y relaciones de confianza: Espacios relacionales en un ámbito determinado donde se prodigan acciones prosociales muy ajustadas a las necesidades de los receptores. Dichos receptores aprue-ban esas acciones y habitualmente, al no existir un interés externo o material por parte de los actores de estas acciones, progresivamente van generando relacionalidad positiva y, finalmente, confianza mutua.

Esa confianza —hecha de pensamientos (como la percepción de co-herencia con sus palabras en el autor), sentimientos positivos (como el agradecimiento o deseos de corresponder, de adhesión en el re-ceptor)— surge precisamente de acciones importantes, frecuentes o continuadas en un autor y se consolida en forma de actitudes positi-vas recíprocas.

Posteriormente, esta definición se fue acotando a realidades más específicas de cada universidad.

Por ejemplo en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (pucv) se entendieron los centros de confianza como un espacio de trabajo comuni-tario e interdisciplinario donde confluyen personas con las mismas creen-cias; en esta universidad se plantean los centros de confianza como una red que, en alianza, trabaja por un ideal y lo concreta a partir de valores y metas sociales compartidas. En este modelo es central la confianza interpersonal y el apoyo en el compromiso de trabajar juntos.

El objetivo de este espacio es constituir y consolidar una red de cola-boración para después instalar un programa de coloquios con respecto a un tema específico que permita construir conocimiento.

Lo que garantiza la sostenibilidad en la interacción entre actores e este modelo está basado en que en pucv existe:

134

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

• Espacio comunitario e intercarreras instalado.

• Confianza entre personas comprometidas por experiencias de larga co-laboración previa.

• Trabajo con docentes.

• Diplomado en Responsabilidad Social reactivado y fortalecido.

En el caso de la Universidad Autónoma Metropolitana (uam), se plantearon los centros de confianza como lugares donde las personas se reúnen perió-dicamente para interactuar y construir vínculos. En su relato, ellos evocan un espacio acogedor, luminoso y cómodo. Imaginan un sitio de comuni-cación con dialogo abierto, acerca de temas de interés para cada uno de los destinatarios del proyecto.

Este modelo garantiza la sostenibilidad en la interacción entre actores como la siguiente:

• Participación en un centro de confianza virtual, que evalúan como viable.

• uea optativa transdivisional (aprendizaje y servicio) instalada.

• Líderes docentes formados y comprometidos.

Las especialistas de la Universidad de las Américas (udla) ven los centros de confianza como espacios físicos donde los tres actores beneficiarios del proyecto puedan trabajar y decidir juntos cómo avanzar y qué soluciones puede dar la academia al aspecto laboral. Según este modelo, son los es-tudiantes quienes llevan adelante todas estas ideas creativas e innovadoras con apoyo de los docentes.

Su objetivo es que los tres beneficiarios sientan que tienen un espacio permanente donde puedan llegar a trabajar y generar relaciones horizontales.

¿Qué garantiza la sostenibilidad en la interacción entre actores en este modelo?

• Proyecto ya presentado a las autoridades universitarias.

• pilt implementados, cinco empresarios convencidos, ocho docentes lí-deres dispuestos a continuar.

135

Anexo. Informe final del Proyecto spring

• Sistema tutorías de estudiantes spring a los estudiantes nuevos.

• Autoridades de la facultad comprometidas.

Para la Universidad Nacional Autónoma de San Martín (unsam) los centros de confianza están más enfocados en enfocados de formación y autoforma-ción de pares.

¿Qué garantiza la sostenibilidad en la interacción entre actores según este concepto?

• Diplomatura (con la participación de los docentes del centro de confianza).

• Capital intelectual y formación de los docentes.

• Manera de trabajar las prácticas.

• Vinculación con las organizaciones externas.

• Capacidad instalada en presentación de nuevos proyectos financiados.

Universidad Nacional Abierta y a Distancia (unad) se plantea el centro de confianza como un centro de asesoría e investigación, donde generar redes, ase-soría para la tríada, espacio de investigación para temas spring. El objetivo es mejorar las condiciones de las prácticas profesionales

¿Qué garantiza la sostenibilidad en la interacción entre actores?

• Participación en un centro de confianza virtual (viable).

• El curso de prosocialidad implementado en todo el país.

• Líderes docentes formados.

Por último, para la Universidad Privada Domingo Savio (upds) los centros de confianza se han entendido como centros de sinergia para el buen desarrollo de los docentes, estudiantes y comunidad. Aunque su modelo es extremadamente dependiente de la voluntad política del rectorado regional, en una universidad privada con decisiones bastante centralizadas en los dueños de la institución.

El objetivo en upds es generar o potenciar las relaciones positivas dentro de la universidad. Potenciar una relación sana entre docentes y estudiantes, y

136

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

con base en esta relación trabajar con los proyectos. Para upds un objetivo es ser un centro de referencia y continuar con los conversatorios, observatorios y las campañas prosociales ya iniciadas.

¿Qué garantiza la sostenibilidad en la interacción entre actores en este modelo?

• Los programas anuales de planificación, donde ya se incorporó spring).

• La voluntad de crear un observatorio de prosocialidad, pues en upds, en las carreras spring, se quiere tender a que todas las líneas de investigación se dediquen a observar, medir como está avanzando la prosocialidad en la universidad y cuáles son los efectos.

Otros resultados percibidos

Durante los tres años que duró la intervención, fueron emergiendo en los diálogos con los socios temas e interés relativos a algunos beneficios inespe-rados del proyecto.

Si bien, para constatar que se trata de resultados de spring y no de un cruce de factores fortuitos, sería necesaria una investigación longitudinal; consideramos pertinente recoger en este documento las percepciones de los especialistas para levantar posibles nuevas preguntas de investigación o ge-nerar ideas para desarrollar proyectos futuros.

Se identificaron 17 beneficios a lo largo del proyecto. Y se preguntó a los especialistas cuáles otros percibían en su intervención local y cuáles no.

xx en la siguiente tabla indican que ambos informantes coinciden en percibir ese beneficio o resultado del proyecto.

137

Anexo. Informe final del Proyecto spring

Algunos resultados percibidos

udla

unsam

upds

unad

uam

pucv

1) spring ha aumentado la calidad de acceso al mercado laboral de jóvenes provenientes de colectivos desfavorecidos.

XX

XX

XX

2) spring ha aumentado el liderazgo social de las universidades en el territorio transformán-dolas en interlocutoras para temas sociales.

X

X

X

X

X

3) spring ha mejorado la calidad del vín-culo universidad-organización laboral para la transferencia universidad-organización y organización-universidad.

XX

X

XX

XX

XX

XX

4) spring ha ayudado a implementar espacios de diálogo innovador con stakeholders.

XX

X

X

X

X

XX

5) spring ha ayudado a implementar proso-cialidad y responsabilidad social en carreras universitarias no humanistas.

XX

XX

XX

6) spring ha innovado en las políticas de acogida a estudiantes en práctica de las or-ganizaciones participantes en la actividad 11.

X

XX

X

XX

XX

7) spring ha mejorado la calidad organiza-cional de las instituciones dadoras de práctica profesional, mediante la incorporación de indicadores rpro en empresas

XX

X

XX

X

8) Los estudiantes en práctica spring han colaborado en el clima laboral positivo de las empresas en las que han realizado sus prácticas.

XX

X

XX

XX

X

9) Los estudiantes en práctica spring se han posicionado en sus organizaciones de práctica como líderes transformadores positivos.

XX

X

X

X

X

10) spring ha mejorado la calidad de la do-cencia y de sus resultados académicos a través de formación personal de docentes como líderes prosociales y a través de la innovación de sus asignaturas.

XX

X

X

X

X

X

11) spring ha generado menos deserción y menos suspensos (menos reprobados).

XX

X

12) spring ha aumentado el trabajo en equi-pos entre jóvenes de clases sociales diferentes.

XX

X

X

13) spring ha generado más integración y menor discriminación social de clases empleador-jovenes y entre jovenes.

X

XX

X

X

14) spring ha aumentado el abanico de ám-bitos de prácticas de los estudiantes.

XX

X

XX

XX

XX

138

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

Algunos resultados percibidos

udla

unsam

upds

unad

uam

pucv

15) spring ha mejorado el trabajo en equipo entre docentes que antes no colaboraban (aumentan los pilt).

XX

XX

XX

X

X

16) spring hizo que aumenten las inves-tigaciones colabortivas entre docentes o proyectos comunes.

X

XX

XX

17) spring aumentó la calidad de las inves-tigaciones de los estudiantes para beneficiar la transferencia en organizaciones (prácticas más especializadas).

XX

X

X

En el caso del beneficio 1, a la pregunta de si ellos percibían que spring ha aumentado la calidad de acceso al mercado laboral de jóvenes provenientes de colectivos desfavorecidos hubo coincidencia en los dos informantes en el caso de la udla, la upds y la uam.

El ítem número 3 también tiene amplia coincidencia entre informantes de las universidades: udla, upds, unad, pucv, uam que perciben que spring ha mejorado la calidad de vínculo universidad organización laboral para la transferencia universidad-organización y organización-universidad.

Con respecto al ítem número 4, ambos informantes de la udla y la pucv consideran que spring ha ayudado a implementar espacios de diálogo innovador con stakeholders.

Tanto la uam, la pucv como la upds consideran de manera unánime que spring ha innovado en las políticas de acogida a estudiantes en prácti-ca de las organizaciones participantes en la actividad 11 (ítem número 6).

Pero sólo en la udla y la uam se percibe de manera unánime que spring ha mejorado la calidad organizacional de las organizaciones dadoras de práctica profesional, mediante la incorporación de indicadores de rpro en empresas (ítem número 7).

Los estudiantes en práctica de spring se han posicionado en sus or-ganizaciones de práctica como líderes transformadores positivos sólo en el caso de la udla.

Un elemento interesante en la udla es que hay percepción de que spring ha mejorado la calidad de la docencia y de los resultados académicos

139

Anexo. Informe final del Proyecto spring

a través de formación personal de docentes como líderes prosociales, me-diante la innovación de sus asignaturas.

En el caso de la upds, spring ha generado más integración y menos discriminación social de clases empleador-jóvenes y entre jóvenes.

En el caso de las siguientes universidades hay consenso entre los in-formantes al respecto de que spring ha aumentado el abanico de ámbitos de prácticas de los estudiantes: udla, upds, unad y uam. Y en el caso de la udla, unsam y upds hay percepción de que spring ha mejorado el traba-jo en equipo entre docentes que antes no colaboraban (aumentan los pilt).

udla, uam y pucv perciben que spring ha ayudado a implementar pro-socialidad y responsabilidad social en carreras universitarias no humanistas. Y en la upds, uam, pucv, spring ha innovado en las políticas de acogida a estudiantes en práctica de las organizaciones participantes en la actividad 11.

Los resultados no incluidos en la tabla, relatados por los informantes, son los siguientes:

Beneficios percibidos por la udla 1

• Ha sido muy interesante este proceso, ya que hemos visto que estudian-tes provenientes de contextos desfavorecidos, con una autoestima muy baja, muy tímidos, que no dicen lo que saben por miedo a equivocarse han cambiado totalmente en el proceso de las prácticas.

• Hemos tenido casos al final de la práctica, en la retroalimentación, en los que el estudiante que hizo la práctica y que viene de un contexto des-favorecido es capaz de decir al empresario qué cosa debe mejorar en la empresa.

• En este caso, el empleador estaba en la disposición de decirle al estudian-te: “Muchas gracias por lo que me dices, voy a tomarlo en cuenta”. Nos pasó en muchos casos.

1 Extractos de las entrevistas.

140

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

• spring ha beneficiado el clima de la universidad.

• Se logró que estudiantes tímidos o conflictivos cambiaran y que ellos mismos lo manifestaran (mediadores dentro del aula, mejor relación con los profesores).

• Inserción en el ámbito laboral: 20% de los jóvenes fueron contratados por las empresas donde hicieron sus prácticas.

• Alianzas con varios departamentos de la universidad.

• Nuevos convenios.

• Vínculo con una cámara de comercio.

• Empresas trabajan indicadores del proyecto.

• pilt docente-empleador.

Beneficios percibidos por uam 2

• Hemos comprobado que incorporar la prosocialidad en la práctica do-cente produce resultados muy satisfactorios con los alumnos. Se vuelven más atentos, receptivos y participativos. Esta certeza nos impulsa a seguir trabajando la prosocialidad en las aulas.

• Los docentes han puesto en práctica la prosocialidad en materias regu-lares y optativas.

• spring muestra que el cambio es posible y que no sólo se reduce a la manera de trabajar en el aula, sino que la prosocialidad mejora la auto-estima y la heteroestima, y de esta manera podemos incidir en la reno-vación del tejido social.

• spring ha abierto un diálogo entre docentes.

• spring abrió un espacio para trabajar con empleadores de la región.

• Vemos un florecimiento de los chicos, quienes eran tímidos e introver-tidos, después de los talleres se vuelven seguros, saben quiénes son, sa-ben cómo ayudar, cómo comunicar, es muy satisfactorio ver que nuestro

2 Extractos de entrevistas.

141

Anexo. Informe final del Proyecto spring

acompañamiento les ha proporcionado estos beneficios. Sin duda la in-tervención prosocial ayudará a aumentar la calidad del acceso al mercado laboral de los jóvenes egresados provenientes de colectivos más desfavo-recidos, que se formen en prosocialidad y responsabilidad social.

• Me he abierto a la posibilidad de actuar más allá de las fronteras de la unidad universitaria; he visto que los horizontes de los alumnos se ex-panden durante las prácticas prosociales y que consideran diversas alter-nativas laborales.

• Beneficios de los estudiantes: seguridad, autoestima alta, confianza en sí mismos, soltura y decisión de avanzar y la satisfacción de las dificultades superadas.

• Los empresarios percibieron un clima laboral más agradable y armonioso, diálogo abierto y relaciones de confianza con el personal de la empresa y entre colegas, mejores condiciones para aplicar la creatividad y realizar innovaciones que favorecen a la empresa.

• Beneficios docentes: conocimiento recíproco, colaboración y relaciones de confianza horizontales con colegas y alumnos. Un testimonio cons-ciente del actuar prosocial en el aula y una visión más integradora que promueve la participación y la colaboración de todos.

Beneficios percibidos por la unsam 3

• Aumentó la visibilidad externa (dar a conocer a los empresarios de la zona)

• Aumentar el conocimiento de la red de organizaciones en el entorno de la universidad

• Dar a conocer a las organizaciones qué hace la universidad.

• Reconocimientos institucionales explícitos y visibilidad interna durante los dos primeros años.

3 Extractos de las entrevistas

142

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

• Los estudiantes adquirieron herramientas de liderazgo positivo y se po-sicionaron mejor con sus compañeros.

• Mejoramiento del vínculo docente-estudiante

• No se sabe si se puede atribuir a spring, pero es interesante que ha dis-minuido notablemente la deserción.

• Los docentes han valorado la posibilidad de trabajar de manera interdisci-plinaria, quizás spring fue la excusa, permitió el trabajo interdisciplinario en un tema común: la inserción laboral de nuestros futuros graduados.

• Yo veo que los docentes quieren hacer cosas y trabajan juntos, diseñan e intercambian correos electrónicos. Antes ellos decían que no se ponían a trabajar juntos y ahora sí, esto me da la impresión de que algo cambió. También es la primera vez en 20 años de universidad que dos carreras se unen para hacer algo juntas.

Beneficios percibidos por la pucv 4

• Consolidación de una “ruta de responsabilidad social” para la carrera de Ingeniería de Construcción (y un sello). Consolidación del compromiso de los docentes con la Responsabilidad Social Universitaria (rsu).

• Posicionamiento del eje de prácticas en Parvularia.

• Instalación del tema ya desde el primer año en la cerrera de alimentos.

• En alguna carrera, transparentación y transformación de diálogos críticos entre docentes y estudiantes, en procesos constructivos.

• Espacio comunitario e intercarreras instalado. Se ha extendido la con-fianza entre docentes. Docentes sensibilizados.

• Empleadores valoran la colaboración con las carreras.

• Las carreras de Parvularia e Ingeniería de Construcción se posicionan como disciplinas que han integrado la responsabilidad social desde los perfiles de egresos, el desempeño docente y la evaluación.

4 Extractos de las entrevistas.

143

Anexo. Informe final del Proyecto spring

• Se han generado vínculos con empresas de la zona.

• El participante se va dando cuenta de que la gente se ha ido identifican-do con el proyecto, posicionando. “Yo creo que en nosotros está instalado, estamos todo el día cuestionándonos y reflexionando, es como parte de nuestra vida, sobre todo aquellos elementos constitutivos del proyecto.

• Especialmente en la triada estudiante, empleador-empresario y docentes. En lo referente a la conjunción de la realidad y el conocimiento acadé-mico, la gente aún no se ha dado cuenta, aunque está en el discurso, que hay cierto orgullo, soberbia académica de que está todo en la universidad.

• spring entregó líneas de cómo trabajar entre las carreras y los centros de práctica. Estaba muy presente esto de que las empresas recibían a los jó-venes, les pedían rellenar un formulario, les hacían una evaluación y los dejaban ir. Era instrumental. spring entregó un trabajo intencionado y eso se valoró mucho, tanto entre los empleadores como entre los docen-tes. Tanto en las evaluaciones como en las prácticas, jamás se había hecho esto de juntar a empleadores, estudiantes y docentes.

Beneficios percibidos por la unad 5

• Impacto institucional en cómo se hacen las prácticas en la universidad.

• Reconocimiento de los programas de comunicación.

• Perfil del proyecto incluido en programas maestros de la universidad.

• Reconocimiento externo de asociaciones prestigiosas del territorio.

• Algunas empresas han cambiado su página web para incluir temas de spring.

• spring ha ayudado a cambiar algunas dinámicas internas de las orga-nizaciones.

• Para los docentes es muy importante el método que se usa dentro de la formación y el método pilt, esto mejora la relación con los estudiantes.

5 Extractos de las entrevistas.

144

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

• Nosotros logramos afianzar los vínculos de la universidad con las orga-nizaciones laborales donde los estudiantes hacen los procesos de práctica. Yo sé que en todos los documentos institucionales de la universidad se habla de eso, pero yo no conozco ningún proyecto que haga la práctica, que articule una relación entre la universidad y el mundo empresarial.

• Yo estoy muy contenta de cómo los empleadores hablan positivamente de nuestros estudiantes, que están trabajando a la par con estudiantes de élite. El coronel de la policía nos ha pedido más estudiantes en prácticas, no sólo de psicología, ya que estaba muy contento con el trabajo que estaban haciendo los estudiantes.

Otros beneficios percibidos por la upds 6

• spring ayudó a posicionar a la universidad en los medios de comunicación.

• Los estudiantes han desarrollado su capacidad de liderazgo y autoestima.

• Los docentes han asumido el liderazgo del proyecto.

• Empresas que no recibían estudiantes de la universidad, ahora lo hacen.

• La universidad ha visto la potencialidad del proyecto para redirigir el área de extensión universitaria.

• spring ha dado contactos para que los jóvenes hagan prácticas.

• Los docentes perciben cambios en el aula.

• Docentes más empáticos con los estudiantes. El cambio ha sido positivo para los docentes, se abrieron más a empatizar con los estudiantes, a pe-sar de que las reglas se mantienen, son los docentes los que han abierto más su abanico. Los estudiantes confían más en los docentes.

• Menos deserción.

• Los estudiantes de las carreras de Comunicación y Relaciones Públicas siempre se han caracterizado por ser muy proactivos, al ser de una facul-tad muy dinámica el haber incorporado la prosocialidad le ha dado no

6 Extractos de las entrevistas.

145

Anexo. Informe final del Proyecto spring

sólo dinamismo, sino un dinamismo humano. Todos los docentes esta-mos para darnos apoyo; de las otras facultades saben que si quieren algo de Comunicación, la respuesta será positiva.

• Ayuda a aumentar el acceso al mercado laboral a colectivos desfavoreci-dos. Es una experiencia que muchos de los jóvenes no hubieran tenido, por la posibilidad de acceder a prácticas por la falta de contactos. spring les ha dado esa mano que necesitaban para incorporarse en el ámbito la-boral y abrirles espacios.

• El cambio en el docente tuvo una respuesta inmediata de parte de los estudiantes, quienes ahora tienen más confianza con los docentes, ahora les pueden contar sus problemas, no como antes, cuando, para evitar es-tas situaciones, desertaban o abandonaban las clases, por no dar explica-ciones. Ahora saben que pueden hablar con sus docentes. Los docentes lograron una mayor horizontalidad con los estudiantes.

• En nuestra universidad no hay mucha separación de clases. Lo que sí se puede ver es que los estudiantes participan más activamente y proponen proyectos, no están pasivos. Como aquí los estudiantes son de colectivos más desfavorecidos, ellos no sentían que tuvieran mucho para dar, no va-loraban sus ideas, se limitaban a recibir; en cambio, ahora se volvieron ge-neradores de ideas y los docentes también estimulan eso. Es que cuando cambia la visión del docente hacia el estudiante cambia mucho el clima del aula.

¿Qué es spring? Doce maneras de definir el proyecto

Ante la misma pregunta y al mismo proyecto, emergieron, por la compleji-dad propia de spring, doce maneras de definirlo y representarlo.

Doce representaciones sociales del proyecto en sí mismas interesantes, que generaron un diálogo en Valparaíso, no sólo entre universidades, sino también al interior de cada equipo.

146

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

spring es definido como un camino, un modelo teórico aplicado, un motor, un proyecto de investigación, un modelo educativo, un proceso de transformación, un sistema de prácticas, etcétera. Las definiciones pre-sentadas reflejan la gran diversidad de miradas especialistas del proyecto y permiten entender los seis modelos de intervención puestos en práctica.

Siendo la metodología de investigación participativa la manera trans-versal de trabajar en el proyecto es comprensible esta confluencia de repre-sentaciones sociales, que generaron matices homogéneos y diferenciados tanto en la implementación, como, ahora, en el análisis de cómo valoramos los resultados de tres años de trabajo.

A modo de síntesis

Al ser spring un proyecto que privilegia las opciones metodológicas locales, debido a su naturaleza participativa, fueron necesarias adecuaciones estruc-turales en el diseño del proyecto debido a las diferencias culturales, institu-cionales y disciplinarias en los países latinoamericanos socios, y también a los diferentes desafíos, dificultades y oportunidades estratégicas que enfrentaron todos los especialistas. Los desafíos abordados en el proyecto fueron tipifica-dos como desafíos teóricos, técnicos y organizacionales.

Por la naturaleza compleja del Proyecto spring, éste arrojó resultados esperados y verificados en las actividades correspondientes, pero también una serie de beneficios inesperados y percibidos por los especialistas.

Con el objetivo de explicitar algunos elementos cualitativos de la in-tervención global de proyecto, explicitar los tipos de variables que hayan po-dido influir en la intervención, producir y describir los resultados de interés social del proyecto desde la percepción de los especialistas, se realizó inves-tigación presentada en este informe, de tipo cualitativo, entrevistando a dos expertos líderes spring por país.

Con el análisis de la entrevista, dividida en tres apartados (intervención global spring, centros de confianza y resultados percibidos) se logró hacer un

147

Anexo. Informe final del Proyecto spring

mapa de la intervención de los países latinoamericanos participantes, conclu-yendo que todos han hecho diferentes tipos de innovación, todos han reali-zado opciones metodológicas y todos se han visto negativamente influidos por una serie de variables no contempladas, y también por variables que han beneficiado positivamente la intervención.

Las variables que influyeron negativamente en el proyecto son dife-rentes en cada país, aunque hay coincidencias en la resistencia al cambio, conflictos con la autoridad universitaria, falta de motivación intrínseca o inestable participación de los empleadores y la sobrecarga de trabajo de los docentes, entre otros.

Todos los socios, además de implementar el modelo, incorporaron ele-mentos innovadores propios de la cultura local, o de las propias disciplinas de proveniencia, tales como la incorporación de profesores y estudiantes de diferentes carreras en procesos formativos comunes (Uni 1); talleres espe-cíficos (Uni 1, Uni 2, Uni 3, Uni 4, Uni 6); metodologías ad hoc de segui-miento de las prácticas (Uni 2, Uni 4) o creación de un sistema alternativo de prácticas (Uni 4); aumento del trabajo interdisciplinario entre docentes (Uni 1) o programas de postgrado nuevos (Uni 1, Uni 5), entre otros, deta-llados en este informe.

Centros de confianza

Todas las universidades han adecuado a su realidad específica el modelo de lo que puede llegar a ser el centro de confianza, y así lo especifican. Los so-cios visualizan claramente que los centros de confianza materializan la ca-pacidad instalada de las universidades que permanece una vez finalizada la fase financiada por la ue.

148

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

Otros resultados percibidos

Según la percepción de los especialistas hay un listado de al menos 17 be-neficios percibidos, resultados atribuidos al proyecto, que no eran esperados y una serie de elementos específicos de cada país, detallados en los aparta-dos precedentes.

Qué es spring, definiciones de la intervención según cada uno de los expertos entrevistados

spring es un modelo teórico aplicado que tiene como objetivo generar ma-yores oportunidades para los estudiantes en el momento real; la idea es que puedan estar en contacto entre el mundo laboral y la academia, pero, sobre todo, que su actitud los lleve adelante y logren trabajar por un bien común. Asimismo, se genera un liderazgo de las universidades latinoamericanas, así como un trabajo no solamente desde la universidad, sino en conjunto en-tre docentes, estudiantes y empleadores, quienes son los que al final generan nuevos modelos de relacionarse para la sociedad.

(Hinojosa, 2014)

El Proyecto spring se centra y busca la transformación de la persona; le otor-ga una base de valores que podrá aplicar en todos su entornos: familiar, per-sonal y laboral, y que beneficiarán al aspecto social.

spring se centra en tres aspectos importantes de lo académico: el do-cente, el empleador y el estudiante.

(Suaznábar, 2014)

Es un proyecto cofinanciado por la Unión Europea; el objetivo es empode-rar el liderazgo social, conjuntamente se tratan los temas de renovación cu-rricular para la responsabilidad prosocial dentro de las universidades y está direccionado a jóvenes de contextos desfavorecidos o con problemas socia-

149

Anexo. Informe final del Proyecto spring

les. Lo que busca es activar espacios de dialogo en cooperación con docen-tes y empleadores.

(Ulloa, 2014)

Es una forma nueva y diferente de trabajar de manera conjunta profesores, estudiantes de diferentes carreras y disciplinas con la responsabilidad social como punto central, que debe asumir la universidad cuando envía a sus es-tudiantes a las prácticas

(Mas Rocha, 2014)

spring es un camino que está en el corazón de la universidad. Tiene un sentido de humanización en: a) la formación de los estudiantes; b) en la in-vestigación, para que empecemos a preguntarnos para qué y para quienes investigamos; c) en la vinculación entre academia y realidad social; d) y la gestión hacia dentro de la universidad, para que la gente realmente se trans-forme desde lo personal a lo comunitario.

Los elementos esenciales desde mi punto de vista son tres:

•Responsabilidad social

•Prosocialidad

•Comunicación de calidad

Es un camino que permite que la universidad cumpla aquello que destaca en el discurso, que cumpla con su función social.

(G. Jiménez, 2014)

Es un motor que sirve para varios vínculos. Uno de los vínculos que noso-tros creamos fueron las diplomaturas. Lo más importante del proyecto es que aporta tecnología, capacitación a distintas dinámicas o actividades.

(Prado, 2014)

150

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

spring es un proyecto de investigación y de intervención financiado por la Unión Europea, de carácter internacional, interinstitucional e interdisciplina-rio. Para nosotros ha tenido un gran impacto en la universidad porque tiene una gran trascendencia en todos los procesos académicos, de investigación y de proyección a nivel social. Otro componente importante es la internacio-nalización; este proyecto tiene todos esos componentes.

spring promueve el liderazgo de cada una de las universidades socias, sobre todo por el modelo de formación diseñado sobre la prosocialidad y la responsabilidad prosocial y que está articulando a los estudiantes, docentes y empleadores, lo que permite un puente entre la universidad y el ámbito la-boral de nuestros estudiantes.

También me parece importante hablar de la innovación curricular, estos temas deberían atravesar todo el currículo de estos dos programas, porque va permitir en los docentes, estudiantes y empleadores unas com-petencias en el aspecto de la formación profesional, además del discipli-nar de los estudiantes. Para mí es importante porque genera una cultura de la prosocialidad en cada uno de los beneficiarios para mirar desde una nueva perspectiva las realidades del país. No es sólo un proyecto teórico sino que permite tener un impacto en todos los beneficiarios donde se implementan.

(Flechas, 2014)

Yo presentaría spring como un modelo educativo para la responsabilidad prosocial y también como un modelo educativo capaz de integrarse en cual-quier carrera o currículum, basado en las habilidades sociales y comunicati-vas. Ésas serían las dos ideas que intentaría desarrollar.

Si me dejaran ocupar más de dos minutos, trataría de explicar los com-ponentes teóricos del modelo, desde la responsabilidad social, la flexibili-dad del modelo que en el fondo puede aplicarse en cualquier profesión, en cualquier carrera de pregrado.

151

Anexo. Informe final del Proyecto spring

La prosocialidad y la comunicación de calidad prosocial las presentaría como las otras ideas fuerzas del modelo, desarrollo de habilidades y compe-tencias comunicativas.

(Gamboa, 2014)

spring es un proyecto que tiene por objeto construir relaciones de confianza horizontales entre los alumnos y los profesores, para estimular el autocono-cimiento y la autoestima que los alumnos necesitan para presentarse ante sus posibles futuro empleadores, y captar su atención e interés por contratarlos, partiendo de una base común de formación prosocial.

(Ayala, 2014)

Hablaría del modelo de la prosocialidad desde el contexto en el que estamos viviendo (no sólo como un modelo). Pero que son comportamientos natu-ralizados que tenemos en cuenta únicamente cuando ya tenemos conflictos o problemáticas irresolubles. Trataría de contextualizar situaciones cercanas a lo corporativo y promocionarlas desde sus logros.

Le daría una importancia más relevante a la proyección social que tiene el proyecto en el acercamiento de la universidad a la sociedad. En el hecho de crear proyectos que sean sostenibles en la comunidad, desde: la acción social participativa, y la investigación en diferentes contextos, sobre todo en lo laboral.

Promovería la idea del centro de confianza como un espacio de soste-nibilidad y de promoción de los estudiantes al medio laboral, eje de impac-to del mismo proyecto.

Estaría más sintonizado con la universidad, las organizaciones y los es-tudiantes como una comunidad de aprendizaje. Esto para que la universidad no se quede sólo en el plano teórico

(Díaz, 2014)

El Proyecto spring es un proceso de transformación en el que uno se invo-lucra para cambiar paradigmas en cuanto a los valores y a los entornos en

152

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

los que se pueden aplicar, si bien tenemos naturalmente esos valores, po-demos maximizar sus alcances y emplear la academia como una base fun-damental para transmitir el conocimiento; el empleador que va a recibir y experimentar este producto y el estudiante que para mí es la materia prima de este conocimiento y que va ser el principal motor para transformar estos ambientes laborales.

El proyecto es una oportunidad para transformar y mejorar una situa-ción en cualquier contexto.

(Maldonado, 2014)

Conclusiones

Las percepciones de los especialistas permiten confirmar que el modelo spring funcionó gracias a la participación de docentes motivados, que han adquirido las competencias necesarias para liderar la intervención, incluso sin el apoyo institucional necesario.

La falta de apoyo institucional, si bien es un elemento no deseado, pudo revertirse en los casos de universidades que han logrado instalar spring en la cultura de trabajo de los docentes.

La sostenibilidad del proyecto está más garantizada en las universidades que apostaron por un mayor liderazgo de los docentes.

spring incidió aparentemente poco en las organizaciones que dan em-pleo, no obstante, cuando iniciaron los procesos de prácticas, tanto los docen-tes como los empleadores se abrieron a un diálogo horizontal más concreto, con objetivos más verificables y quizás menos abstractos para los propios empleadores, con resultados exitosos y satisfactorios.

Es interesante cómo incluso los empresarios que no participaron en la formación pudieron participar de la innovación mediante un nuevo mode-lo de diálogo entre docentes, empleadores y estudiantes en el contexto de la evaluación de la práctica profesional.

153

Anexo. Informe final del Proyecto spring

El seguimiento en el tiempo de los resultados debería garantizarnos que podamos tener datos del impacto futuro del proyecto, esto depende de cada socio y animamos a los socios a continuar valorando y evaluando la imple-mentación de manera longitudinal.

Desde las percepciones de los expertos se puede decir que la hipótesis inicial del proyecto se corrobora,7 pues ha habido cambios percibidos en el estilo de docencia, el trabajo en equipo, en el comportamiento de los estu-diantes en el aula y en el lugar de prácticas, en el de los empleadores, que se han transformado en actores más cercanos y receptivos, dispuestos a acom-pañar a los jóvenes menos preparados, o a aceptar en sus empresas a aque-llos que, por su perfil o universidad de proveniencia menos prestigiosa, antes no aceptaban.

Además ha habido cambios estructurales, se han modificado los siste-mas de tutorización y evaluación de prácticas, incluyendo a la tríada (em-pleador, docente, estudiante) en igualdad de condiciones en una experiencia de diálogo horizontal y transformador, generador de aprendizaje y alimento de autoestima y experiencia vital para los jóvenes.

Dado el interés social de algunas percepciones de los expertos, valdría la pena avanzar (más allá de spring) en un futuro, en verificaciones que ava-len estas percepciones.

Si en tres casos (uam, unsam, udla) se percibió que desde que se imple-menta spring ha disminuido el abandono escolar o los reprobados en algu-nas asignaturas, valdría la pena, aunque no sea competencia de este proyecto,

7 Hipótesis spring: postulamos que aumentando la cantidad, calidad y frecuencia de los espacios estructurados y con metodología replicable, de formación, entrenamiento y aplicación de valores prosociales para un conocimiento recíproco real, horizontal y una estima por la diversidad social; proponiendo y dotando a los jóvenes, a los docentes universitarios y a los empleadores de competencias para optimizar su inteligencia prosocial, en la construcción del clima prosocial en el trabajo: se pueden producir cambios culturales positivos que redundarán en el aumento de las oportunidades laborales de los jóvenes provenientes de sectores socioeconómicos desventajados o de grupos minoritarios.

154

Marc Brundelius, Pilar Escotorin y Rosaura Delvalle

que no tenía este objetivo, hacer estudios comparativos de datos de fracaso académico (índices de reprobación y aprobación) y de abandono de la uni-versidad, antes de spring y después de spring.

Las percepciones de los especialistas permiten visualizar que el apoyo de las autoridades máximas (rectores) no está garantizado en todos los países, sin embargo, habiendo líderes formados, convencidos y en red, la instalación que pretendía el proyecto valoramos que sí está realizada.

La sola existencia de este núcleo fuerte de docentes entrenados, más las nuevas asignaturas formalizadas, consolida y sienta las bases de una cultu-ra prosocial y de un rol de la universidad para transferir las competencias no sólo a sus estudiantes, sino también a otros actores de interés de la universidad.

Tal y como se menciona en el apartado de sostenibilidad del proyecto:

El modelo spring invierte todos los recursos, más que en inversión tecnológica o de infraestructura, en la generación de una cultura prosocial en las carreras piloto y en la capacitación de los docentes en metodologías para aplicar valo-res y empoderar a sus colegas, a sus estudiantes y a la propia institución como facilitadores de diálogo con todo tipo de actores de interés.

Se puede pensar que la instalación de elementos spring en la cultura de la comunidad educativa garantiza un efecto multiplicador, debido a que los do-centes experimentaron los beneficios de un estilo de trabajo que tuvo buenos resultados, les resolvió problemas, les vinculó con el entorno y les generó un clima de trabajo positivo, emocionalmente más controlado, con más ayuda de sus pares, y con más satisfacción personal.

Seguramente en todos los países se abre una nueva fase con emplea-dores abiertos a la universidad, que se aproximan, que preguntan ¿qué vie-ne?, con interés en colaborar y no sólo en recibir jóvenes y hacer convenios de prácticas.

Las percepciones de los especialistas revelan un proceso de formación exitoso de los docentes y seguramente una continuidad en las sinergias con organizaciones locales colaboradoras.

Mapas mentales

de las universidades latinoamericanas

156

157

158

159

160

161

La prosocialidad, cinco miradas latinoamericanas,

coordinado por María de los Dolores Ayala Velázquez,

es una publicación de la Dirección de Publicaciones y

Promoción Editorial de la Universidad Autónoma Metropolitana.

La edición del libro electrónico terminó en enero de 2019.

En su composición se utilizó la familia tipográfica Bembo.

El cuidado de la edición estuvo a cargo de Virginia Martínez,

Santiago Sánchez Cuaxospa y Carolina Gómez Gutiérrez.

spring es un proyecto internacional que tiene por objeto construir relaciones de confianza, horizontales, entre los alumnos y los profe-sores; así como estimular el autoconocimiento y la autoestima que los estudiantes necesitan para presentarse ante sus posibles futuros empleadores, y captar su atención e interés por contratarlos, par-tiendo de una base común de formación prosocial. Así, de hecho, spring es un modelo educativo para la responsabilidad prosocial, capaz de integrarse en cualquier carrera o currículum.

spring se basa en las habilidades sociales y comunicativas; requie-re de la responsabilidad social y de la flexibilidad del modelo que puede aplicarse en cualquier profesión, en cualquier carrera de pre-grado. En este sentido, el presente volumen registra la experiencia y el testimonio en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (pucv), Universidad de las Américas (udla), Universidad Nacional Autónoma de San Martín (unsam), Universidad Nacional Abierta y a Distancia (unad), Universidad Privada Domingo Savio (upds) yUniversidad Autónoma Metropolitana (uam).

spring es un camino que está en el corazón de la univer-sidad. Tiene un sentido de humanización en la formación de los estudiantes; en la investigación, para que empecemos a preguntarnos para qué y para quiénes investigamos; en la vinculación entre academia y realidad social, y en la gestión hacia dentro de la universidad, para que la gente realmente se transforme desde lo personal hasta lo comunitario.